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ЧТО НЕ ТАК С МИГРАЦИЕЙ 
В РОССИИ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной 
палаты Москвы

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ 
БИОЛОГИЯ 

В КИЕВЕ И В МОСКВЕ
Издревле люди, чтобы предсказать 

какой-нибудь катаклизм или катастрофу, 
следили за поведением животных. Самый 
известный пример — крысы, которые, почуяв 
незаметную морякам течь на корабле, сходят 
на берег в ближайшем порту. А лошади могут 
чувствовать неясную опасность, например 
начинающуюся грозу, и пытаться перебраться 
на безопасную территорию. Пока еще не из 
Киева, но уже из команды Зеленского на-
чался массовый исход чиновников высокого 
ранга. Да и у нас тут интересные метания 
происходят.

Любитель картошки из «Макдоналдса» 
(символ цивилизации все-таки) министр 
иностранных дел Украины Дмитрий Кулеба 
написал заявление об отставке по собствен-
ному желанию. С чего вдруг? Буквально ведь 
накануне рапортовал об успехах внешнеполи-
тического курса: «Я четко вижу возможность 
его получения (приглашения в Североатлан-
тический альянс) до следующего саммита 
НАТО в Нидерландах в 2025 году. Когда есть 
желание, есть и возможности. И они предель-
но ясны, их даже не нужно искать, потому что, 
по всем расчетам, Украина может получить 
приглашение даже сейчас». Другой разговор, 
насколько он сам в это верил…

Читайте 3-ю стр.
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ТАРИФ «РАСТУЩИЙ»
Россияне удивились новым суммам 

в платежках ЖКХ
Август и без коммунальных пла-

тежей традиционно считается в Рос-
сии непростым. А тут еще пришли 
квитки с оплатой ЖКХ за июль. А с 
1 июля, как известно, по всей стра-
не проиндексировали тарифы на 
электричество, газ и воду. Вот уж 
«обрадовались» те, кто вернулся из 
отпуска: вместо привычных сумм они 

увидели в платежках гораздо боль-
шие: где-то — на 15–20%, а где-то и 
в полтора-два раза. Спрашивает-
ся: откуда взялись такие расценки? 
Ведь, как обещало правительство, с 
июля тарифы на «коммуналку» долж-
ны были вырасти в среднем по стране 
на 9,8%... 

Читайте 2-ю стр.

Противник морально гото-
вится к потере Угледара после 
взятия под контроль нашей 
армией населенного пун-
кта Пречистовка несколько 
дней назад. Вероятнее всего, 
Угледар, который с 2014 года 
превращали в неприступную 
крепость, наши не будут штур-
мовать в лоб, а постараются 

взять в клещи, вынудив остат-
ки местного гарнизона ВСУ от-
ползти. В сводках появились 
еще два новых населенных 
пункта на северном фланге 
Угледара, которые, вероятнее 
всего, станут нашими целями 
в ближайшее время.

Читайте 3-ю стр.

УГЛЕДАРСКИЕ КЛЕЩИ 
Украинцы попрощались с главной 
цитаделью Донбасса после потери 

Пречистовки

Учебный год начался в ЛДНР, 
в Запорожье, в Херсонской области 

и на приграничных территориях
В России 18,5 миллиона школьников — это населе-

ние большого города. И есть в этом «городе» особые 
районы — приграничные и новые территории. Где-то 
занятия начались очно, другие школы открылись для 
уроков в смешанном формате. И в некоторых школах 
уже второй год дистанционка.

Как начался там новый учебный год, как и чему учатся 
школьники на «особых территориях», узнавал «МК».

Читайте 5-ю стр.

ШКОЛА БЕЗ ОПАСНОСТИ

ПЕВИЦА ОЛЬГА ЗАРУБИНА В ШОКЕ 
ОТ СВОЕЙ ПЕНСИИ
«В общей сложности выходит 23 тысячи рублей 
с копейками»

В ближайшем буду-
щем дефицит таксистов 
в России составит 130 
тысяч человек, как ре-
зультат — цены на одну из 
базовых услуг большого 
города значительно вы-
растут. Об этом преду-
предил представитель 
крупнейшего агрегато-
ра такси на Восточном 
экономическом форуме 
(ВЭФ). В отрасли пред-
лагают решать этот во-
прос послаблениями в 
недавнем законе о такси, 
а между тем в соцсетях 
призывают смириться с 
откатом такси к состоя-
нию 2000-х годов. Наши 
люди в булочную на такси 
не ездят, не надо было и 
привыкать. 

Читайте 4-ю стр.

ТАКСИ ОПЯТЬ 
НЕ ВЕЗЕТ

Нехватка 
водителей 

сделает частный 
извоз элитной 
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ДЛЯ МОТОЦИКЛИСТОВ ВЫРАСТЕТ 
СТОИМОСТЬ ПОЛИСА ОСАГО

Изменить страховые та-
рифы по обязательному 
страхованию гражданской 
ответственности владель-
цев транспортных средств 
планирует Центральный 
банк Российской Федера-
ции. Как стало известно 
«МК», в ближайшее время 
должны измениться как 
предельные величины та-
рифов, так и коэффициен-
ты, с помощью которых их 
рассчитывают.

Тариф изменится для 
мотоциклов, мопедов 
и легких квадрициклов 
(транспортные средства 
категорий «A», «M») — ми-
нимальная величина будет 
снижена, максимальная 
возрастет. Сейчас ми-
нимальная составляет 
324 руб., ее планируют 
снизить до 259 руб., мак-
симальная — 2536 руб., 
должна вырасти до 3043 
руб. Аналогичные изме-
нения планируется ввести 
и при страховании гру-
зовиков с разрешенной 

максимальной массой 16 
тонн и менее, сейчас — 
1163–9934 руб., в планах 
— 930–11921 руб.

Еще одно нововведение 
— это введение отдельных 
повышающих коэффици-
ентов для транспортных 
средств (ТС) категорий «A» 
и «M». Сейчас они едины 
для всех ТС, к примеру, 
коэффициент для транс-
портных средств с мощно-
стью двигателя до 90 ло-
шадиных сил составляет 
0,6, то есть это фактически 
не повышающий, а пони-
жающий коэффициент. 
Для всех ТС, кроме «A» и 
«M» его планируется со-
хранить, как и другие ко-
эффициенты, а для мото-
циклов, мопедов и легких 
квадрициклов — повысить 
до единицы. Для наибо-
лее мощных мотоциклов 
и приравненных к ним ТС 
(свыше 90 лошадиных сил) 
установлен коэффициент 
1,66, сейчас при страхо-
вании всех транспортных 

средств с более-менее 
мощным двигателем дей-
ствуют коэффициенты от 
1,1 (для ТС от 70 до 100 ло-
шадиных сил включитель-
но) до 1,6 (для ТС выше 150 
лошадиных сил).

Кроме того, поменяются 
некоторые региональные 
коэффициенты, но не в 
Москве и не в Подмоско-
вье.

ДЕВОЧКУ ИЗБАВИЛИ ОТ ЛИШНЕГО 
ПАЛЬЦА В ДВА ЭТАПА

В Морозов-
ской больни-
це помогли 
девочке, ко-
торая роди-
лась с двумя 
большими 
пальцами на 
руке вместо 
одного. Эта 
аномалия 
помешала 
бы ребенку 
правильно 
освоить мо-
торные на-
выки.

Как узнал 
«МК», недав-
но в отде-
ление трав-
матологии и ортопедии 
поступила 1,5-годовалая 
малышка с аномалией 
развития верхней конеч-
ности. Девочка появилась 
на свет с полидактилией 
— это врожденный порок 
развития, который харак-
теризуется дополнитель-
ными пальцами на кистях 
или стопах. У ребенка па-
тология выражалась в до-
полнительном большом 
пальце на правой руке. 

Такая особенность обыч-
но корректируется в ран-
нем детском возрасте. 
Травматологи-ортопеды 
взялись за восстановле-
ние правильной анатомии 
кисти. Девочке провели 
двухэтапное хирургиче-
ское лечение. 

На первом этапе врачи 
выполнили реконструкцию 
кисти: хирурги удалили до-
бавочный палец, скоррек-
тировали положение 1-й 
пястной кости и зафикси-
ровали палец металлофик-
сатором. 

Спустя месяц девочку 
привезли на второй этап 
— снятие металлической 
конструкции. Малышка 
перенесла процедуру хо-
рошо, на следующий день 
ее выписали домой. Благо-
даря лечению функция ки-
сти будет восстановлена, 
ребенок сможет исполь-
зовать руку как обычно. 
После таких операций на 
месте удаленного пальца 
остается небольшой ру-
бец, с возрастом он ста-
новится незаметным. 

СПАСЕННЫЙ МЕДВЕДЬ НАЛЕГАЕТ НА АРБУЗЫ, НО ИГНОРИРУЕТ ЯБЛОКИ
Медведя Грома, пере-

везенного в столицу из 
Донбасса, выпустили 
в уличный вольер на 
Острове зверей. Зооло-
ги рассказали, как миш-
ка привыкает к новому 
месту жительства. 

Как узнал «МК», бурый 
медведь Гром уже осво-
ился на новом месте. 
Первое время он провел 
на карантине в неэкпо-
зиционном вольере, а 
на днях переселился в 

специально оборудован-
ное для него жилище на 
Острове зверей. Сейчас 
у 18-летнего хищника все 
в порядке, у него отлич-
ный аппетит. В жару он 
предпочитает прятаться 
в тени и с удовольстви-
ем уплетает лакомство 
— спелый арбуз. 

В вольере медведя 
есть бассейн с водой, 
но он пока боится туда 
спускаться. По словам 
зоологов, питомец еще 

не подружился с лестни-
цей. Киперы пытались 
завлечь Грома яблока-
ми, которые раскла-
дывали на ступеньках, 
но он не поддался со-
блазну. 

Через пару недель 
сотрудники зоопарка 
планируют начинать с 
Громом ветеринарные 
тренинги. А пока мишка 
наслаждается теплой 
и солнечной столичной 
погодой. 

УДАЛЕНИЕ ПРЫЩА ОБЕРНУЛОСЬ 
ДЛЯ МОСКВИЧКИ СМЕРТЬЮ

Вскоре после операции 
по удалению фурункула 
скончалась 36-летняя 
жительница столицы. 
Анафилактический шок 
у несчастной начался, как 
только врач ввел крово-
останавливающий пре-
парат.

Как стало известно 
«МК», на протяжении не-
скольких последних дней 
дама чувствовала боль 
в правой ягодице из-за 
большого фурункула. О 
проблеме она сообщила 
34-летнему супругу. Пара 
решила, что утром 3 сен-
тября придется поехать в 
частную клинику на севе-
ре столицы. На следую-
щий день врачи провели 
операцию по удалению 
фурункула и выписа-
ли даму домой. Одна-
ко после оперативного 

вмешательства кровь по 
странным обстоятель-
ствам не останавлива-
лась. Москвичка поняла, 
что необходима помощь 
другого врача, к которо-
му она обращалась тремя 
месяцами ранее по той же 
проблеме. Она попроси-
ла приехать специалиста 
к ней домой. Когда ме-
дик вколол внутривенно 
кровоостанавливающий 
препарат, состояние жен-
щины резко ухудшилось: 
она начала трястись и за-
дыхаться.

Шокированный супруг 
поспешил позвонить по 
телефону 03. Медицин-
ские работники приехали 
на адрес спустя 12 минут. 
По пути в больницу в ка-
рете «скорой помощи» 
пациентка скончалась. 
По предварительным 

данным, причиной смер-
ти стал анафилактиче-
ский шок. 

Ранее погибшая не зна-
ла о наличии у нее каких-
либо аллергических ре-
акций на препараты. До 
этого она также обра-
щалась за медицинской 
помощью и спокойно пе-
реносила оперативные 
вмешательства.

К слову, супруги пять 
лет назад переехали из 
Мурманска в Москву. Спу-
стя год женщина откры-
ла свое ИП по розничной 
торговле компьютерами 
в специализированных 
магазинах. Детей у пары 
не было. 

Правоохранительные ор-
ганы по факту случившего-
ся начали проверку, назна-
чена судебно-медицинская 
экспертиза.

ЗООЛОГИ ДОГАДАЛИСЬ, 
ПОЧЕМУ ИЗ ТАИЛАНДА ПЫТАЛИСЬ 

ПЕРЕПРАВИТЬ АГРЕССИВНЫХ 
МУРАВЬЕВ

Крупный эн-
томологиче-
ский экспери-
мент, судя по 
всему, сорва-
ли каким-то 
ученым умам 
или у шлым 
коммерсантам 
российские 
таможенники. 
Посылки с ты-
сячами живых 
муравьев, за-
держанные 
на Централь-
ной почтовой 
т а м о ж н е  в 
Москве, со-
трудники тамо-
женной службы отправили 
обратно в Таиланд, откуда 
они прибыли.

Как стало известно 
«МК», специалисты были 
озадачены количеством 
пробирок с насекомыми, 
которые были упакованы 
в коробки под видом дет-
ских игрушек и печенья. 
Муравьев-капканчиков, 
муравьев-фуражиров и 
тропических древоточцев 
кто-то бережно расфасо-
вал по 171 пробирке. Вра-
зумительного объяснения 
от получателя, зачем ему 
понадобилось столько ми-
ниатюрных тружеников, 
добиться не удалось. Но 
его намерения раскрыли 
зоологи, которые узнали 
о необычных посылках. 
По мнению энтомолога 
Виктора Ганушкина, осо-
би могли понадобиться 
той или иной биологи-
ческой лаборатории для 
какого-нибудь научного 
эксперимента. Но с другой 

стороны, тогда не при-
шлось бы везти всех этих 
многолапых нелегально. 
Вероятнее всего, муравьи 
предназначались на про-
дажу. Кстати, за хорошую 
муравьиную ферму можно 
выручить от 2,5 до 10 ты-
сяч рублей.

Сейчас среди любите-
лей экзотики очень много 
тех, кто не прочь завести 
симпатичную муравьиную 
ферму. Следить за жизне-
деятельностью этих видов 
муравьев, по мнению уче-
ного, особенно интересно, 
потому что эти насекомые 
обладают необычным 
«экстерьером» и непред-
сказуемым поведением. 
Они могут быть как медли-
тельными и осторожными, 
так и стремительными и 
агрессивными. Киперы 
очень любят наблюдать за 
копошением таких особей, 
поскольку и капканчики, и 
фуражиры, и древоточцы 
все время заняты поис-
ками добычи.

ПОДОЗРЕВАЕМОГО В ПОХИЩЕНИИ 
АВРААМА РУССО ПО ПРИЛЕТЕ 

В МОСКВУ ВСТРЕТИЛИ СЫЩИКИ
Пособник бизнесмена 

Тельмана Исмаилова, по-
дозреваемый в похище-
ния певца Авраама Руссо, 
был задержан вечером 
3 сентября в аэропорту 
«Шереметьево». 

60-летний охранник 
бывшего владельца пе-
чально известного «Чер-
кизона» находился в ро-
зыске с 2018 года, когда 
следователи установили 
его причастность к по-
хищению Руссо, случив-
шемуся годом ранее. 
Напомним, тогда певец 
поведал общественно-
сти о преступлении в от-
ношении него. Народного 
артиста избили, вывезли 
в подмосковный особняк, 
где держали до тех пор, 
пока он не согласился вы-
ступать на определенных 
условиях. Именно секью-
рити Исмаилова занимал-
ся непосредственно по-
хищением.

Как выяснил «МК», фи-
гурант уголовного дела 
все это время скрывался 
в Черногории, где в 2021 
году получил политиче-
ское убежище его босс. 
Между тем охранник ро-
дился и вырос в Москве. 
Со своей первой женой он 
познакомился в возрас-
те 26 лет, когда ей толь-
ко исполнилось 19. В то 
время парень еще служил 

в армии, а работал даль-
нобойщиком. Молодые 
прожили душа в душу 
чуть больше 17 лет и рас-
стались в начале 2000-х, 
когда он возглавил отряд 
личной охраны Исмаило-
ва.

Как сообщила право-
охранителям бывшая 
супруга, окончательное 
решение о разводе она 
приняла лишь после того, 
как мужчина травмировал 
их 11-летнего сына, из-за 
чего тому пришлось долго 
лечиться. На отца семей-
ства даже готовились 
завести уголовное дело, 
но тот оспорил решение, 
доказав, что сын, про-
фессиональный хоккеист, 
получил травмы во время 
тренировки. Брачные тяж-
бы продолжались следую-
щие 7 лет, поскольку муж-
чина отказывал супруге 
как в законных алиментах, 
так и в праве на развод. 
Женщина ходила в зал 
суда как на работу, а муж-
чина тем временем обза-
велся другой семьей. Суд 
развел пару постфактум 
только в 2022 году, когда 
пособник Исмаилова уже 4 
года находился в розыске. 
Его новая супруга, с кото-
рой он воспитывал дочь до 
того, как пустился в бега, 
регулярно навещала ганг-
стера в Черногории. 

telegram:@mk_srochno
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Справедливости ради нужно за-
метить, что плавного повышения 
тарифов в 2024 году власти и не 
обещали. Ну хотя бы потому, что 

их до этого не повышали в принципе полтора 
года — с декабря 2022-го. Ну а инфляция за 
эти полтора года успела не на шутку разо-
гнаться, поэтому средний рост тарифов под 
10% смотрелся вполне нормально.

До тех пор, пока люди не получили в августе 
первые квитки об оплате с новыми суммами. У 
многих из них увиденные там суммы вызвали 
шок. И полетели жалобы и недоуменные вопро-
сы в управляющие компании, общественные 
организации по ЖКХ, в специализированные 
чаты в соцсетях...

Какие там 9,8%? Жители Костромы жа-
луются, что за содержание общедомового 
имущества им насчитали в четыре раза боль-
ше, чем было. А в целом за «двушку» платеж 
вырос с 3850 до 8250 рублей — более чем в 
два раза. Есть города в Рязанской, Калужской, 
Тюменской областях, где итоговая сумма вы-
росла в 1,5–2 раза. Во Владивостоке за водо-
отведение жителям придется отдавать больше 
на 25–30%... К сожалению, этот список можно 
продолжать и продолжать.

Возникает вопрос: зачем централизо-
ванно устанавливать средний рост тарифов, 
если на местах на них «чихать хотели»? Суть 
в правилах, которые допускают исключения. 
В стране шесть видов коммунальных услуг: 
горячая и холодная вода, электро- и газос-
набжение, вывоз ТКО и водоотведение. Новые 
значения по тарифам для каждого региона 
устанавливает правительство в лице Феде-
ральной антимонопольной службы. Например, 
в Хакасии в нынешнем году они должны были 
вырасти всего на 4%, а в Забайкальском крае в 
среднем на 15%. Казалось бы, все строго. 

Но эти прилетевшие сверху средние зна-
чения, как выясняется, на местах очень легко 
обходить. Поскольку региональные власти по 

заявке от муниципалитетов устанавливают 
собственные отклонения от тарифов. Если 
в каком-то городе или районе выполняется 
масштабная инвестиционная программа по 
замене трубопроводов или коммунального 
оборудования, то на деле этот тариф может 
оказаться и в два, и в три раза выше среднего. 
С тем, чтобы привлечь дополнительные сред-
ства с населения. И, по сути дела, все по закону, 
не придраться. Хотя проверить, меняются ли на 
самом деле трубы и в каком объеме, жителям 
не так-то просто. Вот и получается «средняя 
температура по больнице»: в теории рост на 
10%, а в реальном квитке — на все 40.

— Как в целом население восприняло 

июльский рост тарифов, который до жиль-
цов «дошел» в августе вместе с новыми 
платежками?

— Более болезненно, чем в предыдущие 
годы, — рассказывает председатель Жилищ-
ного союза, член комитета по ЖКХ Торгово-
промышленной палаты РФ Константин Крохин. 
— И понятно почему. Суммы в квитке состоят 
не только из коммунальных, но и из жилищных 
платежей. Раньше в среднем тарифы росли 
на 6% в год, а нынче почти в два раза выше. 
Ведь кроме тарифов на коммунальные услуги 
выросла плата и за содержание жилья.

— В чем конкретно выразился этот 
рост?

— Например, в некоторых регионах капре-
монт почти равен размеру ставок на текущий 
ремонт: 18–25 рублей за один квадратный 
метр. Но если то, как подметаются придомовые 
территории или моются полы в лифтах, мож-
но проверить и оценить, то капремонт — это 
что-то очень абстрактное и далекое. За него 
можно платить 20 лет, а когда очередь дойдет 
до ремонта вашего дома, то выяснится, что 
денег на него нет. 

— Но ведь у людей, согласно офици-
альным статданным, растут зарплаты и 
доходы. Казалось бы, проблем с оплатой 
ЖКУ, пусть даже и повышенной, быть не 
должно?

— Расходы все равно растут быстрее. Тут 
целый комплекс проблем, который тянется еще 
со времен пандемии коронавируса. Можно 
даже по статистике проверить. Тарифы уве-
личились на 10%, на столько же увеличатся и 
долги по «коммуналке». Новый уровень пла-
тежей население уже не потянет. Наверняка 
снизится собираемость, а это негативно от-
разится на отрасли.

— Как получается, что формально, в 
среднем, тарифы повысились на 10%, а 
фактически в некоторых регионах и на 
20, и на 30%?

— Есть одна хитрость. Указанные 10% — 
это в среднем по всем тарифам. А по отдель-
ным — рост может быть гораздо большим… 
Например, на газ ценники могли вырасти в 
2–3 раза. Проблема связана с переходом на 
обслуживание в единую газораспределитель-
ную организацию. Кроме того, расходы на 
«коммуналку» увеличиваются не только из-за 
роста тарифов, но и из-за повышения потре-
бления ресурсов — очень часто фиктивного. 
Когда отменили 5-процентный барьер затрат 
на общедомовые нужды, управляющие компа-
нии чуть ли не повсеместно повысили выплаты 
в 2–3 раза. 

Владимир ЧУПРИН.
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Президент Владимир Путин посетил 
во Владивостоке пункт базирования 
Приморской флотилии разнородных 
сил Тихоокеанского флота. Поднялся 
на борт новейшего корвета «Резкий», 
где военные моряки рассказали Вер-
ховному главнокомандующему об осо-
бенностях морской службы. Оценить 
столь значимое событие мы попроси-
ли военного эксперта капитана 1 ранга 
в запасе Василия Дандыкина.

— Корвет «Резкий» — это новейший ко-
рабль российской разработки, — говорит Ва-
силий Дандыкин. — Он был введен в строй 
в сентябре 2023 года. Это корабль 2 ранга, 
то есть у него есть вымпел и флаг. Командир 
корабля — капитан 2 ранга. Корвет «Резкий» 
может выполнять задачи как в ближней мор-
ской зоне, так и в дальней, вести борьбу с над-
водными кораблями и подводными лодками 
противника. Корабли Балтийского флота этого 
проекта ходили, например, в Красное море, 
Средиземное. 

На борту есть вертолет Ка-27 и палубный 
ангар для него. 

— У корвета «Резкий» водоизмещение 
больше 2000 тонн. Есть артиллерийская уста-
новка. Но главное оружие этого корабля — во-
семь крылатых ракет «Уран». На вооружении 
очень приличный по своим возможностям 
зенитный ракетный комплекс. Ну и, конечно, 
противолодочное оружие — комплекс «Пакет-
НК», предназначенный для поражения под-
водных лодок в ближней зоне, а также для 
уничтожения торпед, атакующих корабль. То 
есть это многоцелевой корабль.

Корабли этого проекта строятся на 
Амурском судостроительном заводе в 
Комсомольске-на-Амуре. Корвет «Резкий» — 
четвертый корабль серии.

Всего построено десять кораблей похожих 
проектов. Это корветы «Стерегущий», «Сооб-
разительный», «Бойкий», «Стойкий» (Балтий-
ский флот); «Совершенный», «Громкий», «Герой 
Российской Федерации Алдар Цыденжапов», 
«Резкий» и «Гремящий» (Тихоокеанский флот); 
«Меркурий» (Черноморский флот).

Строятся еще девять кораблей этого про-
екта, включая корвет «Дерзкий» улучшенного 
проекта 20386.

— В ближайшей перспективе на Тихоокеан-
ском флоте будет два полноценных соединения 

таких кораблей. На одном из них — корвете 
«Резкий» — побывал Верховный главнокоман-
дующий Владимир Путин, — пояснил Данды-
кин. — В принципе такой корабль он уже видел 
на Главном военно-морском параде в Санкт-
Петербурге. Эти корабли сейчас постоянно в 
море, участвуют в различных учениях, в том 
числе и с ВМС Китая. Буквально недавно, с 
15 по 17 июля, в акватории Южно-Китайского 
моря прошли артиллерийские стрельбы в рам-
ках учений «Морское взаимодействие-2024» с 
участием российских корветов. 

На борту «Резкого» главу государства 
встретили командующий Тихоокеанским фло-
том (ТОФ) Виктор Лиина, командующий При-
морской флотилией разнородных сил ТОФ 
Алексей Сысуев, а также командир корвета 
«Резкий» Евгений Ковалев.

Военные моряки показали Владимиру 
Путину корабль, рассказали об особенностях 

морской службы. Президент России в книге 
почетных посетителей корвета оставил запись, 
пожелав военным морякам «успехов в святом 
деле защиты Отечества». 

Приморскую флотилию у нас в просто-
народье называют «Техас». Это главная база 
Тихоокеанского флота.

— Это посещение корвета главой госу-
дарства можно рассматривать как некий 
посыл Западу?

— Почему нет. Сейчас, например, и визит 
Президента России в Монголию стал посылом 
Западу. Потому что монголы — наследники 
Чингисхана — послали далеко-глубоко Между-
народный уголовный суд (МУС). Говорят, что у 
Зеленского был из-за этого практически при-
падок. Он стучал по столу кулаком. Может, 
поэтому и глава МИД Украины Кулеба написал 
сейчас заявление об отставке. Недоработал, 
не уговорил монголов, — иронизирует Василий 
Дандыкин. — На Украине половина правитель-
ства, по-моему, разбегается. Наши ребята 
военные их хорошо прижали.

По мнению военного эксперта, Киев, ко-
нечно, злит, что американцы на первое место 
в качестве противника поставили Китай, а не 

Россию. На противостояние Китаю в США вы-
делено бюджетных денег в три раза больше, 
чем на противостояние России. 

— Соответственно, у нас увеличивается 
военно-техническое сотрудничество с Китаем. 
Два китайских корабля были на морском параде 
в Санкт-Петербурге. Мы проводим совмест-
ные учения, в том числе и на севере, в районе 
Берингова моря. Это знаковый момент, флоту 
уделяется большое внимание. Тихоокеанский 
флот — это ядерный флот. Наша 25-я дивизия 
состоит из новейших подводных лодок, стра-
тегических крейсеров. Перевооружение идет 
по всем направлениям. Это касается и надво-
дных кораблей. Береговая линия — от Чукотки 
до Владивостока — огромная. Тихоокеанцы 
в последнее время числятся в передовиках 
среди всех флотов по количеству завоеванных 
призов. 

Подводя итог, Василий Дандыкин говорит, 
что посещение Владимиром Путиным корвета 
«Резкий» — знаковое событие. 

— Несомненно, это возьмут на замет-
ку не только американцы, но и японцы, и 
южнокорейцы. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ПРИВЕТ С КОРВЕТА «РЕЗКИЙ»

В России резко вырос спрос на ха-
ляльную продукцию. Об этом заявил 
член СПЧ, председатель Националь-
ного антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов. Всего несколько 
лет назад продукты питания с мар-
кировкой «халяль» были диковинкой 
на отечественных прилавках. Теперь 
же сертификат соответствия нормам 
шариата получил самый известный 
в стране молочный шоколад, а банки 
предлагают инвестиционные про-
граммы и вклады для правоверных. 

С чем это связано: с ростом числа ми-
грантов из Средней Азии или пресловутым 
разворотом России на Восток из-за санкций? 
Член СПЧ Кирилл Кабанов считает, что при-
чина роста спроса на халяльную продукцию 
и даже услуги исламского банкинга кроется 
в миграционных процессах. 

— Появление на прилавках российских 
магазинов продукции с маркировкой «халяль» 
началось в 2010-х годах, — пояснил Кирилл Ка-
банов. — Но тогда это были единичные магази-
ны, куда обычные светские граждане заходили 
разве что за вкусняшками наподобие чак-чака. 
Теперь же ситуация в корне изменилась. Халяль 
начал распространяться на традиционные 
российские продукты питания.

Поначалу в холодильниках супермаркетов 
начал появляться, например, фарш с марки-
ровкой «халяль». Это вполне логично: ислам-
ские нормы запрещают употреблять в пищу 
свинину. Покупая промаркированное мясное 
изделие, потребитель может быть уверен в 
том, что ни одна молекула хрюши в упаковку 
не попала. 

Но мясом дело не ограничилось. Спрос 
на разрешенную с точки зрения норм шариа-
та продукцию («халяль» в переводе означает 
«разрешено») растет. Роскачество даже за-
пустило отдельную программу сертификации. 
Халяльные знаки качества уже получили не-
сколько производителей молочных продуктов, 
мороженого и детского питания. 

Крупнейший в России кондитерский 
холдинг заявил, что самый известный в 
стране молочный шоколад, грильяж и суфле 
«Птичье молоко» соответствуют критериям 
халяльности. 

Ранее первый вице-премьер Денис Ман-
туров обратил внимание на повышенные тре-
бования к качеству продуктов, получающих 
исламскую маркировку.

«Сегодня в России, как и во всем мире, 
растет спрос на продукцию и услуги, соответ-
ствующие требованиям халяль. Жесткие крите-
рии качества халяльной продукции формируют 
интерес к ней у представителей различных 
конфессий, а также сторонников здорового 
образа жизни», — подчеркнул Мантуров. 

Но халяль — это уже не только про еду. 
Это и про банки тоже. В сентябре 2023 года 
в России стартовал эксперимент по так на-
зываемому «партнерскому финансированию». 
В это понятие зашиты халяльные банковские 
услуги: открытие счетов и вкладов, инвести-
ции и субсидирование разрешенных с пози-
ций ислама видов бизнеса (ничего связанного 
с алкоголем, табаком и азартными играми) и 
даже ипотека. 

Любопытно, что позиционируется 

исламский банкинг практически как ожившие 
идеалы коммунизма. Никаких процентов по 
кредитам и навязанных страховок. Полная 
прозрачность операций. Твердые фиксирован-
ные суммы платежей по ипотеке и щадящий 
срок возврата кредита. Даже угроза прого-
реть в бизнесе делится на всех участников 
сделки. Правда, экономисты уточняют, что в 
таких схемах участвуют не только банки, но 
и микрофинансовые организации, а также 
всевозможные посредники, которые своей 
выгоды не упустят.

Рост спроса на халяльную продукцию и 
услуги усложняет и без того непростую ситуа-
цию с притоком мигрантов в Россию, считает 
Кирилл Кабанов. 

— Во-первых, для производства действи-
тельно халяльной продукции нельзя привлекать 
«кафиров», то есть «неверных». И этот аспект яв-
ляется крайне принципиальным, — объясняет 
Кирилл Кабанов. — Во-вторых, объем халяль-
ной продукции растет во всех сферах — даже 

в банковской и финансовой. Значит, нужны 
специалисты, которым позволено производить 
такой продукт. Взять их в нужном количестве 
можно именно в Средней Азии и Закавказье. 
Это дополнительно приводит к их востребован-
ности на российском рынке труда.

По мнению эксперта, в повышении спро-
са на халяльную продукцию ключевую роль 
сыграли не ЗОЖ-настроения граждан или на-
дежды на справедливые взаимоотношения 
с финансистами. Пресловутый разворот на 
Восток тоже ни при чем, уверен Кабанов. По 
его мнению, причина в нарастающей радика-
лизации переехавших в страну мигрантов. 

— У нас более 10 миллионов переселенцев 
из Средней Азии и Закавказья. Большинство 
из них — радикалы. Это политическая история 
в чистом виде. В ряде регионов страны школы 
переходят на халяльное питание. Как можно 
производить продукцию и оказывать услуги по 
законам шариата, когда Россия по Конституции 
— светское государство, в котором должны 
применяться только законы Российской Фе-
дерации? — недоумевает Кабанов. 

Специалисты в сфере миграции увере-
ны, что создание благоприятных условий для 
мигрантов дополнительно подстегивает их не 
просто оставаться в России подольше, но и 
переезжать сюда всем аулом. 

Правда, этот праздник жизни для при-
езжих, похоже, скоро закончится. Вячеслав 
Володин объявил о планах Госдумы закрыть 
лазейки в законодательстве, позволяющие 
низкоквалифицированным мигрантам пере-
возить в Россию свои семьи. 

«Мы сейчас обсуждаем этот вопрос, по-
скольку есть пробел в законодательстве, ко-
торый позволяет это делать», — заявил спикер 
нижней палаты в преддверии старта осенней 
сессии. 

Что же до производителей продуктов 
питания, то они уверяют, что знак «халяль» 
на упаковке в первую очередь должен вос-
приниматься как маркер чистого состава, 
без вредной химии и добавок. Ну а банки, 
работающие по исламской схеме (а такие 
появились уже и в Москве), на своих сайтах 
заявляют, что воспользоваться халяльными 
услугами может кто угодно — вне зависимости 
от вероисповедания. 

Татьяна АНТОНОВА.

КРЕДИТ И ШОКОЛАД СО ВКУСОМ ШАРИАТА

ТАРИФ «РАСТУЩИЙ»

Это д
ност

са н
сыгр
деж
с фи
Вост

В России растет 
спрос на халяльную 
продукцию и услуги

ТЕНДЕНЦИЯ

Ранее первый вице-премьер Денис Ман-
б

исламский банкинг практически как ожившие 
Н

ны
ми
про
пер

Еще недавно маркировка «халяль» на продуктах была редкостью. Теперь 
халяльными становятся не только колбаса и шоколад, но и услуги банков.

KR
EM

LI
N.

RU
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Подготовила 
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

Жительница Сен-Дье (Франция) преврати-
ла свою любовь к искусству и ремеслам 
в источник дохода. Она долго боролась с 
депрессией и решила заняться бизнесом, 
который подарил бы ей спокойствие и сча-
стье. Она занялась изготовлением записных 
книжек, каждая из которых, переплетенная 
как старинными, так и современными спо-
собами, поражает оригинальностью дизай-
на. А для изготовления бумаги мастерица 
использует старую макулатуру, добавляя в 
нее цветы и травы из собственного сада.

Индийский студент, 23-летний Тапала 
Надамури, построил самый маленький 
в мире пылесос с помощью ручки. 
Размер устройства составляет всего 0,65 
см — меньше ширины ногтя мизинца. Пы-
лесос определяется как работающее от 
электричества устройство, которое соби-
рает мусор с помощью всасывания, созда-
ваемого отрицательным внутренним дав-
лением. Пылесос сделан из заправляемой 
шариковой ручки с добавлением пластика 
и металла. 

КАДР

БОГЕМА ЗА БУГРОМ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

БЫВШАЯ ЖЕНА РЕЖИССЕРА 
БОНДАРЧУКА ОТКАЗАЛАСЬ ДЕЛИТЬ 
ИМУЩЕСТВО

НА ДОРОГУ ВЫСЫПАЛОСЬ ЧЕТЫРЕ ТОННЫ РИСА

АКТИВИСТ ИЗ ГАНЫ СУТКИ 
ОБНИМАЛ ДЕРЕВО 

Бывшая жена режиссера Федора Бон-
дарчука отказалась от иска к своему 
экс-супругу. Как сообщили «МК» в пресс-
службе Симоновского суда, Светлана 
Рудская отозвала свое заявление, в связи с 
чем рассмотрение дела прекращено. Ранее 
она подала иск о разделе имущества, причем 
произошло это спустя 7 лет после развода.

Необычное ДТП произо-
шло на Сухумском шоссе 
в Новороссийске. Об этом 
сообщил в своих социальных 
сетях заместитель главы го-
рода Александр Яменсков. По 
его словам, кран зацепил трос 
контактной сети в то время, как 
следом ехал зерновоз. Борта 
грузовика открылись на ходу, и 
на трассу высыпалось около 4 
тонн риса. Движение транспор-
та приостановили. И занялись 
расчисткой дороги. На уборку 
проезжей части у коммуналь-
ных служб города ушла целая 
ночь. К утру дорогу расчистили, 
движение транспорта возобно-
вилось в штатном режиме.

Он сделал это, чтобы способствовать 
восстановлению лесов. 23-летний 
журналист Абдул Хаким Авала из Кумаиси, 
Гана, побил рекорд по самому длительному 
объятию дерева — оно составило 24 часа 
21 минуту. Абдул взял на себя эту задачу, 
чтобы подчеркнуть важность сохранения 
природы в Гане. 

Об этом говорится в 
обзоре Центробанка РФ 
«О наличном денежном 
обороте». В ЦБ утвержда-
ют, что в обращении стало 
меньше фальшивых купюр 

— во втором квартале их 
количество сократилось на 
30,7% в годовом выражении. 
Заметно уменьшилось и 
число поддельных монет — 
на 40%, до 39 штук. При этом 

общее количество банкнот в 
обращении за три месяца до-
стигло 8,1 млрд экземпляров, 
увеличившись на 5,2%. Число 
монет в обращении повыси-
лось до 72,5 млрд штук. 

фальшивая банкнота была выявлена 
в России за II квартал 2024 года2081

ЦИФРА

РЕГИОНЫ

ДОМ ПРЕСТАРЕЛЫХ ОКАЗАЛСЯ ВНЕ ЗАКОНА
В поселке Щербаково, 
расположенном в окрест-
ностях Казани, полиция 
пресекла деятельность 
нелегального дома пре-
старелых. Правоохра-
нительные органы начали 
расследование после того, 
как одна из постоялиц 

скончалась, а ее имущество 
перешло в руки посторонних 
людей. В ходе обыска в част-
ном доме были обнаружены 
22 пожилых человека, из 
которых четверо были при-
кованы наручниками к крова-
ти. Все они уже доставлены 
в больницу, им оказывают 

медицинскую помощь.  Как 
оказалось, за прошедший 
год в этом учреждении скон-
чались 20 человек. Кроме 
того, в помещении было 
обнаружено тело, которое, 
судя по всему, находилось 
там уже в течение двух или 
трех дней.
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О том, что трудовая миграция жизненно 
необходима России, сказано уже немало. Ее 
регулированию сейчас уделяется немало 
сил. Но все равно остается некое тревожное 
ощущение. Оправданно ли оно?

В июне 2021 года вице-премьер Пра-
вительства РФ Марат Хуснуллин заявил о 
необходимости привлечь на стройки до-
полнительные 5 миллионов мигрантов. Это 
больше, чем суммарная численность жителей 
новых территорий России, присоединенных 
в 2022-м.

За несколько месяцев до заявления Хус-
нуллина появились научные разработки, из 
которых следовало: трудовая миграция из 
Центральной Азии настолько нужна России, 
что хорошо бы ввести налоговые льготы для 
гастарбайтеров и допустить их в полити-
ку, по крайней мере, на уровне местного 
самоуправления.

Уже в нынешнем году ряд исследовате-
лей рынка труда предложили оказать меры 
поддержки трудовой и образовательной 
миграции, включая расходы на здравоох-
ранение приезжих. Поскольку миграционный 
ресурс стран ближнего зарубежья близок 
к исчерпанию, ученые предлагают делать 
ставку на Африку и Латинскую Америку. При 
этом речь идет не только и не столько об 
экономике — эксперты предлагают афри-
канцами и латиноамериканцами поправить 
нашу демографию.

Это не экстраординарное предложение, 
роль миграции в демографии предусмотрена 
«Концепцией государственной миграцион-
ной политики Российской Федерации на 
2019–2025 годы», утвержденной в 2018-м. 
«Концепция» констатирует, что в 2012–2017 
годах миграционный приток в Российскую 
Федерацию компенсировал естественную 
убыль населения, и, делая оговорку о том, 
что основным источником восполнения на-
селения должно оставаться его естественное 
воспроизводство, отводит миграции роль 
вспомогательного средства для решения 
демографических проблем.

Публика же разделилась почти пополам 
во мнениях о пользе массового завоза ра-
ботников из-за границы. По данным ВЦИОМ, 
47% россиян считают, что трудовая миграция 
— это положительное явление для нашей 
страны, а 40% — что отрицательное. Причем 
за десять лет восприятие миграции сильно 
потеплело. В 2013-м одобряли приезд ра-
ботников из других стран лишь 14% наших 
граждан, а 74% выступали против.

Однако мигрантская тема не сходит со 
страниц газет и экранов телевизоров, да и 
Интернет кипит ею. Если до 2020 года слово 
«мигранты» в поисковой строке браузеров 
появлялось около ста тысяч раз в месяц, то 
теперь количество запросов перевалило за 
800 тысяч.

Так что же не так с миграцией, которая, с 
одной стороны, нужна и одобряема, а с дру-
гой, вызывает настороженность? Предлагаю, 
оставив эмоции, посмотреть на факты.

Недавно в ходе совещания правитель-
ственной комиссии по миграционной поли-
тике под председательством вице-премьера 
Татьяны Голиковой представители МВД со-
общили, что в России сейчас находится бо-
лее четырех миллионов мигрантов — 3,5 
миллиона легальных и 630 тысяч нелегалов. 
Много это или мало?

В РФ есть всего 6 регионов, население 
которых превосходит общую численность 
мигрантов в стране, а в 19 субъектах Феде-
рации людей живет меньше, чем нелегальных 
мигрантов в России. Армия нелегальных 
мигрантов сопоставима по численности с 
группировкой российских военных, принима-
ющих участие в СВО, — в январе нынешнего 
года президент Путин сообщал, что в зоне 
спецоперации находится более 600 тысяч 
российских военнослужащих.

По данным Росстата, в строительной 
отрасли задействовано менее миллиона 
человек, включая офисных работников, 
охранников стройплощадок и продавцов 
строительных товаров. Значит, условно гово-
ря, если бы все мигранты работали в строи-
тельстве, то дороги, мосты, здания школ, 
больниц, заводов и живые дома появлялись 
бы в России в 4 раза быстрее. Это, конечно, 
упрощение, но оно позволяет оценить ту 
могучую силу, которую представляют собой 
миллионы мигрантов.

Не люблю циничный, попахивающий 
социал-дарвинизмом термин «качество че-
ловеческого материала», поэтому предла-
гаю взглянуть на социологический портрет 
многомиллионной армии иностранцев, рас-
положившейся в тылу.

Сразу замечу, что каждый из нелега-
лов — как минимум правонарушитель, если, 
конечно, не преступник. Уж состав статьи 
18.8 КоАП РФ — нарушение иностранным 
гражданином или лицом без гражданства 
правил въезда в Российскую Федерацию 
либо режима пребывания (проживания) в 
Российской Федерации — тут точно есть. 

Но поговорим о законопослушных ми-
грантах. Институт демографических иссле-
дований РАН сравнил их жизненные установ-
ки с представлениями москвичей и выяснил, 
что в некоторых моментах ценности не со-
впадают. Уважение со стороны окружающих 
хотят получить лишь 9% жителей столицы и 
35% выходцев из Центральной Азии. Сле-
дование заповедям священных писаний в 
качестве ценности указали 20% мигрантов и 
4% москвичей. Вдвое отличается стремление 

к неограниченной свободе в высказываниях и 
действиях, ее жаждут 6% столичных жителей 
и 13% приезжих.

Совершенно не удивительно, что о 
многодетной семье мечтают 17% коренных 
жителей и 42% мигрантов. И не только меч-
тают. Дети есть у 7,8% москвичей в возрасте 
18–25 лет и у 13,9% их центральноазиатских 
ровесников.

Согласитесь, отличия вовсе не пугающие 
— мигранты в массе своей свободолюбивые, 
разговорчивые, зависимые от уважения со 
стороны, богобоязненные, многодетные. 
Вроде бы ничего плохого. Разве что, как по-
казывает практика, иногда вместо того, чтобы 
добиваться уважения своим поведением и 
делами, попросту требуют уважения. Вплоть 
до применения силы — такие случаи всплы-
вают частенько, поскольку требовательные 
мигранты не забывают снять на видео, как 
добивались уважения.

С богобоязненностью тоже есть нюанс. 
В прошлом году шуму наделало социологи-
ческое исследование Федерального агент-
ства по делам национальностей, которое 
выявило, что 43,5% мигрантов предпочитают 
шариат светскому законодательству, а 24% 
опрошенных готовы принимать участие в 
протестах, чтобы отстаивать право жить в 
России по нормам шариата.

А вот стремление к свободе высказыва-
ний наталкивается порой на непреодолимую 
преграду. Ученые РАНХиГС выяснили, что 
53% учителей жалуются на то, что учащимся 
в школах детям мигрантов трудно говорить 
на русском языке.

Наконец, посмотрим на все обнаружен-
ные отличия через призму образованности 
приезжих. В 2023 году среди взрослых ми-
грантов из стран ближнего зарубежья самая 
большая доля, 36%, имела только среднее 
образование — за плечами ничего, кроме 
школы в родной стране. 6% и того не получили 
— имели неоконченное среднее. Окончили 
ПТУ, получив среднее специальное обра-
зование и какую-никакую профессию, 16% 
приезжих. А 24% преспокойно въехали ис-
правлять наши демографические проблемы 
и поднимать экономику, не указав никакого 
образования — то ли его нет от слова «со-
всем», то ли есть, но не такое уж высокое, 
чтобы уметь писать.

Что делать с этой «армией в нашем тылу»? 
Это зависит не от бизнеса, получающего 
барыши от эксплуатации дешевой рабочей 
силы, не от политиков и не от правоохрани-
телей — исключительно от общества и его 
готовности сосуществовать с мигрантами, 
с такими, какими они являются. 

Вот, к примеру, группа депутатов Госдумы 
внесла 19 августа законопроект о запрете 
мигрантам-иностранцам перевозить за собой 
всю свою семью. Казалось бы, идея здравая 
— неквалифицированный гастарбайтер за 
всю жизнь столько не вложит в экономику 
России, сколько получит его семейство от 
нашего гуманного и щедрого государства в 
виде образования, медицинского обслужива-
ния, социального обеспечения. Но общество 
снова разделилось надвое: 52% согласны с 
тем, что следует ограничивать въезд в Россию 
для членов семей трудовых мигрантов, а 39% 
высказываются против. Консенсуса нет.

Этот законопроект — частный случай, 
но он демонстрирует, что общество остается 
толерантным к инвазии. И это значит, что 
планы подправить демографию вполне могут 
быть масштабно реализованы.

В одном авторитетном немецком изда-
нии недавно вышла статья с алармистским 
названием «Немецкого общества больше не 
существует». Но в тексте ее — спокойный, 
взвешенный анализ профессионального со-
циолога, который абсолютно хладнокровно 
доказывает шокирующий вывод, вынесенный 
в заголовок. 

Когда-то общество Германии было хоть 
и неоднородным, но достаточно целостным, 
у подавляющего большинства были схожие 
представления о добре и зле, о возможном и 
недопустимом. В результате прибывающие 
мигранты сталкивались с альтернативой: 
либо принять тамошние порядки, отказав-
шись от прежних взглядов и принесенных 
с родины традиций, либо натолкнуться на 
стену непонимания и пусть пассивной, но 
нетерпимости. Большинство выбирало инте-
грацию с утратой прежних идентичностей.

Со временем внутренние процессы при-
вели к тому, что общество распалось на груп-
пы и группки, имеющие собственные нормы, 
индивидуальные модели поведения и разные 
ценности. В этой среде вместо интеграции 
мигрантские сообщества стали окукливать-
ся — а почему бы и не жить по-своему, если 
это допустимо? Да и куда интегрироваться, 
если нет единого общества? И процесс раз-
ложения, подстегнутый новыми игроками, 
притащившими в Германию свою, зачастую 
архаичную культуру, пошел быстрее.

Теперь если единое общество и воз-
родится, оно будет другим. Более свободо-
любивым, разговорчивым, требовательным к 
уважению, богобоязненным и многодетным? 
Вполне вероятно. 

Вряд ли российская общественность 
способна примерить опыт Германии на себя 
— народы, как и отдельные их представители, 
предпочитают учиться на своих ошибках. А 
это значит, что и наше общество со временем 
претерпит какие-то изменения — с учетом 
влияния так необходимых сегодня стране 
латиноамериканцев и африканцев.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   5 сентября 2024 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

ЧТО НЕ ТАК С МИГРАЦИЕЙ В РОССИИ?
Нашему обществу суждено претерпеть изменения 

под влиянием приезжих работников

НЕ ПРОПУСТИ!

■  Управлять популяциями охотничьих 
животных.

■  Как начался сезон охоты по перу: 
вести с мест.

■  Идем в охотничий магазин.
■  45 лет со «старушкой» 

ТОЗ-БМ.

■  Кинологический фестиваль 
в Нижнем Новгороде.

■  Мещерские страхи на болотах.
■  Ягода-малина.
■  Вести с водоемов.
■  Секреты ловли белого хищника.
■  Усач в горной реке.

ЧИТАЙТЕ 
В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЕ» №8

AP

Буквально за один день на Украине 
прокатилась волна отставок. Министр 
юстиции Малюська — вон, глава МИДа 
Кулеба — на выход, замглавы Офиса 
президента Шурма — до свидания. 
Список «отставленных» можно про-
должать и далее. Эксперты заявляют 
о разных причинах этого осеннего 
«министропада». 

Глава фракции «Слуга народа» Давид 
Арахамия заявил, что планируется заменить 
50% состава правительства. По его словам, 
отставки должны были произойти 4 сентября, 
а назначения — на следующий день, 5 сентя-
бря. Накануне, 3 сентября, свои заявления об 
отставке написали: министр иностранных дел 
Дмитрий Кулеба, министр юстиции Денис Ма-
люська, министр по стратегическим отраслям 
промышленности Александр Камышин, ми-
нистр защиты окружающей среды и природных 
ресурсов Руслан Стрелец, вице-премьер по 
европейской и евроатлантической интеграции 
Ольга Стефанишина, вице-премьер — министр 
по вопросам интеграции временно оккупиро-
ванных территорий Украины Ирина Верещук, 
глава Фонда государственного имущества 
Украины Виталий Коваль. Также был отправлен 
в отставку заместитель главы Офиса Зелен-
ского Ростислав Шурма. 

Некоторые перестановки вполне объяс-
нимы. Например, слухи об отставке министра 
юстиции Малюськи стабильно появляются 
с момента его назначения. С весны 2024-го 
украинские СМИ периодически сообщали, 
что Малюську вот-вот сократят, а на его место 
поставят Ольгу Стефанишину. Так и выйдет: 
Стефанишину сокращают именно для повыше-
ния. Камышина тоже планируют перевести по-
выше — непосредственно в Офис президента. 
А Виталия Коваля хотят назначить министром 
аграрной промышленности. 

Впрочем, Верховная рада внесла свои из-
менения, и по итогам голосования парламент 
не набрал голосов для отставки Коваля и Вере-
щук. Голосование по отставке Кулебы и вовсе 
не внесли в повестку. Впрочем, как заверяют 
нардепы, явление это временное и 5 сентября 
голосования по отставкам продолжатся.

В случившемся «министропаде» есть не-
сколько интересных сюжетов, на которые стоит 

обратить внимание. Самое любопытное — от-
ставка Кулебы.

О том, что Кулебу отправят в отставку, так-
же говорилось уже довольно давно. Есть мне-
ние, что последней каплей стал его конфликт в 
Польше. Но есть и другое мнение касательно 
отставки Кулебы. Политолог, журналист из-
дания «Украина.ру» считает смену главы МИД 
«странным решением». «Внешняя политика 
— одно из самых удачных направлений прези-
дентства Зеленского, и связано это в том числе 
с работой Кулебы. Из того, что я выяснял по 
этому поводу, следует, что у Офиса президента 
есть претензии к работе дипломатического ап-
парата вообще и отбору послов в частности». По 
его мнению, случай с поляками — скандал, но 
скандал в рамках дозволенного. «Допустим, тот 
же самый бывший посол в Германии, который 
действующего премьера назвал обиженной 
колбасой, заходил намного дальше». 

В общем, украинская власть буквально за 
неделю влетела в скандал. Надо исправляться. 
И тогда они решили исправляться: принесли 
в жертву заместителя главы ОП Ростислава 
Шурму. А фигура это достаточно интересная. 
По заявлениям украинских СМИ, Шурма для 

Зеленского был тем человеком, который «от-
вечал за всю экономику». Причем его влияние 
сильно выросло именно с начала СВО. Это 
стало возможным из-за централизации вла-
сти в Офисе президента и близости к Ермаку 
и Зеленскому. На своей должности Шурма 
пытался распространить свое влияние на все 
прибыльные сферы экономики, например, 
на энергетику и невозобновляемые ресур-
сы. Как сообщают украинские ресурсы, он 
напрямую вел работу министра энергетики 
Антона Геращенко.

Его действия часто вызывали раздражение 
как среди украинской элиты, так и среди за-
падного истеблишмента. Спорное отношение 
к Шурме показывает и комментирование его 
отставки. «Ростика изгнали, и сейчас все его 
законопроекты начали рушить принципиально», 
— отчитывается Железняк и предлагает сдать 
все его законопроекты «в утиль». 

Впрочем, это лишь одна из интерпретаций 
такого внезапного «министропада». Западное 
издание Financial Times пишет, что некоторые 
украинские чиновники обеспокоены тем, что 
отставка министров — это часть усилий по укре-
плению власти. Телеграм-канал «Резидент» 

отмечает, что «все перестановки в кабмине 
и ОП делаются с одной целью — полностью 
перестроить вертикаль власти под Андрея 
Ермака». Украинское издание «Страна» считает: 
«На членов кабмина перекладывается ответ-
ственность за проблемы». Сам же Зеленский 
уверяет, что причина перестановок во власти 
— «необходимость усиления взаимодействия 
с НАТО» осенью этого года. 

Из-за чего же украинская осень нача-
лась с радикальных перемен, «МК» спросил 
у экспертов. 

Политолог, журналист издания «Украи-
на.ру» Василий Стоякин: 

— Насколько я понял, речь идет о реализа-
ции давно вынашиваемых Зеленским планов. 
И планы эти, скорее всего, были связаны с 
тем, что в государственном аппарате что-то 
работает не так, как ему хотелось бы. Что имен-
но — мы, возможно, даже никогда не узнаем, 
потому что это скрыто в недрах мышления 
самого Зеленского. Но он человек простой: 
если что-то не работает, то надо поменять че-
ловека, и тогда оно заработает. Конечно, чаще 
всего это не работает, и оказывается, что надо 
было проводить реформы самого аппарата. 
Но для Зеленского это все слишком сложно, 
он действует методами простыми и, главное, 
очевидными для публики. Если что-то не так, то 
людям легко объяснить, что все из-за человека. 
Мы его меняем, и должно стать лучше.

Заместитель директора Института 
стран СНГ Владимир Жарихин: 

— Во-первых, на Украине накапливаются 
проблемы во всех сферах. Это показатель 
того, что Зеленскому надо найти козлов от-
пущения. Вот он и нашел. Целое, можно ска-
зать, стадо козлов: «Вот они плохие, мы новых 
назначим, и все будет хорошо». Во-вторых, 
смысл существования некоторых министерств 
с красивыми названиями был неясен. Есть 
эти министры, нет этих министров — ничего в 
стране не изменится. 

Что касается последствий, то, учитывая 
очень пристальное внимание к тому, что про-
исходит на Украине, со стороны заокеанских 
партнеров, существенных изменений после 
смены министров не будет. Важные решения 
уже давно принимают не в Киеве. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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Одновременно Зеленский уволил 
замглавы своего офиса Ростис-
лава Шурму. В отставку подали 
вице-премьер по вопросам ев-

ропейской и евроатлантической интеграции 
Ольга Стефанишина и вице-премьер — ми-
нистр реинтеграции Ирина Верещук. Также 
заявления на увольнение написали еще три 
министра — окружающей среды, юстиции, 
стратегических отраслей промышленности.

Сейчас, конечно, будут и рациональные 
объяснения — мол, команда Зеленского раз-
болталась, вышла из-под западного контроля, 
слишком много себе позволяет. Это внеш-
нее. Внутреннее — Зеленский укрепляет свою 
власть. Но все это не противоречит тезису, что 
крысы бегут. Психостимуляторов, чтобы, как 
Зеленский, идти ва-банк (а именно это сейчас 
происходит), на всех не хватает. А потому чуют 
течь, слышат, как вибрируют от ударных волн 
стены, видят, как из дряхлой крыши сыплется 
песок, а новая не факт, что будет. И бегут.

А у нас, наоборот, растут лояльность и 
сознательность любителей белых пальто. 
Пуговки уже расстегнули, стаскивают поти-
хоньку, путаясь руками в рукавах, озираются 

в поисках ближайшего магазина с мультика-
мом. «Да, ты можешь быть против войны, но 
боевые действия идут на территории России, 
уже нет выбора ни у кого: ты либо со своей 
страной, либо нет. Так легла карта, и никакого 
— даже журналистского — сотрудничества 
с ВСУ быть не может. Это противник», — это 
вот Ксения Собчак пишет. И вот тоже она: 
«Я хочу сказать слова о человеке, которого 
я столько критиковала… а в итоге… Вот так 
бывает. <…> Маргарита Симоньян. Маргари-
та. Прости за плохое. И спасибо тебе за твое 
большое сердце». Иноагент Моргенштерн 
вдруг прозрел: ступаю, говорит, на долгий 
путь исправления ошибок и «начать хочу с 
публичных извинений перед всеми, кого так 
яростно и злостно крыл».

Мы, конечно, помним, что в мире этих лю-
дей «ничего всерьез, кроме денег». Но это-то 
и показательно. Победитель получает всё, а 
проигравший довольствуется тем, чем ему 
будет дозволено.

Верить опыту человечества, следившего 
за поведением крыс, лошадей и прочих кана-
реек, — вполне можно.

Дмитрий ПОПОВ.

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ БИОЛОГИЯ...

В первую среду этой осени Владимир Зе-
ленский начал с грохотом «передвигать ме-
бель» — хотя, как гласит известный анекдот 
о попытке остановить падение прибыльности 
некоего «веселого дома», в таких случае по-
лагается «менять девочек». Применительно 
к отставке главы украинского МИДа Дмитрия 
Кулебы и других членов киевского кабинета 
министров моя метафора бьет мимо цели? 
Не согласен. Ведь в политике «мебель» мо-
жет быть и говорящей — более того, именно 
к болтовне и сводится ее основная функция. 
У русскоговорящих людей термин «офис» вы-
зывает ассоциации с чем-то компактным. Но 
по факту именно официально считающийся 
«вспомогательным органом» Офис президента 
Зеленского уже давно превратился в «бюрокра-
тического монстра» и настоящее правительство 
Украины. А формальный кабинет министров — 
это так, контора зицпредседателя Фунта, или, 
избежать соблазна чересчур далеко зайти со 
своими метафорами, реальный «вспомога-
тельный орган». 

Впрочем, титул министра иностранных дел 
все равно звучит если не гордо, то, по крайней 
мере, громко. Отставка Дмитрия Кулебы и иже 
с ним стала первополосной новостью для за-
падных СМИ и вызвала большой резонанс в 
самой Украине. Этого, думается, Зеленский и 
добивался. «Осень будет чрезвычайно важна 
для Украины. И наши государственные инсти-
туты должны быть настроены таким образом, 
чтобы Украина достигла всех необходимых 
результатов. Для этого нам нужно усилить неко-
торые направления в правительстве», — так сам 

президент Украины объяснил массовую отстав-
ку своих министров. Как всегда у Зеленского, 
звучит красиво — но при этом не складывается 
в какую-то единую логическую цепь. 

Как, например, уход с должности того же 
самого Дмитрия Кулебы позволит Украине 
«достигнуть всем необходимых результатов»? 
В чисто локальном смысле понятно как. Хам-
ство является фирменным стилем украинской 
дипломатии. И хотя Кулеба не достиг в этом 
«искусстве» таких высот, как, например, пребы-
вающий сейчас в почетной ссылке в Бразилии 
бывший посол Киева в ФРГ Андрей Мельник, 
его собственные «успехи» в этой области на-
чали создавать напряжение даже в отношениях 
с некоторыми ближайшими партнерами Украи-
ны. В частности, не далее как несколько дней 
тому назад Дмитрий Кулеба несколько увлекся 
и наступил на «больной мозоль» поляков, по 

сути обвинив Варшаву в оккупации исконных 
украинских земель. 

Во время визита Кулебы в польский город 
Ольштын у главы киевского МИДа поинтере-
совались: когда Польша может провести экс-
гумацию жертв Волынской резни (событий 
1943–1944 годов, когда отряды украинских 
националистов зверски убили несколько де-
сятков тысяч поляков)? Кулеба решил ответить 
в стиле «сам дурак» и напомнил о событиях 
1947 года, когда украинцев массово выселяли 
из приграничных регионов Польши: «Знаете ли 
вы, что все эти украинцы были принудительно 
выселены с украинских территорий, чтобы жить 
в разных местах Польши?» 

Варшаве такая «историческая правда» не 
понравилась. Премьер Дональд Туск высказал-
ся в том смысле, что пока украинским МИДом 
руководят носители подобных взглядов, не 

видать Киеву членства в ЕС как своих ушей. И 
вот вам, пожалуйста: Кулеба уже без трех ми-
нут отставник. Но, как я написал выше, это все 
же второстепенный, вспомогательный сюжет. 
Главный сюжет очередного шоу от Зеленского 
— это его попытка выиграть время, создать 
видимость обновления, ничего особо при этом 
не меняя. «Августовский сюрприз» Киева — 
вторжение ВСУ в Курскую область — не очень 
помог самому Киеву. Кремль отказался играть 
по навязываемым ему «правилам» — не стал 
снижать темпов российского наступления в 
Донбассе. Третью осень с момента начала СВО 
Украина встречает со все более увеличиваю-
щимся количеством проблем. А это, в свою 
очередь, порождает все большое количество 
вопросов к власти. 

Затеянные Зеленским перестановки — это 
способ создать иллюзию того, что официаль-
ный Киев реагирует и отвечает на эти вопросы. 
Мол, я вас слышу, дорогие сограждане! Вы 
недовольны? Вот вам министерские «скаль-
пы», утешьтесь! А новым министрам дайте 
время спокойно поработать — им же нужно 
сначала войти в курс дела. Затем они должны 
потратить время на расчистку «авгиев коню-
шен» своих предшественников. Зато потом 
вы обязательно почувствуете положительный 
эффект. Когда именно наступит это «потом», 
благоразумно не уточняется. Нельзя же открыто 
предложить гражданам «догнать горизонт»! 
Поэтому им вместо этого предлагается «ри-
туальное жертвоприношение» — или пародия 
на жертвоприношение. Как сообщают укра-
инских СМИ, часть «увольняемых» министров 
планируется назначить на другие должности. 
А других «увольняемых» — того же Кулебу, на-
пример — освободить от должности с первой 
попытки и вовсе не получилось. Но таковы 
«законы жанра» украинской политики. Здесь 
всегда «не слава богу». 

ЗЕЛЕНСКИЙ «ДВИГАЕТ МЕБЕЛЬ», 
ХОТЯ НАДО «МЕНЯТЬ ДЕВОЧЕК»

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 

обозреватель
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После очевидного провала кур-
ской операции ВСУ, которая не 
только не оправдала себя, но и 
заставила Киев оттянуть с Дон-

басса боеспособные части, противник начал 
метаться по фронту, пытаясь залатать об-
разовавшиеся бреши.

Украинские информационные ресурсы 
сообщают, что главком ВСУ Сырский настаи-
вает на переброске части резервов с Курского 
направления под Покровск (Красноармейск), 
чтобы оттянуть момент обвала фронта. На 
Банковой от главкома требуют продолжить 
наступление и отправить в Курскую область 
подготовленные части с фронта, заменив их 
на новые бригады.

В целом же метания Сырского, отмечают 
военные обозреватели, красноречиво сви-
детельствуют о том, что тот не знает, какой 
конкретно участок фронта затыкать в первую 
очередь. 

Тем временем под Покровском — в Сели-
дове, Желанном Первом и в Украинке — ситуа-
ция пока остается прежней, там продолжаются 
боестолкновения. В то же время враг вышел 
из Невельского (серьезный укрепрайон юго-
восточнее Покровска, который укреплялся с 
2014 года) и прилегающих территорий, чтобы не 
попасть в котел. Противник вынужден признать, 
что потеря последнего населенного пункта 

рядом с Донецком была неизбежной. 
Под большим вопросом судьба элитной 

47-й отдельной механизированной бригады 
ВСУ «Магура», которая, напомним, участвовала 
в летнем наступлении ВСУ и сейчас держит 
оборону под Покровском. По данным украин-
ской стороны, изрядно потрепанная бригада 
(часть ее была уничтожена под Сумами) вскоре 
может остаться одна: резервов прикрыть ее в 
данный момент нет.

Между тем продолжается наше продви-
жение и на флангах «проклятого города», как 
называют Угледар, за который месяцами шли 
ожесточенные бои. Этот город был превращен 
противником в настоящую цитадель, напичкан-
ную всевозможными оборонными сооружения-
ми. Сейчас понятно, что наши подразделения 
не будут заходить в город, а обойдут его с 
флангов. Об этих планах говорят некоторые 
факты. 

На днях морпехи 40-й бригады и мото-
стрелки Восточного военного округа взяли 
под свой контроль и зачистили населенный 
пункт Пречистовка, являющийся важной ча-
стью обороны угледарской группировки ВСУ, 

и продвинулись и в районе Водяного (северо-
восточнее Угледара). 

Кроме того, в сводках, наряду с Пречистов-
кой и Водяным, стали появляться названия еще 
двух крупных населенных пунктов — Новоукра-
инки (северо-западнее Угледара) и Богоявлен-
ки (севернее Угледара). С освобождением этих 
двух сел произойдет полуобхват Угледара.

В то же время военные эксперты предупре-
ждают, что ставка при освобождении этих на-
селенных пунктов должна делаться не только 
на превосходство в авиации, но и на разумное 
использование штурмовых групп. Противник, 
вне зависимости от состава обороняющихся 
сил в городе, будет использовать ближайшие 
господствующие высоты и многоэтажки.

Военный эксперт Юрий Подоляка, в свою 
очередь, отмечает, что бои за Угледар — это не 
цель всей операции, а только первая фаза боль-
шого наступления с целью разгрома крупной 
группировки ВСУ на Западном Донбассе.

«Причем важнейшей задачей ее первого 
этапа для нашей группировки «Восток», кото-
рая наступает со стороны Угледара, являет-
ся даже не взятие самого города, а выход на 

Богоявленку и Новоукраинку. Одновременно 
с этим наши части с севера будут... пытаться 
взять под свой контроль Цукурино (поселок 
находится между Селидовом и Угледаром)».

После сообщения о взятии Пречистовки 
и нашем продвижении в Водяном на украин-
ских ресурсах началась паника. Украинцы, 
похоже, начали морально готовиться к потере 
Угледара, проклиная военно-политическое 
руководство, принявшее решение начать кур-
скую операцию:

«Угледар, до свидания!» — эмоцио-
нально отреагировал один из первых 
комментаторов.

«Забудьте о наступательных действиях на 
Курщине и не вспоминайте. Это невозможно 
сейчас. Какие-то небольшие группы там могут 
работать, и на этом все», — написал другой 
комментатор. 

«Это конец... Пусть из Курска идут, отби-
рают то, что потеряли за это время. Сколько 
за месяц потеряли, столько смертей воинов 
в Донецкой и Луганской областях не стоят тех 
километров под Курском», — поддержал еще 
один украинец, который, видно, начал пони-
мать, чем обернулась курская операция.

Но, судя по настрою наших войск, отобрать 
у них что-то на Донбассе уже у ВСУ точно не 
получится.

Дарья ФЕДОТОВА. 

УГЛЕДАРСКИЕ КЛЕЩИ

обратить внимание. Самое любопытное — от-
ставка Кулебы.
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Зеленского был тем человеком, который «от-
вечал за всю экономику». Причем его влияние 
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Пока Зеленский встречался с премьер-министром Ирландии Саймоном 
Харрисом, Верховная рада провалила голосование по отставке нескольких 
министров.

Знаменитое выступление главы 
МИД Украины Дмитрия Кулебы 

в польском Ольштыне, после 
которого Украине пригрозили 
отказом во вступлении в ЕС.

Вероятный 
выгодополучатель 
отставок — 
глава Офиса 
президента 
Андрей Ермак.
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«Отраслевой пожар 
был залит субсидиями 
от государства»

— Из чего, в принципе, складывается 
стоимость авиабилетов?

Борисов: — Есть набор 
основных блоков, из кото-
рых состоит себестоимость 
билетов. Ключевые из них 
— стоимость самолетного 
парка, поддержания его 
летной годности, топливо 
и зарплаты экипажей и ра-
ботников компании. Имен-

но эти составляющие формируют себестои-
мость перелета. Но нужно понимать, что 
себестоимость и цена билета — это не всегда 
эквивалентные вещи. Цена билетов в авиации 
варьируемая. Так, например, в низкий сезон 
многие перевозчики могут работать себе в 
убыток, понимая, что будет высокий сезон, где 
ситуация поменяется и за счет высокого спроса 
удастся повысить цены и закрыть те потери, 
которые они понесли ранее. Это обычная исто-
рия, поэтому мы не можем ставить знак равен-
ства между ценой на билеты и их 
себестоимостью.

— Потребителей, авиапассажиров, 
естественно, волнует именно стоимость 
билетов. Как и почему она менялась в по-
следнее время?

Гусаров: — Тут будет пра-
вильно сделать краткий 
обзор начиная с 2019 года. 
Это был самым благопо-
лучный для нашей граж-
данской авиации год — и 
по количеству перевезен-
ных пассажиров, и по мно-
гим другим параметрам. 

Дальше наступила пандемия и, соответствен-
но, спад перевозок. По большому счету, в 
2020-м цены не росли, колебания составляли 
доли процентов. 2021-й год — вторая волна 
пандемии, и опять цены остались примерно 
на том же уровне: +3% или в рамках стати-
стической погрешности. В 2022-м Россия 
столкнулась с тотальными санкциями, что 
грозило вообще полной остановкой всей 
гражданской авиации. Многие пророчили, 
что буквально 2–3 месяца — и все само-
леты встанут без запчастей, без навига-
ционного информационного обслужива-
ния, ремонта и так далее. Психологический 
шок негативно сказался на потребительском 
спросе. Объемы перевозок резко сократились, 
а себестоимость перелетов существенно вы-
росла. Запчасти подорожали на 30–40%. Вы-
росла в цене стоимость ремонта. И вот этот 
отраслевой пожар был залит огромными объ-
емами субсидирования со стороны государ-
ства. В 2023-м государство решило, что все, 
хватит: компаниям уже пора адаптироваться 
к новым экономическим реалиям. Субсидии 
сократили. И тут же цены на билеты начали 
расти. Получается, отрасль начала догонять 
вот тот трехлетний период, в котором себе-
стоимость росла, а цены нет. Соответственно, 

в прошлом году мы полу-
чили рост порядка 25–30%. Что мы 
видим сейчас? Если брать данные Росстата, 
то за первое полугодие 2024-го по отношению 
к первому полугодию 23-го цены выросли на 
17%. Это вполне предсказуемая цифра.

Пантелеев: — Если по-
смотреть на традицион-
ную, наблюдаемую уже 
более 10 лет динамику та-
рифов, то понятно, что 
ежегодно, начиная с 
февраля-марта, цены по-
степенно 

начина-
ют подрастать. 
Это сезонный фактор. Что каса-
ется прогнозов, то, как показывает много-
летняя практика, уже во второй половине 
сентября будет наблюдаться снижение цен, 
и оно продолжится до середины декабря. В 
декабре естественный новый ценовой пик, 
который приходится на период новогодних 
праздников и каникул. После чего до начала 
марта тариф, как правило, находится на ми-
нимальном уровне.

«Заполняемость кресел — 
небывалая в истории»
— А что в настоящее время оказывает 

наибольшее давление на цены? Как сильно 
стоимость билетов зависит от топлива?

Борисов: — Цены на топливо колеблют-
ся все время, и авиакомпании в основном 
научились управлять этими рисками. Самое 

главное, что несколько лет назад правитель-
ством был введен механизм топливного 

демпфера — когда цены на топливо 
начинают резко возрастать, авиаком-

паниям компенсируют потери, что-
бы они не задирали цену билетов. 
Более того, механизм топливного 
демпфера является одной из форм 
субсидирования отрасли, потому 

что эффект, который компании по-
лучают от него, очень значительный. 

Поэтому сами по себе колебания цен 
на топливо если и несут риски, то на 

очень такой краткосрочный период. Тут, 
наверное, самое главное это не стоимостные 
риски, а объемы поставок топлива, но сейчас 
никакого дефицита по отрасли мы не фикси-
руем. Ситуация достаточно спокойная. Сейчас 
больше всего на цены давит потребитель-

ский спрос, который активно растет. 
Увеличение пассажиропотока — это 
хорошая новость для отрасли, но не 

для самих пассажиров. Следствием 
этого процесса является увеличение 

роста цен. В условиях санкционных 
ограничений авиакомпании не в со-
стоянии, как раньше, наращивать свои 

мощности. Растет рынок, но купить но-
вые самолеты они не могут. Мы должны 

дождаться, когда российский авиапром 
заполнит освободившуюся нишу. А это, 
безусловно, требует времени — тут не 

стоит ждать чудес. Сейчас авиакомпании 
летают на пределе своих возможностей. 

Уровень заполняемости кресел сегодня 
такой, какого не было никогда в истории: по-
рядка 95% — это небывалая загрузка! Но она, 

повторюсь, хороша только для авиакомпаний. 
Пассажиры по этой причине сталкиваются с 
ростом стоимости перевозки.

— Но если заполняемость близка к 
предельной, то это весьма рискованная 
ситуация. Еще чуть-чуть — и если спрос 
не упадет, то людям будет не на чем 
летать...

Борисов: — Тут есть хорошая новость: то, 
на что рассчитывали наши противники за ру-
бежом, вводя санкции, не сработало. Степень 
готовности российских авиаперевозчиков и 
компаний, которые связаны с поддержанием 
летной годности, оказалась намного выше 
расчетов недоброжелателей. Очень многие 
вещи мы уже научились делать сами. Плохая 
же новость в том, что любая техника имеет срок 
годности. Да, самолет может летать доста-
точно долго, но все равно не вечно. Конечно, 
нельзя говорить о том, что людям будет не на 
чем летать, скорее рост перевозок сократится 
в силу того, что расти будет некуда. При этом 
объем перевозок все равно останется до-
статочно большим, а значит, будет расти цена 

перелетов, которая в итоге зафиксируется на 
каком-то новом уровне. Через несколько лет 
мы надеемся получить самолеты отечествен-
ного производства. До этого момента рынку 
придется заниматься поддержанием летной 
годности имеющихся воздушных судов.

— И через сколько же лет мы реально 
получим новые самолеты российского 
производства?

Борисов: — На этот вопрос точно, на-
верное, могут ответить только те авиастрои-
тельные предприятия, которые занимаются 
выпуском самолетов. Сейчас озвучивают срок 
— 2026 год.

— В качестве другой возможной при-
чины подорожания авиаперелетов ряд 
экспертов называет проект Минтранса, 
согласно которому на реконструкцию 
аэропортов планируется направить часть 
средств с авианавигационных сборов. До 
2030 года в России планируют отремон-
тировать не менее 50 аэродромов. Из до-
кумента следует, что для этого придется 
увеличить сам сбор с российских авиа-
компаний: на внутренних рейсах на 37%, 
на международных на 100%. Насколько 
сильно это скажется на ценах на билеты 
в будущем?

Гусаров: — Аэронавигационные сборы 
в общем тарифе по конечной стоимости или 
даже себестоимости авиабилета — это очень 
незначительная часть, буквально единицы 
процента. Поднятие даже в полтора-два раза 
этих тарифов по большому счету никак не ска-
жется на конечной стоимости авиаперевозки: 
ну, допустим, порядка 150 рублей добавится. 
В то же время аэродромы имеют больше соци-
альное значение. В России много населенных 
пунктов, где нет альтернативы воздушному 
транспорту. Если не реконструировать аэро-
порты, терминалы, то жители многих регионов 
могут оказаться в изоляции.

— Будет ли правительство вмешивать-
ся в регулирование тарифов? В Госдуме, 
например, хотят установить верхние гра-
ницы стоимости билетов. Насколько это 
разумно?

Пантелеев: — Если представители Гос-
думы считают необходимым зафиксировать 
верхнюю стоимость билетов на каком-то уров-
не, нет никаких проблем. Нужно обосновать 
намерение перед Минфином. Но я хотел бы на-
помнить, что в ближайшие годы у российских 
авиакомпаний будут серьезные проблемы с 
увеличением провозных мощностей. То есть 
как раньше — купить самолет, привезти его 
из-за рубежа — мягко говоря, очень сложно. 
Здесь, наверное, России в помощь только опыт 
Ирана, который буквально проводит целые 
специальные операции по ввозу в страну, 
давно находящуюся под санкциями, бэуш-
ных иномарок. Если говорить о поставках 
отечественных самолетов, которые должны 
начаться вот-вот, то первые наверняка не будут 
большими — 10–12 самолетов. Это не позво-
лит радикально повысить провозные емкости 
авиакомпаний. Поэтому если государство сей-
час поменяет ценовую доступность билетов, 
но не даст авиакомпаниям дополнительные 
провозные мощности, мы моментально стол-
кнемся с дефицитом предложения.

«Хотите сэкономить — 
летайте ночью»
— А если взглянуть на ситуацию гла-

зами пассажира, какие у него есть воз-
можности вернуть часть денег за пере-
лет? Предусмотрены ли какие-то льготы, 
госпрограммы, кешбэки, акции?

Борисов: — Что касается госпрограмм, то, 
наверное, таких нет. Что касается кешбэков, то 
это вопрос к авиакомпаниям. Советую авиапас-
сажирам внимательнее смотреть сайты авиа-
компаний в части тех предложений, которыми 
они оперируют, и использовать преимущества 
клубов для часто летающих пассажиров. 

— Как сэкономить на покупке авиаби-
летов? Есть какие-то лайфхаки?

Гусаров: — Следите за акциями. Заве-
дите себе бонусные карты авиакомпании и 
следите за рассылками, там много интерес-
ных предложений. Другой совет: покупайте 
билеты заблаговременно — это всегда де-
шевле. Внимательно выбирайте дни и часы 
вылета. Старайтесь, если есть возможность, 
летать менее удобными ночными рейсами в 
будние дни. Таким образом вы сможете за-
метно сэкономить.

— Можно ли считать текущие цены 
на билеты справедливыми? Чего ожи-
дать потребителям дальше: повышения, 
стабилизации или понижения цен на 
авиаперелеты? 

Пантелеев: — Если самолеты летают 
полные, что называется, битком, а спрос на 
ряд направлений даже превышает предложе-
ние, значит, цена справедливая. Что касается 
динамики цен до конца года, то сейчас мы по-
степенно переходим к сезонному снижению. 
Я полагаю, что как раз сезонная динамика бу-
дет более ярко выражена, чем инфляционные 
процессы. Будет пусть не очень большое, но 
снижение цен, которое продолжится практи-
чески до середины декабря. Надеюсь, что и 
в следующем году мы не будем фиксировать 
каких-то экстраординарных отклонений от сло-
жившихся подходов к ценообразованию.

Борисов: — Цена может быть несправед-
ливой только в том случае, когда существует 
злоупотребление доминирующим положением 
на рынке. Но такого в авиаперевозках нет. В 
целом по стране сохраняется высокий уро-
вень конкуренции, а это самый лучший способ 
ограничения роста цен.

Гусаров: — Цена билетов справедлива, 
тут я согласен с коллегами. Но я хотел бы до-
бавить о рисках, которые могут вывести эту 
ситуацию из стабильного состояния. В случае 
если спрос превысит провозные емкости авиа-
компаний, то на дефицит предложения рынок 
отреагирует ростом цен. Второй риск, который 
теперь всегда будет с нами, — геополитиче-
ский. Мы не знаем, какой очередной сюрприз 
уже завтра подбросят наши недоброжелатели 
из-за рубежа, какие еще ограничения придума-
ют. Пока авиаотрасль все вызовы преодолела. 
Я думаю, что опыт российских авиакомпаний в 
том, как наладить работу в подобных совершен-
но неописуемых санкционных условиях, войдет 
в учебники для будущих поколений.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ТРАНСПОРТ МЕДИЦИНА ДЕНЬГИ

За последние месяцы авиабилеты превратились в России в один из самых 
растущих в цене товаров. По данным Росстата, средняя стоимость полета 
в экономклассе выросла на 17% по сравнению с 2023 годом. Это почти в 
два раза выше официальной инфляции, и, как утверждают эксперты, такой 
рост еще не предел. Летом россиян неоднократно предупреждали о подо-
рожании авиабилетов на 30–50% из-за решения Росавиации о повышении 
ставки сборов с авиаперевозчиков. Такого экстремального взлета стоимо-
сти не произошло, но тема не потеряла своей актуальности. Не случайно в 
ближайшее время вопрос роста цен на авиабилеты планируют обсудить на 
расширенном заседании Совета Госдумы. Можно ли считать текущие цены на 
билеты справедливыми и как они будут меняться в этом году? Об 
этом в ходе онлайн-конференции в «МК» рассказали экспер-
ты: руководитель аналитического центра Государственного 
НИИ гражданской авиации Федор Борисов, исполнитель-
ный директор агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев и 
главный редактор портала AVIA.RU Роман Гусаров. Почему цена 

авиаперелетов 
растет быстрее 
инфляции

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧАТСЯ
Ряд инновационных 
лекарств 
не признали жизненно 
необходимыми
Перечень жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препара-
тов обновили впервые за последние 
два года. Борьба за его расширение 
шла на протяжении нескольких за-
седаний специальной комиссии, од-
нако отстоять удалось лишь каждый 
второй препарат, предложенный 
врачами. Остальные так и остались 
за бортом перечня. 

Напомним, что, если препарат включен 
в перечень ЖНВЛП, это означает его доступ-
ность для пациентов по целому ряду раз-
личных программ бесплатного лекарствен-
ного обеспечения с применением бюджетов 
разных уровней. Помимо этого, цены на 
такие лекарства подлежат государствен-
ному регулированию (меняются не чаще 
раза в год). Наконец, препараты из перечня 
ЖНВЛП должны быть в любой аптеке; ими 
должны бесплатно обеспечивать пациентов 
стационаров по показаниям.

За те два года, что перечень не об-
новлялся, предложения о его расширении 
поступали постоянно. Всего набралось 56 
препаратов, которые эксперты предлагали 
в него включить, — в основном это пре-
параты для пациентов с онкологическими 
и сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
Также предлагалось включение лекарств 
для некоторых орфанных заболеваний, 
болезней дыхательных путей, препаратов, 
применяемых в офтальмологии, невроло-
гии и других терапевтических областях. 
Эксперты подсчитали, что их включение в 
ЖНВЛП не только повысит выживаемость 
пациентов с тяжелыми хроническими пато-
логиями, но и позволит сэкономить внуши-
тельную сумму для бюджета (озвучивалась 
цифра в 15 миллиардов рублей). При этом 
ряд препаратов представляют собой един-
ственный существующий метод терапии 
для тяжелых больных. В 2022 году было 
принято положительное решение в отно-
шении 17 из них, но они не были включены 
в перечни постановлением Правительства 

РФ. 39 препаратов так и не были рассмо-
трены комиссией.

И вот, наконец, комиссия, выносящая 
решение по изменению перечней ЖНВЛП и 
ВЗН (высокозатратных нозологий. — Авт.), 
собралась — и провела сразу несколько за-
седаний подряд. На рассмотрение экспертов 
в этот раз было представлено 47 препаратов. 
Решение комиссии могло стать поворотным 
моментом для тысячи российских пациентов 
с онкологическими, онкогематологическими, 
кардиологическими и другими заболевания-
ми. Но в итоге многих из них ждало разоча-
рование: каждый второй из предложенных 
специалистами препаратов не был включен 
в перечни ЖНВЛП и ВЗН. По итогам четырех 
дней заседания комиссия включила в списки 
23 новых препарата, а отклонила — 24. За 
бортом остались средства для пациентов 
с редкими заболеваниями крови, разными 
онкопатологиями, рассеянным склерозом 
и другими заболеваниями. 

В числе прочих комиссия не поддержала 
включение в списки современной таргетной 
терапии, что оставляет огромное количество 
пациентов без реально жизненно нужных им 
препаратов. Например, в перечни не попал 
ни один (!) препарат для лечения рака легких. 
Всего их рассматривали 3 (лорлатиниб, кап-
матиниб и соторасиб). Не поддержали экс-
перты и включение в списки гилтеритиниба 
для лечения острого миелоидного лейкоза 
(ОМЛ). Между тем именно эти лекарства 
дают реальный шанс на выживание — так, 
новая терапия для рака легких показала 
пятилетнюю выживаемость пациентов без 
прогрессирования (что в мировой практике 
считается излечением). Самое любопытное 
в том, что цены на новые препараты в два-
три раза ниже стоимости уже включенных 
в перечни опций, эффективность которых 
существенно ниже. По гилтеритинибу, на-
пример, было предложено трехкратное сни-
жение цены, причем это единственный метод 
лечения для пациентов с рецидивом ОМЛ. 

Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов теряется в догадках, 
по каким причинам комиссия решила не 
включать в перечень ЖНВЛП инновацион-
ные препараты для лечения рака легкого: 
«Сегодня рак легкого — одна из главных 
причин смертности от онкозаболеваний, 
причем среди людей трудоспособного воз-
раста. Пациентам жизненно необходимы 
эти лекарства, тем более что их уже про-
изводят в нашей стране и они включены 
в клинические рекомендации Минздрава. 
Их включение в перечень ЖНВЛП позволи-
ло бы повысить продолжительность жизни 
пациентов и снизить показатель 5-летней 
летальности».

В целом врачи остались в недоумении 
от вынесенного комиссией решения. Неиз-
вестно, когда она соберется в следующий 
раз, а времени у многих пациентов уже про-
сто нет. «Мы в шоке. В отклонении многих 
лекарств-кандидатов нет никакой логики, по-
тому что их включение принесло бы бюджету 
экономию, не говоря уже о том, что повысило 
бы выживаемость людей работоспособного 
возраста, способных работать на благо стра-
ны. Мы, конечно, будем добиваться включе-
ния современных препаратов и дальше, но 
сейчас время упущено», — сказал «МК» один 
врач на условиях анонимности.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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КАЧНУ ЗАДОРОГО
ТЕБЕ КРЫЛОМ...

С начала осени рубль неожиданно 
и вопреки большинству прогнозов 
аналитиков перешел к укреплению 
по отношению к «недружествен-
ным» валютам — доллару и евро. За 
последнюю неделю официальный 
курс доллара понизился почти на 3 
рубля, а евро — на 4. Напомним, что 
сейчас биржевые торги долларом и 
евро не проводятся, официальный 
курс по своей методике определя-
ет Центробанк. Почему националь-
ная валюта перешла к росту и что ее 
ждет в сентябре — на сей счет нет 
убедительного ответа, в котором бы 
сошлись опрошенные «МК» экспер-
ты. Разнобой в оценках оказался как 
никогда велик. 

Осенью российская валюта понемногу 
отыгрывает падение, начавшееся 6 августа 
на фоне событий в Курской области. Тогда на 
рублевой динамике, по словам аналитиков, 
в основном сказался именно этот геополи-
тический фактор. Но, продлившись меньше 
месяца, ослабление не стало устойчивым 
трендом. Вопрос: станет ли таковым нынеш-
нее укрепление нацвалюты или вскоре она 
вернется к привычному курсу на ослабле-
ние? За ответом «МК» обратился к экспертам 
— финансистам и аналитикам.

 Александр Разуваев, член наблю-
дательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров: 

— Укрепление российской валюты во 
многом связано с ожиданиями решения ЦБ 
по ключевой ставке, которое состоится 13 
сентября, на очередном заседании совета 
директоров. Исходя из текущей макроэко-
номической ситуации, ставку вполне могут 
поднять с нынешних 18% до 19% — в целях 
борьбы с инфляцией и охлаждения пере-
гретой экономики. Что касается курса на 

конец года, он мне видится на уровне 93 
рублей за доллар. По той простой причине, 
что дефицитному бюджету нужен слабый 
рубль, а у нас большие расходы на СВО. Во-
обще, с прогнозами проблемы, поскольку 
валютный рынок утратил прежний формат. 
Надо ориентироваться на юань или, на худой 
конец, на рынок ОФЗ, а еще лучше — вообще 
забыть об иностранной валюте, пока идут 
боевые действия. 

 Максим Осадчий, начальник ана-
литического управления банка БКФ:

— Предложение юаней на биржевом 
рынке формируют в первую очередь экс-
портеры нефти и газа. Тогда как основной 
спрос исходит от импортеров и иностранных 
инвесторов. Импортеры испытывают затруд-
нения с платежами в Китай из-за массового 
отказа тамошних банков обслуживать плате-
жи из России. Это способствует укреплению 
рубля, и именно данный фактор является 
определяющим в относительно спокойных 
геополитических условиях. Инвесторы-
нерезиденты, в свою очередь, умудряются 
выводить средства из РФ, создавая спрос 
на юани, что ведет к ослаблению рубля. Вот 
такие разнонаправленные процессы... На 
российскую валюту давит и фактор деше-
веющей с конца августа нефти, что ведет к 
снижению предложения юаней на нашем 
рынке. 

 Сергей Дроздов, финансовый 
аналитик:

— Ориентироваться на доллар сегодня 
бесполезно. Рубль демонстрирует высокую 
волатильность: была надежда, что юань не 
уйдет выше отметки 12,26, а он взял да и под-
скочил 4 сентября на Мосбирже до 12,78. Это 
сводит на нет все героические усилия ЦБ РФ 
по борьбе с инфляцией. В уставе регулятора 
прописана задача сохранения стабильности 
национальной валюты. Понятно, что сегодня 
есть определенные сложности и с курсоо-
бразованием, и с ликвидностью. Но нельзя 
допускать столь серьезных колебаний курса, 
отдавая курсообразование валют на откуп 
спекулянтам. Это стратегическое обстоя-
тельство. Спекулянты никуда не делись: 
они есть и на Мосбирже, и на внебиржевом 
рынке, они продолжают работать по своим 
алгоритмам, играть в свою игру. 

 Александр Шнейдерман, руково-
дитель департамента продаж и клиент-
ской поддержки «Альфа-Форекс»:

— Укрепление рубля относительно 
евро и доллара объясняется внешними и 
внутренними причинами. К внешним от-
носится ослабление мировых биржевых 
индексов. Вчера S&P500 упал на 2,12%, се-
годня утром — на 0,35%. Падение коснулось 
и азиатских рынков — в частности, Nikkei 225 
потерял более 4%. Частично спад связан 
со снижением цен на нефть: марка Brent 
подешевела уже до $73,3, соответственно, 
ниже торгуется и российская Urals. Таков 
результат сокращения спроса на энергоно-
сители со стороны крупнейшего мирового 
потребителя ресурсов — Китая. Ослабление 
затронуло все валюты. Из внутренних при-
чин можно выделить последствия окончания 
налогового периода. Это кратковременный 
фактор. В сентябре, как мы предполагаем, 
цена доллара для внебиржевых операций 
установится на отметке в 90 рублей — услов-
ная «золотая середина».

Игорь БОКОВ.

ЗОЛОТАЯ 
ОСЕНЬ РУБЛЯ
Курс национальной 
валюты укрепляется 
по отношению 
к недружественным 
валютам
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Памятник рублю 
в Славянске-на-Кубани.

Цифры в 130 тысяч нехватка 
водителей такси достигнет к 
концу этого года. Об этом на 
ВЭФ заявил директор круп-

ного агрегатора Антон Петраков. Это может 
вылиться в повышение тарифов (особенно в 
пиковое время) на десятки процентов, под-
черкнул представитель агрегатора. 

Причин, по словам деятеля отрасли, две: 
ужесточение правил для трудовых мигрантов и 
новые, более строгие нормативы работы такси. 
В частности, речь об обязательном страховании 
гражданской ответственности перевозчика. 
Для полиса ОСГОП, ставшего необходимым 
с 1 сентября этого года, нужна лицензия на 
перевозку, предусмотренная прошлогодним 
федеральным законом о такси. А она «тянет 
за собой» обязательные путевые листы, пред-
рейсовые технические и медицинские осмо-
тры — то, что легко выполнялось в советских 
таксопарках или современных крупных корпо-
ративных гаражах, но почти невозможно для 
самозанятых таксистов. 

Стало быть, «уберизация», которая из-
менила рынок такси в начале 2010-х годов, 
де-факто свернута — и если не «ослабить гай-
ки», легковые перевозки пассажиров снова 
станут премиальным сервисом, а не еще одним 
способом «городской мобильности», которым 
такси десять лет назад провозгласили город-
ские власти. 

Физически потенциальные таксисты — то 
есть россияне или мигранты с водительскими 
удостоверениями — в стране есть, хотя их стало 
меньше. Но, по словам Петракова, системе 
такси приходится «конкурировать за кадры с 
другими отраслями». Между тем водители охот-
нее переходят в менее зарегулированные сфе-
ры — такие, как доставка товаров, подчеркнул 
представитель агрегатора. Поэтому дефицит 
нарастает. «Цены... будут отличаться год к году 
на десятки процентов. Если эту проблему не 
решать, она не решится», — предупредил он.

Сам агрегатор предлагает внедрить экс-
периментальный — более простой для водите-
лей — правовой режим, в частности, сделать 
короткие (вплоть до одной минуты) дневные 
полисы ОСГОП, а также перейти на удаленные 
предрейсовые тех- и медосмотры. А также 
«создать комфортные условия» для легальной 
работы мигрантов и помочь им оформить нуж-
ные документы. 

То, что рост цен на такси достиг серьез-
ного размаха и цены продолжат повышаться, 
признают и другие эксперты. Так, председа-
тель Общественного совета по развитию такси 
Ирина Зарипова на «круглом столе» 4 сентября 
предсказала, что за 2024 год тарифы вырастут 

примерно на 60% — на данный момент цены уже 
подскочили на 30% с начала года, и впереди еще 
аналогичный рост. «К этому надо готовиться, 
— констатирует Зарипова. — Не только ОСГОП 
тому виной. Здесь много факторов, в том числе 
и фактор дефицита водителей такси, и стои-
мость ГСМ, и стоимость автомобилей».

Полностью обязательным ОСГОП станет с 1 
ноября этого года (сейчас объявлен переходный 
период — на оформление полиса отведено два 
месяца). Полис будет обязательным для всех 
таксистов, включенных в реестры перевоз-
чиков, — а быть в реестре необходимо, чтобы 
работать с агрегаторами (по крайней мере, это 
так с формальной точки зрения). 

При этом «откат» в отношении полисов, 
кажется, практически невозможен: поправки в 
федеральный закон введены лишь в этом году, 
при этом мотивированы они наведением поряд-
ка и усилением безопасности для пассажиров 
такси. Напомним, выплаты за ущерб имуществу 
пассажиров по этому полису не так уж велики, 
зато при тяжком вреде здоровью или гибели 
людей страховщик выплатит жертвам ДТП до 
2 млн рублей. 

Более того: пока что требования к водите-
лям такси многие предполагают не ослабить, а, 
напротив, ужесточить. Так, внесенный в Госдуму 
законопроект вводит не только теоретический, 
но и практический экзамен по вождению при 
процедуре признания иностранных водитель-
ских удостоверений. Здесь аргументы тоже 
серьезные: депутаты — авторы проекта говорят 
о том, что в прошлом году более 30% от общего 
количества ДТП произошло по вине водителей-
мигрантов, а число смертельных ДТП по их вине 
возросло на 24%. 

Добавим жалобы самих таксистов на по-
ведение пассажиров — а сейчас они звучат 
ничуть не реже, чем обратные, — и поймем, что в 
сфере легковых перевозок и правда сложилась 
«революционная ситуация». В самом деле, кому 
захочется работать в достаточно забюрократи-
зированной отрасли, при этом выслушивать от 
человека с заднего сиденья вечное «понаехали» 
(видеосвидетельства таких перепалок — иногда 
мирных, иногда доходящих до поножовщины 
— довольно многочисленны). 

Чего же ожидать? Самое вероятное, по-
жалуй, — постепенный переход такси в разряд 
«премиум-услуг» большого города. Другое дело 
— провинция: там такси порой действительно 
необходимы, ведь автобус ходит редко и далеко 
не везде. Но там и по сей день никто особен-
но не настаивает на «шашечках» — а чтобы 
«просто ехать», все знают телефон местного 
диспетчера. 

Антон РАЗМАХНИН.

ТАКСИ ОПЯТЬ НЕ ВЕЗЕТ
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В Курске разбили десяток пунктов гу-
манитарной помощи для беженцев из 
приграничных районов. С утра у каж-
дого выстраивается очередь за про-
дуктами, бытовой химией, постельным 
бельем. В течение дня люди с подуш-
ками, одеялами, чайниками переме-
щаются по городу между разными точ-
ками выдачи гуманитарки. Так и живут. 
С Екатериной мы познакомились на 
таком пункте выдачи гуманитарной по-
мощи. И провели вместе целый день.

Один из пунктов приема и выдачи гумпо-
мощи располагается на территории монастыр-
ского подворья. 

Около входа с утра толпится порядка сотни 
человек.

На воротах висит фотография семейной 
пары: «Ищу родителей. Суджанский район, село 
Заолешенка». Рядом снимок мужчины: «Пропал 
человек! Повез гуманитарную помощь в город 
Суджа. Попал под обстрел». Здесь же разме-
щены вакансии для переселенцев: требуются 
грузчики, гипсокартонщики, продавцы в кру-
глосуточный магазин, парикмахер-универсал 
в салон красоты.

Волонтеры информируют собравшихся 
через мегафон: «Друзья, хотим предупредить, 
сегодня матрасы не выдаем».

Самые длинные очереди — за продуктовы-
ми наборами, постельными принадлежностями 
и бытовой химией.

— Подскажите, я неделю назад получил 
талончик на постельное белье, сказали через 
три дня приходить. Сегодня уже седьмой день 
пошел, ничего нет, — теребит волонтера перед 
входом пенсионер.

Молодой человек пожимает плечами.
— В среднем до 3000 человек ежедневно 

обслуживаем, — рассказывает дежурный на 
входе. — Поначалу был бардак. Не понимали, 
как распределять помощь. Приходили цыгане, 
выносили по 6–7 пакетов. Пришлось охрану на-
нять. Теперь принимаем народ по паспортам. 

«Номер 4965, заберите 
постельное белье»

Одежду здесь можно брать без записи. 
Вещей хватает с избытком, часть лежит прямо 
на земле.

— Новые футболки до 46-го размера! — 
девушка-волонтер разложила на столе стопку 
белых маек.

— На 14 лет пойдет? — женщина хватает 
пару штук.

— А я влезу? — останавливается 
мужчина. 

Волонтер прикладывает футболку к спине 
беженца: «Вроде по плечам подходит».

По словам работников центра помощи, 
проблемы с размерным рядом налицо: «Боль-
ших размеров совсем мало; если приносят, их 
быстро разбирают. Приносят туфли, свадеб-
ные платья. Бабушки просят что-нибудь на 
плоской подошве, а мы разводим руками — у 
нас только каблуки».

— Есть люди, у которых, кроме халата 
и тапок, ничего не осталось. Одна старушка 
босиком к нам дошла, — вспоминает девуш-
ка. — Поначалу вся монастырская территория 
была завалена одеждой, как на свалке. Кое-что 
мы расфасовали, перебрали. Если начнутся 
дожди, не представляю, что делать. Все склады 
забиты. Мы просим не приносить б/у одежду, 
но люди все равно несут. Не прогонишь ведь 
их. А вот новое доставляют редко. Как-то ма-
газины прислали резиновые тапки, футболки, 
носки — вмиг разобрали. 

Отец Владимир, который руководит про-
цессом в подворье, замечает: «У людей сра-
ботал синдром: надо помочь, и неважно чем. 

Не исключено, что человек хотел выбросить 
вещи, но решил отнести сюда, и неважно, что 
они рваные. Нам тоже достается. Большин-
ство переселенцев благодарны, но некоторые 
считают, что мы обязаны их обеспечить всем: 
детскими колясками, инвалидными креслами… 
Возмущаются, что нет зимней одежды. Но нам 
что принесут, то и раздаем». 

Вокруг вороха одежды наворачивает круги 
дедушка, одетый явно не по погоде, в вязаном 
свитере, теплых штанах и осенних ботинках. 
«Мне бы что-нибудь легкое найти, а то жарко», 
— вздыхает. Уходит с пустыми руками. 

— На мужчин мало что приносят: ни обуви, 
ни штанов, ни рубашек, — объясняет волон-
тер. — Один попросил обувь найти. Но ничего 
не было. Он лишь улыбнулся: «Конечно, это 
у женщины 10 пар обуви дома, им не жалко 
свои 5 отдать. А у мужчины 2 пары, которые 
он изнашивает до дыр, ему отдавать нечего». 
Зато дамы иногда капризничают. Подберешь 
им брюки или блузку, а они кривятся: мол, это 
не мой стиль. Я думаю: какой стиль, тут бы 
размер подошел!

Мужчин тут и правда немного. Те, кто есть, 
стоят в сторонке, неловко деревенскому мужику 
копошиться в ворохе шмотья.

— Я тебе брюки нашла, — подбегает к 
одному взмыленная женщина. 

— Куда мне светлые? — отмахивается су-
пруг. — Еще белые тапочки предложи! 

Часть вещей развесили на рейлы в 

брезентовой платке. 
Оповещения в мегафон не прекращаются: 

«Номер 4965, заберите свое постельное белье», 
«Игрушки находятся около баклажек с водой. 
Разбирайте». 

«Библию быстро расхватали»

На улице 36 градусов. Нещадно палит солн-
це. Многие отходят в тень. Я тоже не выдержи-
ваю. Сажусь на ступеньки склада под навес. 

Рядом хрупкая женщина раскладывает в 
мешки добытые вещи. Обращается ко мне. 

— Люди добрые дали мне детскую смесь. 

Она полезная, глянь, сколько витаминов, — по-
казывает этикетку. — У меня с желудком про-
блема, денег на лекарства нет, а этот напиток 
как раз кстати. 

Моя новая знакомая Катя рассказывает 
свою историю настолько спокойно, будто речь 
идет о чем-то будничном: «Я жила в Большесол-
датском районе. Там ухаживала за бабушкой. 
Ее раньше увезли, а я на хозяйстве осталась. 
Потом еле оттуда ноги сделала. У меня ничего 
не осталось, только это платье и тапки. По-
селилась недалеко от Курска. В деревне дали 
хатёнку-развалюшку. Попросили сторожить. 
Газа нет, но свет имеется. Вода в колонке. Пока 
тепло, многих беженцев пустили в такие не-
отапливаемые дачи. Как дальше жить, ума не 
приложу. Далековато, конечно, от города, но 
хоть деньги не содрали». 

— Я вам халатик нашла, — обращается к 
моей собеседнице волонтер.

— Дай бог здоровья вам, — Екатерина 
примеряет обновку. — Хорошенький, хлопок, 
наверное. Жаль, пояса нет, но это мелочь, шну-
рочком подвяжусь.

Екатерина продолжает разговор: «Никто 
из моих соседей не уехал дальше Курска. В 
один конец, возможно, нас профинансируют, 
а оттуда как? Ощущения такие: ты сам тут, а 
сердце там». 

По профессии Катя — водитель автобуса, 
но работать уже не может: 62 года, был пере-
лом тазовых костей. Мужа у нее нет, сама себе 
режиссер.

— Никогда не думала, что окажусь в такой 
ситуации, — добавляет Екатерина и сочувствует 
волонтерам: — Господи, пошли им смирение вы-
держать такое испытание. Заметила, что среди 
беженцев есть простые люди, а есть наглые, 
топчут ногами одежду, берут только новое с 
биркой. Ни фига себе, думаю, высшая материя. 
Я тут видела одну женщину, которая сидела го-
рем убитая, губы синие тряслись. Плакала, что 
ей подушка и постельное белье не достались. 
А мне в тот день как раз выдали маленькую по-
душку, как футбольный мячик. Я ей отдала. Себе 
найду, что подложить под голову. 

— Продуктов хватает?
— Мне соседи дают огурцы, помидоры. 

В пункте выдачи помощи взяла гречку, сахар, 
масло, муку, две пачки печенья и манку. А вот 
овсянки не досталось. Так один мужик выло-
жил овсянку из своего пакета прямо передо 
мной, ему оказалось не надо. Ну я и забрала. 
В термос на ночь залью кипятком, а утром го-
товый витаминизированный завтрак. Еще на 
днях заняла очередь у цирка за луком, такие 
большие головки привезли, прямо мутанты. 
Так мне выдали номерок 204. Плюнула, не стала 
стоять. Еще эмалированные ведра давали, но 
я не успела к раздаче. Говорят, завтра в один 
пункт привезут картошку, пойду туда. 

Вот так беженцы целыми днями и бегают 
из пункта в пункт.

К Кате подходит волонтер с осенней 
курткой. 

— Подойдет. И молния рабочая. Беру, 
— радуется.

Сумки уже не закрываются.
— Куда тебе столько? — спрашиваю.
— Кто знает, как жизнь сложится. Дали, 

надо брать. Пойдем, глянем еще обувь, вдруг 
сапоги появились.

Пока Катя примеряет сапоги, на пункт 
привозят партию новых трусов, о чем всех при-
сутствующих оповестили по громкой связи.

К столу с трусами уже не подобраться, 
столько народу набежало. Екатерина недо-
вольна моей нерасторопностью. Сапоги под 
мышку, и сама ныряет в толпу. «Трусы не до-
стались, хоть носки урвала. Правда, не пойму, 
какой размер», — докладывает позже.

— Как ты дотащишь сумки?
— Мы народ деревенский, не привыкать. 

Мне только надо как-то до цирка доехать, от-
куда волонтеры развозят по домам беженцев. 
Ну и пообедать там можно бесплатно. 

Соглашаюсь составить ей компанию. 
Выходим за ворота монастыря. Люди в 

очереди стоят в обнимку с Библией. 
— Давно Библию раздавали? — разнерв-

ничалась Екатерина.
— Да только что. Быстро расхватали.
Включается сирена воздушной тревоги.
— Когда слышу сирену или бахи, всегда 

говорю так: «Господи, поставь свою охрану 
надо мной и убереги от нечаянной смерти». 

На этой ноте мы поехали к курскому цирку, 
где открылась одна из самых больших точек 
пунктов выдачи гумпомощи.

«Целый день на ногах, 
из пункта в пункт 
перебегаю»
Территория цирка заполнена беженцами 

с утра до вечера. Здесь ходят люди с мага-
зинными тележками, груженными под завязку 
памперсами, продуктами. На улице на парапе-
те фонтана жители Курска оставляют одежду 
для беженцев. 

Женщина в белой кепке с турецким фла-
гом под руку ведет старика, по всей видимо-
сти, отца. Примеряет на него женскую черную 
куртку. 

— Берем. Замки на месте, не надо менять, 
— резюмирует. 

Мужчина растерян, не понимает, что про-
исходит. Опускает голову, шепчет: «Сколько 
стоит?».

На улице под навесом установили столы, 
лавки. На рекламной стойке надпись «Бес-
платные обеды. Только для беженцев».

— Как раз к обеду успели, — моя спутница 

бросает баулы под деревом и бежит к казану. 
— Вчера плов давали, очень вкусный. Сегодня 
картошка с мясом, попробуем.

Протягивает волонтеру большую банку 
из-под детского питания. «Мне про запас, — 
объясняет. — На три дня хватит». Мне тоже 
приносит тарелку с обедом и бутерброды: 
«Ешь, не стесняйся. Кстати, а что ты себе 
вещи не набрала? Тут ведь никто не смотрит. 
Приоделась бы». 

В толпе проносится слух, что пункт вы-
дачи гуманитарной помощи на Белинского 
закрывается, остатки продуктов раздают 
без паспортов.

Екатерина хватает меня за руку: «Мет-
нусь туда быстренько на автобусе, покарау-
лишь сумки?» 

Караулю сумки в окружении переселен-
цев. За спиной у людей рюкзаки с консерва-
ми, в руках увесистые пакеты. 

— Целый день на ногах, из пункта в пункт 
перебегаю — там одно перехвачу, сям дру-
гое, — вытирает пот со лба тучная дама в 
халате. — Ноги от жары отекли так, что тапки 
не налезают. 

Народ заполняет анкеты на выдачу 
вещей и продуктов. На листочке нужно по-
ставить галочки напротив «наименований 
пожертвований». В списке имеется б/у то-
вары: ванночка, кроватка, коляска, книги, 
обувь, одежда, посуда, бутылочка, соски, 
текстиль…

— Везде ставь галочку, все пригодится, 
— подсказывают вновь прибывшим. 

Екатерина возвращается с двумя пакета-
ми: «Волка ноги кормят». Хвастается уловом: 
«Глянь, сколько консервов набрала, еще дали 
чай, масло, конфеты». И снова за свое: «Бери, 
надо что? Я же на двоих взяла».

Воет воздушная тревога. Да разве она 
кого-то пугает тут?

— Слушай, еще арбузы народ набрал. 
Вроде в каком-то монастыре раздают. Мо-
жет, успею смотаться, — вот о чем волнуется 
Екатерина под звук сирены.

Отговариваю ее от этой идеи.
Катя немного приуныла. 
—  Д у м а е ш ь ,  э т о  н а д о л г о ? 

— спрашиваю.
— Черт его знает. На все воля Божья.
Екатерина созванивается с волонте-

ром, который подкинет ее до деревни. Мы 
прощаемся.

— Обниматься-целоваться будем? Когда 
теперь еще увидимся. Знаешь, это ведь мне 
тебя сегодня Бог послал. И вот это все тоже, 
— показывает на сумки.

Ирина БОБРОВА,
Курск—Москва.

Что касается приграничья, 
учеников из 9 «районов от-
селения» Курской области, 

среди которых Сурджанский, Большесол-
датский, Хомутовский и др., ждет удаленный 
формат учебы. Надолго ли это — покажет 
время. В прилегающих к ним Октябрьском, 
Обоянском, Дмитриевском и Курчатовском 
районах обучение будет смешанным, очно-
дистанционным.

Это означает укороченные уроки, умень-
шение их количества в школе до основных 
предметов и чуткое реагирование на изме-
нения в прифронтовой обстановке. Как и в 
Белгородской области, где по решению гу-
бернатора все школы на Харьковской горе 
Белгорода, например, закрыты на две недели 
из-за постоянных обстрелов. В таком случае 
обучение оперативно уходит на удаленный или 
заочный формат, потому что «безопасность 
детей — прежде всего».

«В преддверии начала учебного года был 

полностью урегулирован вопрос с форматом 
образовательного процесса в наших пригра-
ничных регионах с учетом текущей ситуации», 
— сообщил министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов. В ведомстве добавили, что школы в 
приграничных районах «обеспечены учебни-
ками и техническими устройствами».

— Наша школа работает удаленно уже с 
2022 года, — рассказывает учитель физики 
Ольга Михальченкова из Валуйского района 
Белгородской области. — Выхода другого не 
было, мы слишком близко к границе. Конечно, 
наработали уже некоторые приемы. Например, 
я часто даю проектные задания, за которые 
отвечают ученики парами или группами по 
3–5 учеников. Работая вместе, они мотиви-
руют друг друга. В электронные сервисы ве-
шаю все что только можно — не только ДЗ и 

сопроводительные материалы, но и подробно 
тематическое содержание урока. Делаю скри-
ны для тех, у кого на уроке проблемы со связью, 
кто проболел и т.п. Стараюсь и сама быть на 
связи даже вечером, чтобы дети, родители 
мне писали. Да, так учиться сложнее, но пока 
это единственный выход.

В школах, где дети учатся в смешанном 
формате, для защиты применяются не толь-
ко мешки с песком или пленка на окнах. В 
зданиях оборудованы «слепые зоны», чаще 
всего это подвалы, наиболее защищенные 
части рекреаций. Проводят «тревоги» с пол-
ной эвакуацией школы, «минутки безопасно-
сти» идут каждый день. Педагоги поголовно 
прошли подготовку и получили сертификаты 
по оказанию первой помощи. Но даже с таки-
ми дополнительными мерами большинство 

учителей выступают за сохранение очного 
порядка обучения. Пусть с перегрузками и 
нервами, но педагоги не спешат «покинуть 
здание». Потому что «дети не студенты, им 
очень трудно учиться самим».

В ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях в общей сложности 320 тысяч де-
тей и подростков-школьников. По словам 
депутата Госдумы, первого зампреда дум-
ского Комитета по делам национальностей 
Яны Лантратовой, которая много бывает и 
работает в этих регионах, к началу учебного 
года полностью отремонтировано 20% школ 
новых территорий.

2 сентября там прошли торжественные 
линейки (например, в Москве и МО их отме-
нили), для защиты школ привлекли воору-
женную охрану. Из разных регионов страны в 
шефском порядке в школы привезли «учебные 
материалы, мебель, оборудование, учебники, 
спортинвентарь», — перечисляет депутат.

Конкретно о том, чего и сколько везут, 

отчитались в образовательном ведомстве. 
Там сообщили, что «школы Донбасса и Ново-
россии обеспечены учебниками на 100%». 
В школы поставили 2,8 тысячи комплектов 
наглядных материалов, 105,7 тысячи парт и 
другой мебели, предназначенной для учебы, 
83,4 тысячи единиц мебели и оборудования 
для столовых и пищеблоков. Кроме того, до-
ставлено 45,9 тысячи единиц спортивного 
инвентаря, 4,9 тысячи компьютеров и оргтех-
ники и др. Ранее в министерстве сообщали, 
что к началу учебного года в ЛНР полностью 
оснащены 76 школ.

Но и это не все. По линии Минпромторга и 
при содействии Минпросвета на новые терри-
тории передано дополнительное оборудова-
ние для детских садов и школ. Туда приехали 
684 школьных автобуса, 409 комплектов му-
зыкального, спортивного и учебного оборудо-
вания, 15,3 тысячи единиц оборудования для 
пищеблоков. Всего доукомплектовано «под 
завязку» 1359 детских садов и школ.

Кроме того, по соглашению образо-
вательного ведомства с некоммерческим 
Фондом, оснастили еще 200 школ на новых 
территориях. Кроме упомянутой мебели и 
другого учебного оборудования закуплено 
427 комплектов лабораторного оборудования 
для кабинетов физики, биологии и химии, еще 
177 комплектов столь необходимой компью-
терной техники.

Школы в новых районах не все работа-
ют удаленно, наоборот, большинство функ-
ционирует в обычном режиме. Конкретно, 
обычные занятия ведутся в 1174 школах, 217 
работают на удаленке. Дистанционно идут 
занятия в школах Горловки и Ясиноватой, в 
части районов Донецка и Макеевки. Неко-
торые из детей, которых родители увезли в 
другие части страны, продолжают удаленно 
учиться в «родных» школах: «Продолжают 
смотреть онлайн-занятия, держат связь с 
педагогами».

Афанасий МАЛЬЦЕВ.
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С КУРСКА 
ПО НИТКЕ

Репортер «МК» провела 
день в пункте сбора 
вещей для беженцев 
из приграничных сел
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Трое жителей Подмо-
сковья оказались в кон-
це лета на больничной 
койке после неудачного 
ныряния на мелководье. 
Два мужчины и одна де-
вушка купались в разных 
местах, но все повредили 
позвоночник, ударившись 
о дно водоема.

Как стало известно «МК», 
мытищинским нейрохи-
рургам удалось спасти от 
паралича трех пациентов 
с так называемой травмой 
ныряльщика. Недавно в 
местную больницу посту-
пили три пациента, кото-
рые переоценили глубину 
водоемов при нырянии. 
Один мужчина получил 
травму шейного отдела 
позвоночника, второй — 
травму грудного отдела с 
множественными перело-
мами позвонков. Сильнее 
всех пострадала девушка 
— у нее в результате удара 
оказалась травмирована 
шея, полностью парали-
зовало ноги, а одна рука 
— почти обездвижена. 

Всех пострадавших 
врачи в срочном по-
рядке прооперировали. 

Пациентам выполнили 
декомпрессию спинно-
го мозга с последующей 
стабилизацией. Опера-
ции длились от 3 до 6 ча-
сов. У мужчин улучшилась 
неврологическая картина. 
У девушки исчез паралич 
ног и уменьшился парез 
в руке.

При подобных травмах 
критически важно как 
можно скорее получить 
высокотехнологичную 
хирургическую помощь. 
Это повышает шансы 
на восстановление. Де-
вушку через две неде-
ли выписали на раннюю 
реабилитацию. Молодых 
людей тоже выписали из 
стационара под амбула-
торное наблюдение.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Компрессион-
ные переломы 
шейного отде-
ла позвоноч-
ника опасны 
потерей спо-

собности двигаться, на-
рушением дыхания, мо-
чеиспускания, 
опорожнения кишечника. 
Человек может стать тя-
желым инвалидом.

БЕССТРАШНЫХ НЫРЯЛЬЩИКОВ 
СПАСЛИ ОТ ИНВАЛИДНОГО 

КРЕСЛА
Р е ц е п т  и з г о т о в -

л е н и я  л е ч е б н о -
профилактической пома-
ды запатентовали на днях 
ученые Кубанского госу-
дарственного техноло-
гического университета. 
Их разработка обладает 
антигерпесным, раноза-
живляющим и косметиче-
ским эффектом.

Как стало известно «МК», 
в состав изобретенной ку-
банцами лечебной помады 
входит белково-масляная 
композиция из ядра чер-
ного тмина и касторового 
масла, три вида воска — 
пчелиный, карнаубский 
(добывается в Латинской 
Америке из листьев паль-
мы) и ланолин (шерстяной 
воск, получаемый при вы-
варивании шерсти овец), 
масло какао, парафин, а 

также масло дерева ши, 
витамины А, Е и эфирные 
масла.

Для изготовления по-
мады все компоненты, 
кроме белково-масляной 
композиции, витаминов, 
масла дерева ши и эфир-
ных масел, нагревают до 
80–90 градусов и смеши-
вают до однородного со-
стояния. После охлажде-
ния массы до 60 градусов 
вводят масло дерева ши и 
белково-масляную ком-
позицию, затем опять по-
мешивают, а когда смесь 
остывает до температуры 
30–40 градусов, вводят 
остальные компоненты. 
После застывания из этой 
массы формируют каран-
даши помады. Впрочем, 
эффективность изобрете-
ния пока не доказана.

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ 
АНТИГЕРПЕСНУЮ 

ПОМАДУ
Признать утратившим 

силу декрет Всероссий-
ского Центрального Ис-
полнительного Комитета 
и Совнаркома РСФСР о 
лишении гражданства, 
подписанный Лениным 15 
декабря 1921 года, пред-
лагает Министерство ино-
странных дел России. Под-
готовленный ведомством 
проект постановления 
правительства об отмене 
документа опубликован 
на портале нормативных 
правовых актов.

В соответствии с декре-
том 1921 года гражданства 
РСФСР лишали граждан, 
пробывших за границей 
более пяти лет и не полу-
чивших загранпаспортов 
или других удостоверений 
личности до 1 июня 1922 
года. Также гражданства 

автоматически лишались 
те, кто покинул страну по-
сле 7 ноября 1917 года без 
разрешения советской 
власти, те, кто добро-
вольно служил в армиях, 
сражавшихся против Со-
ветов, а также граждане, 
находившиеся за грани-
цей и не зарегистриро-
вавшиеся в загранпред-
ставительствах РСФСР 
в течение 5 лет после их 
учреждения в иностран-
ном государстве. 

Впоследствии власти 
СССР и современной Рос-
сии приняли несколько 
нормативных актов, с ко-
торыми декрет вступал в 
противоречие, но действо-
вать он формально про-
должал. Поэтому сейчас 
в МИДе решили исправить 
это недоразумение.

Протест против строи-
тельства кирпичного заво-
да на месте многовеково-
го леса высказали жители 
деревни Дмитровка Его-
рьевского городского 
округа.

Как стало известно 
«МК», в ночь на 15 июня 
в 200 метрах от деревни 
начались шумные работы 
по спилу лесных насаж-
дений. Проснувшиеся от 
громких звуков жители 
частных домов поспеши-
ли узнать, что происходит, 
и попытались остановить 
бульдозеры. 

— Ни вывесок, ни ограж-
дений — ничего не было. 
Работник нам пояснил, 

что собственник земли 
дал распоряжение выру-
бить деревья и расчистить 
территорию для будущей 
постройки кирпично-
го завода и карьера для 
добычи глины. Мы пять 
раз вызывали полицию, 
однако толку было мало: 
работы на время прекра-
щались, после чего вновь 
возобновлялись. Сейчас 
бульдозеры работают 
круглосуточно, ночью не-
возможно спать от грохо-
та техники, — рассказала 
«МК» местная жительница 
Ирина.

К сведению, в октя-
бре 2023 года глава 
округа провел встречу с 

собственниками земель, 
в планах у которых была 
постройка завода по изго-
товлению кирпичей, кера-
мических блоков и плитки. 
По проектной задумке ис-
пользуемые материалы 
планировали добывать 
неподалеку от деревни, 
так как данная территория 
богата запасами глин.

— Подрядчик сообщил, 
что планируется уничто-
жить 62 гектара зеленых 
насаждений. На этом ме-
сте будет построен завод 
на 500 рабочих мест. Лес, 
где раньше росли сосны, 
где мы с детьми собирали 
грибы, сейчас напомина-
ет поле с пеньками, — се-
туют люди.

Они обратились с заяв-
лением в СК РФ в надеж-
де, что глава ведомства 
поспособствует остановке 
уничтожения зеленых на-
саждений и разрешению 
конфликта.

Как сообщили «МК» в 
Информационном центре 
СК РФ, председатель СК 
РФ Александр Бастрыкин 
поручил провести процес-
суальную проверку и до-
ложить об установленных 
в ходе первоначальных 
проверочных мероприя-
тий обстоятельствах.

ЖИТЕЛИ ДЕРЕВНИ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ 
КИРПИЧНОМУ ЗАВОДУ

За отказ познакомиться 
ударил ножом женщину и 
ее заступника агрессив-
ный кавалер в Воскресен-
ске. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 

ночь на 4 сентября в Юби-
лейном переулке. Местная 
жительница возвращалась 
домой в поздний час, а по 
пути столкнулась с настой-
чивым мужчиной, который 
хотел познакомиться. 

После отказа незнакомец 
стал угрожать. На крики 
дамы собрались кварти-
ранты из дома напротив, 
а заступник нашелся на 
улице неподалеку.

50-летний уроженец 

Рязани вступил с неадек-
ватом в перепалку, но тот 
моментально выхватил 
нож и ударил в шею и даму, 
и ее спасителя. Раненых 
госпитализировали, со-
стояние мужчины стабиль-
ное, а у женщины — травма 
средней степени тяжести. 
Нападавший задержан.

ОТВЕРГНУТЫЙ КАВАЛЕР ИЗРЕЗАЛ НОЖОМ 
ДАМУ И ЕЕ ЗАСТУПНИКА

СРОЧНО В НОМЕР
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ОТМЕНЯТ РАДИ ПОРЯДКА

Протест против строи-
тельства кирпичного заво-

что собствен
дал распоряж

Бульдозер уничтожает 
многовековой лес.
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От студента до хедхантера

Первый сталкер появился у Марии еще 
в седьмом классе, когда девушке только ис-
полнилось четырнадцать. 17-летний сосед по 
подъезду и первокурсник Бауманки никогда 
прежде не общался с ней напрямую, поэто-
му определить, в какой момент зародилась 
его нездоровая одержимость, невозможно. 
Вежливый обмен приветствиями скоро пре-
вратился в замечания по поводу внешности, 
за комплиментами в адрес новой кофточки 
последовали вопросы личного характера, и все 
это происходило в промежутках между выгулом 
собаки, выносом мусора, ожиданием лифта… 
В своей голове он уже проживал близкую связь 
с девочкой, как если бы они были кем-то друг 
для друга. 

Вскоре социофоб начал оставлять перед 
входом в квартиру Марии записки с прило-
жениями. Сначала это были безобидные шо-
коладки, а затем пришел черед несъедобных 
предметов: ее резинка для волос (Мария узнала 
бы аксессуар из тысячи), страницы школьных 
тетрадок, изрисованные возбужденным пре-
следователем. В одном из своих шаржей юноша 
сообщил, что теперь у него в шкафу хранится 
спортивный топ девочки, который она на днях 
сдавала с пакетом старой одежды в детский 
дом. В семье Марию не поддержали. Родители 
требовали от девочки рассказать правду об 
отношениях с ним, но правда была в том, что 
школьница стала предметом страсти обыкно-
венного извращенца и социального калеки. 
Так продолжалось около трех месяцев. Летним 
вечером девочка легла спать в 10 часов, а утром 
обнаружила, что ее аккаунт ВКонтакте взлома-
ли. Друзья весь вечер пытались дозвониться 
до пострадавшей, но было поздно — в ту ночь 
хакер собрал всех подписчиков девочки в одном 
чате, где распространял порнографические 
ролики и делился фантазиями о совместной 
жизни с Марией.

Безразличие развязало ему руки. Несколь-
ко раз он угрожал Марии покончить с собой и 
даже бился в истерике у нее на этаже, пытаясь 
вызвать жалость; но отцу хватило разок при-
пугнуть сталкера, чтобы тот навсегда исчез из 
жизни девочки-подростка. 

С того неблагополучного студентика в 
личной жизни Марии начались проблемы, ко-
торые продолжаются и по сей день. Но, как 
говорят, не везет в любви — повезет с деньгами. 
После университета Мария занялась event-
менеджментом. HR-специалист оказался при-
ятным мужчиной, чей возраст приближался к 
30. Трехступенчатое собеседование должно 
было точно определить психотип девушки, пре-
жде чем ей доверили бы организацию детских 
праздников. Для этого он изучил ее социальные 
сети, пообщался с друзьями и родственниками, 
в персональной анкете от нее потребовалось 
составить список любимых мемов и песен под 
разное настроение. Обстановка и молодой 
коллектив располагали, Мария уже настрои-
лась на работу, но в тот момент и подумать не 
могла, что все ее персональные данные будут 
использоваться с другой целью. 

Девушку приняли в штат, однако взаимо-
действие с хедхантером не прекратилось. Он 
регулярно навязывал ей свое общество, носил 
кофе и выносил мусор, мог подойти со спи-
ны и попытаться сделать массаж, за обедом 
подсаживался к ней. Все это сопровождалось 
смс в нерабочее время: «Хорошо поработала 
сегодня», «Твои услуги хвалят, родители и их 
дети в восторге! У наших малышей будут луч-
шие праздники», «Эта блузка тебе очень идет, 
возьмешь на шопинг в следующий раз?». Лишь 
немногие из круга общения Марии возмущались 
его поведением, большинство же приходило в 
восторг. Девушка сделалась крайней, как это 
было в седьмом классе. 

Со временем мужчина ожесточился, от-
далился. В офисе Маша его не встречала, но за 
его пределами — повсеместно. Суровое лицо 
преследователя мелькало в арке ее дома, на 
парковке, в окнах студии пилатеса, за дальним 

столиком в кафе, куда Мария выбралась на 
свидание спустя пару месяцев после его «исчез-
новения». После возвращения из уборной она 
отметила изменения в настроении спутника, в 
его взгляде читалось неприкрытое отвращение. 
Обматерив девушку, он умчался из заведения. 
Как выяснилось, злопыхатель воспользовался 
ее отсутствием, чтобы дать парню «дружеский 
совет». Он прикинулся ее бывшим женихом, из 
которого девушка выпила все соки, оставила 
без денег, а сама она якобы зарабатывала на 
OnlyFans, где незадолго до расставания опу-
бликовала их интимный ролик под ее любимую 
песню британской группы Coldplay. Ту самую, 
которую еще совсем недавно добавила в плей-
лист для собеседования. 

С каждым днем слухов становилось все 
больше, мужчина распространял их точечно, 
специально заводил через записных сплетников 
и болтунов с работы. Многие с осуждением 
косились на девушку, но никто не поинтересо-
вался ее версией происходящего. Рассказы о 
распутстве Маши и ее меркантильности окру-
жающие приняли за чистую монету. Мужчина 
подговорил подругу набрать родителям де-
вушки, чтобы, представившись сотрудницей 
женской консультации, «подтвердить запись на 
процедуру искусственного прерывания бере-
менности». Тогда бабушку Марии вынуждены 
были положить в больницу — у женщины слу-
чился инфаркт.

«Теперь ты видишь? — написал ей одной 
ночью одержимый. — Они все лицемеры и тру-
сы. Любить тебя такую могу только я». Таким 
способом он надеялся сваять любимую по свое-
му омерзительному образу и подобию. Исчез 
мужчина так же неожиданно, как и появился. 

После вынужденной удаленки Ма-
рия вернулась в офис, где видела 
преследователя всего раз — он уже 
кружил около новой сотрудницы, кото- рая 
заполняла похожую анкету, хихикая над люби-
мыми мемами. 

— К тому моменту я уже набралась опыта, 
чтобы уйти в свободное плавание. Сейчас ор-
ганизую мероприятия за городом, на свежем 
воздухе. При виде его новой жертвы в перего-
ворной я почувствовала какой-то мистический 
укол совести, как если бы он был древним про-
клятьем, из-под которого я освободилась, но пе-
редала другому человеку. Причем полицейских 
мое положение даже развеселило в какой-то 
момент. Порекомендовали прийти, когда в его 
россказнях будет угроза для жизни. Работать по 
принципу «нет тела — нет дела» должны только 
медики, — подводит итог Мария. 

Древнее он зло или просто больной че-
ловек, каждый решит для себя сам, но одно 
известно наверняка: сталкер превратил 11 
месяцев жизни Марии в ад. 

Сталкер по найму

28-летняя Регина (имя изменено) родилась 
и выросла в Махачкале, в семье, где либерализ-
мом не хвастают и каждый знает свое место. 
История девушки стара как мир: отцовский 
гнет и отсутствие склонностей к медицине (в 
Дагестане поступление в колледж на лечебное 
дело — ответ на все вопросы, уже своего рода 
повод для шуток) привели к тому, что в возрасте 
23 лет девушка плавно перебралась в Санкт-
Петербург. Там она перебивалась заработ-
ком в сфере обслуживания, а потом занялась 

ведением соцсетей знакомой художницы. Роди-
тели такого свободолюбия не оценили и наняли 
человека, который вернул бы ее домой. Игра в 
кошки-мышки затянулась на несколько лет и 
продолжается до сих пор.

В доме напротив студии, где жила Регина, 
располагалась типичная питерская коммуналка. 
И хотя жильцов насторожило подселение хоро-
шо одетого мужчины кавказской наружности, 
Регина не обратила на него внимания. Комната 
площадью 18 квадратных метров стала для муж-
чины блокпостом, откуда он беспрепятственно 
следил за девушкой. 

Обычно охотники за кавказскими невеста-
ми действуют стандартным образом: пленяют 
беглянку, бьют по тормозам и возвращают в 
отчий дом. Но сталкер Регины оказался стра-
тегом. Он быстро выучил расписание девушки: 
во сколько она уходит и возвращается, каким 
транспортом пользуется, на какой станции 
метро делает пересадку в час пик, где и с кем 
проводит свободное от работы время. Чтобы 
встретиться с ней лицом к лицу, он записался 
на просмотр работ художницы, продвижени-
ем которой занималась Регина. Промозглым 
мартовским утром она встретила его у входа 
в мансарду, где создавались и продавались 
шедевры. 

Девушка провела ему тур по галерее, по-
делилась историей создания некоторых работ, 
многие из которых родились из христианской 
веры подруги. В тот день она ничего не про-
дала, зато купила себе время и слабую благо-
склонность того, кто уже несколько месяцев 
планировал ее похищение. 

Спустя время Регина 
стала все чаще видеть 
знакомую фигуру в про-

межутках между авто-
бусной остановкой и 
подъездом. Тогда она 

не на шутку испуга-
лась. А когда узнала, 

что мужчина этот не 
так давно поселил-
ся в коммунальной 

квартире через 
дорогу, появив-

шись из ниот-
куда, в голове у 

Регины сложился 
своего рода пазл. Она 

все чаще выходила на улицу в 
сопровождении соседки, старалась ни-

где не оставаться одна, но вот соседка заболела 
острым менингитом, и поздним вечером ее 
увезли в больницу. Регина проводила машину 
«скорой помощи» и вернулась в дом. Там с меш-
ком в руке и пистолетом за поясом ее поджидал 
преследователь. Какое-то время Регина стояла 
в ужасе без движения, не двигался и он. Окинув 
девушку взглядом, он направился к выходу, оста-
вив ее теряться в догадках. Впрочем, причина 
его появления была предельно ясна.

Через три недели мужчина заявился к ней 
на порог с объяснениями. Он признался девуш-
ке, что с того дня на мансарде испытывал к ней 
жалость, поэтому принял решение оставить ее 
в покое. Он уже готовился вернуть родителям 
Регины выплаченную сумму, но история при-
няла неожиданный для всех поворот: спустя год 

Регина вышла замуж за своего собственного 
сталкера. 

Сегодня в их семье царит тихая гармония, 
которую периодически нарушают детские визги 
и смех. Муж Регины все так же молчалив, за 
него говорят глаза — их смягчили годы, про-
веденные вместе.

— В дни праздников он обменивается со 
мной такой фразой: «Мне тебя заказали». Я сме-
юсь и понимаю, что от судьбы не убежишь — я 
вернулась в Дагестан после рождения первого 
ребенка. Со мной он из профессионального 
сталкера превратился в примерного семьянина, 
сейчас работает охранником. А еще я точно 
знаю, что у моих детей будет самая интересная 
история о том, как познакомились их родители, 
— шутит Регина.

Жрица любви

Мы привыкли считать, что жертвы наси-
лия, в том числе психологического, чаще всего 
женщины. В этом нет противоречия, но что 
происходит, когда сталкером становится сама 
девушка? 

Рита познакомилась со своим возлюблен-
ным на первом курсе университета. Взросление 
не прошло бесследно, молодые люди расста-
лись к концу учебы. Первое время Рита, как и 
полагается после разрыва, молчаливо следила 
за парнем в социальных сетях. Он поступил в 
магистратуру, в стенах родного факультета 
познакомился с третьекурсницей и влюбился. 
Рита была рада наблюдать за размеренной 
жизнью бывшего, но вот соперница в ее планы 
не входила. 

За год до выпуска Рита подарила бывшему 
смартфон и тогда же установила за гаджетом 
слежку. Она хорошо изучила биографию новой 
подружки. Рите удалось составить приблизи-
тельный график девушки, чтобы появляться в 
нужном месте в нужное время. Но та никогда 
не жаловалась, ее тупой оптимизм действовал 
Рите на нервы, и она пошла в атаку. У несчаст-
ной соперницы был паблик ВКонтакте, где она 
продавала аксессуары ручной работы. Тогда 
Рита организовала подозрительную активность 
ботов, которые спамили запрещенными ма-
териалами под каждым постом. Еще спустя 
время интриганка разместила объявление, в 
котором от имени девушки предлагала услуги 
по увеличению мужских половых органов и 
восстановлению девственности. Для обратной 
связи оставила ссылку на социальные сети и 
мобильный номер.

— Выслеживать их на местах, смотреть, как 
они перешептываются и касаются друг друга, 
стало моим новым мазохистским хобби. Я го-
това была проследовать за ними куда угодно. 
Иногда я могла просто идти за его возлюблен-
ной от студии танцев до самого дома и с трудом 
боролась с позывом столкнуть паршивку на 
лестнице. Я ненавидела ее всем своим суще-
ством, а о нем рефлексировала ночи напролет. 
Приходила к его дому, разок даже карабкалась 
на дерево и сидела в гуще листвы, всматрива-
лась в его всегда оранжевые шторы на третьем 
этаже. Разумеется, я никогда бы и пальцем не 
тронула девчонку. Думать не значит делать, — 
усмехается Рита. — Я человек законопослуш-
ный, тем более понимаю, что он бы мне этого 

никогда не простил. Но вот узнай он, на что я 
в теории ради него готова пойти, вернулся бы 
ко мне без раздумий. Глубоко в душе мы с ним 
одинаковые. Такая любовь выше всего осталь-
ного, она освобождает, будит самые сильные 
инстинкты. Я служу этому чувству и в каком-то 
смысле оберегаю его (любимого), я, можно 
сказать, ангел-дозорный. Когда он исчерпает 
свой запас сил на простушку, я буду рядом. 

Рита не стесняется признавать: за это 
время ее одержимость выросла до сказочных 
размеров. Девушка убеждена, что никого лучше 
уже не встретит, поэтому с поисками не напря-
гается. По ее словам, инициатором расставания 
была она. С молодым человеком ей было тесно, 
а ему с ней больно; но разве можно до конца 
отпустить того, кого по-настоящему любишь? 
Она уверена, что рано или поздно время вернет 
ей любимого.

Что говорит наука

Чтобы лучше разобраться в причинах 
возникновения одержимости любимыми, мы 
пообщались с клиническим психологом и те-
рапевтом партнерских отношений Виталием 
ПРУСАКОВЫМ.

— Если говорить о природе сталкинга, 
что он собой представляет?

— Преследование романтизировали как 
допустимую форму поведения на протяжении 
долгих столетий и во многих культурах; в итоге 
вокруг него сформировался достаточно толе-
рантный, снисходительный ореол. Это связано в 
первую очередь с гендерными нормами: систе-
матичные знаки внимания со стороны мужчины 
после первого отказа принято расценивать как 
проявление серьезных намерений, а женщина, 
которая отклоняет такие знаки внимания, наобо-
рот, обществом зачастую порицается. 

— Есть ли какие-то способы вычислить 
или перебороть сталкера?

— Определить этих людей на первых порах 
попросту невозможно, потому что они выглядят 
как самые обычные люди. Но если один из них 
встретился на вашем пути, то здесь важнее 
всего срочно лишить его пищи для размышле-
ний. Полностью оборвите контакт, не давайте 
ему оснований даже думать, будто вас что-то 
связывает. Сталкинг в конечном итоге вызывает 
тревогу и страх за собственную безопасность, 
это полноценная форма психологического на-
силия. Дополнительно могут быть полезны не-
коммерческие организации: Центр защиты 
пострадавших от домашнего насилия, проект 
социальной помощи женщинам «Ты не одна». 
И о полиции забывать не стоит. Соберите до-
казательную базу присутствия сталкера в вашей 
жизни, зафиксируйте все посягательства с его 
стороны. Да, в правовом поле жертва преследо-
ваний почти бессильна, но и правоохранители 
понимают, с кем имеют дело. 

— Представьте, что сам сталкер с вами 
не соглашается: бывший продолжает сле-
дить за возлюбленной и искренне верит, что 
его действия — результат чистой любви, 
нужно только немного постараться, чтобы 
и другой человек это понял.

— Любовь и сталкинг с целью добиться 
романтического признания не могут стоять в 
одном ряду, это взаимоисключающие понятия. 
Сталкинг рождается из желания подавлять и 
контролировать даже то, что контролировать 
невозможно; в то время как чистая любовь — 
результат уступок, прощения, заботы. Если для 
любящего человека собственное благосостоя-
ние отходит на второй план, то для сталкера 
объект обожания — один из источников до-
минирования. Даже у бывшего возлюбленного 
привычка сталкерить вытесняет самые добрые 
чувства и заменяет их деструктивной зависимо-
стью. А это что угодно, но не любовь, в которую 
он так уверовал. Хотя изначально здоровый 
человек к сталкингу склонности не имеет, это 
удел людей с низким эмоциональным интел-
лектом, сложностями в считывании эмоций и 
социальных установок, иногда даже с полной 
неспособностью любить. 

Арина ШАПАРИНА.

Вступив на жестокий путь борьбы 
за президентское кресло, Камала 
Харрис должна была предвидеть (да 
и точно предвидела), что вляпается 
в зловонную кучу скандалов. И так 
оно и случилось. На днях по соцсе-
тям разошлось фото свидетельства о 
рождении пока еще вице-президента 
США, в котором указано, что политик 
родилась на Ямайке. Если информа-
ция правдива, то Харрис по закону не 
может стать лидером Америки. Од-
нако вероятность подлинности этого 
документа не так велика, а история 
с Харрис напоминает уже имевшую 
место историю с Бараком Обамой.

Рожденный на Ямайке 
править не может

Якобы подлинный документ был размещен 
на платформе Х, и для подкрепления «досто-
верности» происходящего фото было сопро-
вождено историей: свидетельство о рождении 
было обнаружено в одной из больниц Ямайки, 
расположенной в том же регионе, где проживал 
отец Харрис.

Люди приличные обычно доверяют офи-
циальным биографическим данным. А если 
так, то Харрис рождена в городе Окленд (штат 
Калифорния) в семье выходцев из Индии и 
Ямайки.

Вот только дело в том, что переезды роди-
телей Камалы в США произошли до рождения 
дочурки — до 1964 года (мать Шьямала ока-
залась в Америке в 1958 году, а отец Дональд 
оказался в США в 1961 году). Чисто технически 
ничего не сходится.

Эти спекуляции на теме происхождения 
Харрис — своего рода алгоритм глубинной 
работы против демократического кандидата. 
Обычная ситуация для политической жизни 
Америки. По Конституции США такой кандидат 
действительно не может занимать высшую 
руководящую должность в стране (об этом 
расскажем чуть позже), а именно такой факт 
и позволяет цепляться за любые (пусть даже 
ложные) утверждения о месте рождения по-
литика. Все в копилку уже давно ведущейся 
конкурентной борьбы.

Эту историю можно копнуть глубже и вы-
яснить, почему в принципе стали возможны 
подобные разночтения. Уже в 2019-м и 2020 
году, когда Камала Харрис подала заявку на 
участие в президентской гонке, а затем была 
выбрана вице-президентом в администрации 
Джо Байдена, в американских источниках уже 
рассуждали, что она не имеет права на такое.

Ссылались не только на статью Консти-
туции, но и на еще один любопытный момент: 
к моменту рождения малышки Камалы мать 
и отец (тамильская индианка и ямаец) были 
иммигрантами, которые еще не натурализо-
вались (не были гражданами США на момент 
рождения их дочки).

Получается, что «гражданином по рож-
дению» (важного определения американ-
ской Конституции для будущих кандидатов 
на высшие политические должности) Камала 
не является.

Еще один скандальчик, запятнавший 
фигуру Харрис, тоже касался ее семьи. В ее 
биографии можно обнаружить и такое: по от-
цовской линии в роду Камалы обнаружился 
плантатор и рабовладелец Гамильтон Браун. 
Это была весьма влиятельная фигура, с ко-
торой приходилось считаться всем. Ясно, что 
между рабами и рабовладельцами случались 
связи, в результате которых рождались сме-
шанные дети.

Население Ямайки в основном состоит 
из потомков рабов-африканцев, привезенных 
англичанами для работы на сахарных план-
тациях острова, при этом небольшая часть 
(15,1%) имеет смешанное афро-европейское 
происхождение, согласно Университету Вест-
Индии на Ямайке.

К слову, из вопроса, кем себя считать, 
вытек еще один скандал с участием Камалы. В 
свидетельстве о рождении своей дочери мать 
Харрис Шьямала указала себя как представи-
тельницу европеоидной расы. Но, как показала 
проверка фактов агентства Reuters, в 1960-х 
годах в США индейцы классифицировались 
как белые/европеоиды.

Это вызвало спекуляции на теме того, 
что Камала не цветная женщина! О ужас! Но 
это как-то удалось замять благодаря истори-
ческим фактам.

В целом же Камала — отличный объект 
для каких-то скандалов. Недавно ее уличили 
в связи с тайной масонской полицией. Камала 
якобы работала с группой напрямую в Лос-
Анджелесе. Эти масоны управляли нелегаль-
ным теневым полицейским департаментом, 
который намеревался открыть магазины в 
33 разных штатах. Собственный сотрудник 
Камалы Харрис Брэндон Киль был арестован 
за свою роль в этой схеме.

Более того, опосредованно (через се-
стру Майю) Камалу посчитали связанной со 
скандалом, известным под кодовым назва-
нием Pizzagate (вкратце напомним: согласно 
этой теории заговора, сторонники Хиллари 
Клинтон связаны с тайной организацией 
педофилов).

Уже, в общем-то, набралось много поводов 
закрыть Камале Харрис путь к президентскому 
креслу. Но вряд ли это случится. У демократов 
есть опыт затирать подобные неурядицы.

Обама как алгоритм 
действий для демократов

Не первый раз Демпартии приходится 
доказывать, что их цветной кандидат может 
управлять страной. Во время его президент-
ской кампании в 2008 году, во время его прези-
дентства и уже даже чуточку после в новостях 
широко освещались разного рода вопросики к 
Обаме: религиозные взгляды, место рождения, 
гражданство. Что уж говорить, вокруг фигуры 
Мишель Обамы до сих пор витают сомнения, 
что она женщина.

Раскрутилось все так, что на основе этих 
теорий заговора родилось целое движение, 
которое утверждало, что Обама не имеет права 
быть президентом Америки, потому что он 
не был гражданином Соединенных Штатов 
по рождению, как того требует статья вторая 
Конституции США.

Тогда точно так же, как и сейчас с Камалой 
Харрис, было опубликовано свидетельство о 
рождении Обамы. Было указано, что «реаль-
ным» местом его рождения были не Гавайи, 
а Кения.

Согласно другим теориям заговора, Оба-
ма стал гражданином Индонезии в детстве, тем 
самым потеряв свое гражданство США.

Третьи утверждали: Обама не был урож-
денным гражданином США, потому что у него 
было двойное гражданство (британское и 
американское).

Некоторые политические комментато-
ры сочли это просто расистской реакцией 
на статус Обамы как первого афроамери-
канца, президента Соединенных Штатов. 
Бараку Обаме пришлось перед выборами 

продемонстрировать официальную версию 
своего свидетельства о рождении.

Тогда издание Politico писало, что все эти 
слухи начали распространяться в тот момент, 
когда растущая популярность Обамы стала 
угрожать Хиллари Клинтон. И здесь тоже можно 
провести некоторые параллели с нынешней 
ситуацией. Растущая популярность Камалы 
тоже ставит под угрозу аналогичные показа-
тели как минимум Дональда Трампа.

Как бы то ни было, для демократов кейс 
Обамы может быть сейчас очень полезен в 
случае теперь уже с Харрис. Возможно, иг-
норирование оказавшегося в Сети документа 
(подлинного или нет) негативно скажется на 
образе честных демократов, которые ничего 
не скрывают от своего народа.

Не исключено, что через какое-то время 
(если эту тему не оставят «острые языки») мы 
вновь увидим распечатки подлинного сви-
детельства. Они будут отчаянно доказывать, 
что вся появившаяся информация — бред 
и проделки злобных республиканцев. По-
действовать это может, и Демпартия вновь 
окажется на каком-никаком, но коне. Совесть 
очищена, точки расставлены. Что еще для 
счастья надо?

Что говорит американская 
Конституция

«Ни одно лицо, кроме гражданина по рож-
дению или гражданина Соединенных Штатов 
на момент принятия настоящей Конституции, 
не имеет права занимать должность прези-
дента» — так звучит вторая статья пункт пятый 
Конституции США. 

К сведению, позднее в документ были 
внесены поправки, распространяющие это 
требование и на вице-президента.

Вспоминаем историю семьи Камалы Хар-
рис. Как мы уже упоминали, родители фор-
мально не считались гражданами США на 
момент рождения старшей дочери. То есть 
гражданкой по рождению Камалу назвать 
нельзя.

Термин «гражданин по рождению» опре-
делен в опубликованном на международном 
уровне справочнике «Право народов», напи-
санном Эммерихом де Ваттелем в 1758 году: 
«Уроженцами или гражданами по рождению 
являются те, кто родился в стране от родите-
лей, являющихся гражданами».

Это единственное определение термина, 
которое существовало во время создания 
Конституции. Его значение оставалось неиз-
менным на протяжении столетий.

В случае, когда дело начинает касаться 
претендентов на пост президента или вице-
президента США, демократами прилагаются 
большие усилия, чтобы придумать альтерна-
тивные значения термина и запутать вопрос. 
«Кручу-верчу, запутать хочу», и вот нужный 
кандидат уже на нужном посту. И кто уже по-
сле этого станет лезть в припавшие пылью и 
написанные сложным канцелярским языком 
юридические термины. И так сойдет!

Такая стратегия сработала с Бараком Оба-
мой. Он не мог соответствовать требованиям, 
и он это знал. Его отец не был гражданином 
США, когда Барак родился. Поэтому команда 
юристов потратила годы на блокирование су-
дебных дел, которые пытались решить вопрос 
о праве Обамы на участие в выборах.

Эта же стратегия сработала в случае 
с Харрис, когда она все-таки стала вице-
президентом. Можно зуб дать, что сработает 
и с ее возможным президентством.

А почему же это так важно, чтобы кандидат 
был именно «гражданином по рождению»? 
Америка же заявляет, что она страна возмож-
ностей и открыта для всего. Но не так уж и 
открыта.

Человек, рожденный от родителя-
иностранца, подпадает под законы другой 
страны. Например: ребенок появляется на свет 
в Америке от родителей-мексиканцев. Он, по 
законам США, рождается с иностранной под-
данностью. Это может создать юридический и 
личный конфликт во время военных действий, 
поясняют американские источники.

В войне 1812 года, когда Америка боролась 
за то, чтобы окончательно сбросить с себя 
британские претензии общего права на аме-
риканцев, США требовали, чтобы все офицеры 
на американских кораблях и 2/3 матросов 
были гражданами США по рождению. Они не 
могли иметь иностранных родителей. Таким 
образом, они могли участвовать в войне без 
конфликта лояльности или угрозы повешения 
за измену.

В мирное время президент с иностран-
ными связями может использовать свою 
должность для ведения дел в пользу своего 
предпочтительного иностранного государства 
вместо США.

Но о чем теперь можно говорить, если 
один раз (в случае с Обамой) эти требования 
были уже попраны? Остается только продол-
жать это делать. И мы точно еще увидим, как 
преуспели в этом американские демократы. 
Никакие юридические сложности уже не за-
хлопнут перед носом Камалы Харрис дверь к 
высшей должности.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Камалу Харрис 
уличили во вранье 
о своем появлении 
на свет

НЕУГОДНАЯ

Согласно другим теориям заговора, 
ма стал гражданином Индонезии в детстве
самым потеряв свое гражданство США.

Третьи утверждали: Обама не был у

Бараку Обаме тоже 
приходилось доказывать, 
что он родился на 
территории США.
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«Ты само очарование, и я знаю о тебе все. Чем ты дышишь, о ком мечтаешь, 
где живешь, работаешь, на какой линии метро делаешь пересадку в 9 часов 
11 минут утра понедельника… Твои сомнения и страхи у меня как на ладони, а 
в ладони у меня пистолет, и я буду стрелять, лишь бы удержать тебя. Ведь как 
в клятве говорится: «Пока смерть не разлучит нас». И еще неизвестно, чья это 
будет смерть».
В середине июля 2024 года депутаты партии ЛДПР разработали законопро-
ект о введении административной ответственности за слишком навязчивых 
поклонников. Форма наказания предполагает предупреждение, штраф, при 
повторном нарушении личных границ — арест до 15 суток. Системный учет 
такого рода злоупотреблений в России не ведется, а графа «душевное равно-
весие» не фигурирует ни в одном из нормативных документов. Однако опыт 
тысяч россиян говорит о том, что сталкинг — полноценная форма насилия, ко-
торая ограничивается разве что изобретательностью самого преследователя. 
«МК» подобрал несколько историй, которые заразят вас чужим отчаянием.

Истории 
«поклонников» 
и их жертв 
с непредсказуемым 
концом

СЛЕЗЫ, СЛЕЖКА, 
ДВА СТАЛКЕРА
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ПО РОЖДЕНИЮ

В нашумевшем сериале 
«Олененок» сталкерша довела 
пожалевшего ее работника 
бара до нервного истощения.



Новое сочинение Владимира Дашкеви-
ча состоит из двух больших частей. Первая 
являет собой предупреждение человече-
ству о грядущей катастрофе, а вторая под-
сказывает выход из нее, отсылая к Девятой 
симфонии Бетховена, где венский классик 
создал архетип единства людей. Две мысли 
раскрываются в семи произведениях на тек-
сты Шекспира, Гоголя, Маяковского, Тютчева, 
Мандельштама и Хлебникова. А еще вместе с 
Мандельштамом одним из соавторов текста 
выступил ученый Жан Батист Ламарк. В чем 
связь между столь разными, далекими друг от 
друга на первый взгляд авторами, рассказал 
сам композитор.

— О чем цикл?
— Этот цикл о катастрофе. Первый но-

мер — это монолог шекспировского Гамле-
та «Быть или не быть?». Так сложилось, что 
режиссеры, которые ставили «Гамлета», и 
Козинцев, и Любимов, совершенно не об-
ращали внимания на то, что у Шекспира он 
произносит свою речь в присутствии при-
дворных, обращается к людям. Гамлету пред-
лагают смириться со злом. И многие герои 
«Гамлета» действительно мирятся со злом: их 
разум превращает их в трусов, а решимость 
покончить со злом все время тает.

— В э т о м и з а к л ю ч а е т с я 
катастрофа?

— Не совсем. Дело в том, что Шекспир 
первым отметил, что государство как управ-
ляющая система накапливает в себе зло. А 
люди, вместо того чтобы это зло выбросить, 
сохраняют его в себе. Об этом говорит и 
Гамлет, что людям проще быть подлецами. 
Это устраивает всех вокруг, ведь сторона зла 
им уже хорошо знакома и привычна.

Важно понимать, что государство — это 
власть, регулятор. Оно посылает управляющий 
сигнал через инстанции, а народ, граждане — 
регулируемый объект, который отвечает сигна-
лом обратной связи, говоря о своих жалобах, 
неприятностях и невзгодах. Государство не 
всегда реагирует на сигналы, и в результате 
образуется нарыв, в котором возникает агрес-
сия, которая часто выливается на соседей. 
Государство в конце концов превращается 
в систему. Об этих бедах писали музыканты 
неоднократно, и французский ученый-биолог 
Жан Батист Ламарк в одном из своих трудов 
сказал, что «назначение человека как бы за-
ключается в том, чтобы уничтожить свой род, 
предварительно сделав непригодной для оби-
тания всю планету». Бетховен в своей Девятой 
симфонии создает то, что позднее Карл Юнг 
назовет архетипом коллективного бессозна-
тельного, архетипом единства человечества. 
Композитор подсказал человечеству, по ка-
кому пути ему нужно идти. Эта тема есть и у 
Хлебникова в «Председателе земного шара». 
Он говорит, что надо заменить кровожадное 
государство научно построенным человече-
ством. И другого выхода нет. 

Благодаря скорости обмена информа-
цией мир стал маленьким и им теперь легко 
управлять. Но государство мешает планете, 
ведь оно построено по устаревшей схеме: 
требуется образ врага, деление на своих и 
чужих. Но это устаревшая система, все равно 

что ездить на трех-
колесном велосипеде 
по современным автомо-
бильным магистралям. Зачем? Он свое от-
жил. На нашей маленькой планете есть три 
беды, с которыми можно справиться только 
объединив усилия. Это климат, война и голод. 
И Бетховен музыкально создал мощный ар-
хетип единства в Девятой симфонии, который 
человечество обязано воплотить в жизнь. Вот 
для этого и существует музыка.

— Если Бетховен подсказал людям 
выход из катастрофы, то ведь были и те, 
кто до него подавал сигналы о беде?

— Конечно. До конца XVIII века музыка 
была в большинстве своем мажорная или по 
крайней мере заканчивалась в мажоре, взять 
хотя бы Гайдна — 104 симфонии, почти все в 
мажоре. А вот у Моцарта есть Симфония №40 
— минорная от начала и до конца, что для того 
времени редкость. Она и просигнализировала 
о переломе. И в XIX веке пошел обвал подобных 
сигналов, в музыке все чаще стал появляться 
минор. Но важно понимать, какое социальное 
влияние оказывает музыка на коллектив.

— Это связано с коллективным 
бессознательным?

— В том числе! Но об этом позже. Для того 
чтобы понять, как музыка влияла на первых 
людей, можно посмотреть на австралийских 
аборигенов, которые живут почти как первые 
люди. Они мало чем отличаются от первых 
людей по укладу жизни — шаманы такие же, 
охота такая же, огонь они добывают так же. Это 
пример начала эволюции. За ними наблюдают 
этнографы, которые рассказывают, что когда 
кто-то из племени совершает поступок, не-
совместимый с племенной моралью, шаман 
поет песню вуду, и на следующий день этот 
несчастный умирает. Причем этнографы упо-
минают, что провинившихся людей пытались 
спасти с помощью медиков, но не получалось. 
Такую «песню вуду» стали «петь» и компози-
торы, когда начали писать в миноре. 

— А кто еще писал «песню вуду»? И 
почему так важна роль минора?

— В музыке минор в некоторой степени 
противоестественное явление. В природе 
минора нет, есть только мажор, это связано 
с обертонами — физика. Минор всегда явля-
ется знаком человеческой ошибки, а потому 
люди, которые посчитали Симфонию №40 
Моцарта замечательной музыкой, ничего не 
поняли. После Моцарта композиторы стали 
писать с финальным минором чаще. Потом 
была минорная фортепианная симфония-
соната Шопена си-бемоль минор (в сонатах 
традиционно три части, но эта — исключение, 
в ней их 4, как в симфонии. — М.Ч.). Осо-
бенность этого произведения заключается 
не только в том, что там был знаменитый 
похоронный марш, а в том, что в четвертой 
ее части изображен ветер на безлюдной 
земле. Опять же никого из музыковедов это 
не взволновало, говорили о новаторстве 
Шопена, о красоте его музыки. 

— Ощущается связь между цитатой 
Ламарка и финалом сонаты Шопена! 

— Именно! После Шопена был Шуберт 
и его Симфония №8, которую называют 

«Неоконченной», что в корне невер-
но! Знаете, немцы очень не любят, 
когда им указывают на недостатки 
их истории. Как-то раз я с женой 
ездил в Берлин на машине, по пути 
мы увидели в Польше Освенцим, 
покрытый горой цветов, а потом 

мы ехали мимо Бухенвальда. А там 
ничего нет! Я спросил у немцев: «По-

чему так?», а они мне ответили: «Вы 
знаете, нам так тяжело на это смотреть, 

что мы все убрали». На этом месте теперь 
магазинчики. И венцы тоже не любят, когда 
их просят показать могилу Моцарта в Вене 
(композитор был похоронен в общей могиле, 
точное место захоронения Моцарта неиз-
вестно до сих пор. — М.Ч.). Им стыдно. Так же 
стыдливо они называют Восьмую симфонию 
Шуберта «Неоконченной». Оказалось, что 
архива у Шуберта не было, он все разда-
вал своим друзьям. И когда занялись его 
творчеством и поиском его автографов, то 
нашли две части Симфонии №8 (традици-
онно в симфониях 4 части. — М.Ч.), а еще 
две обнаружены не были. Как композитор 
говорю: так ясно и четко написанные две 
части симфонии доказывают, что Шуберт 
свою мысль провел до конца, симфония не 
может быть неоконченной — это точно! Еще 
две части были дописаны, но скорее всего, 
пропали. Может, сгорели? Это одна из самых 
трагических симфоний, снова «песня вуду». 
Следующим был Брамс. Финал его Четвер-
той симфонии совершено четко определяет 
колоссальную, монументальную трагедию 
человечества. 

— А в России кто-то из композиторов 
пел «песню вуду»?

— Чайковский в Шестой симфонии. Он 
сделал революционный поворот, поменяв 
местами медленную часть и финал, что по-
казало приближение огромной трагедии. 
Потому что такой пронзительной драмы, как 
в финале этой симфонии, никто не писал. 
Композиторы были людьми начитанными 
и погруженными в контекст происходяще-
го, Европа была без границ. И то, что писал 
Ламарк, доходило до многих, а если и не 
доходило дословно, то все равно грядущая 
эволюционная катастрофа ощущалась в воз-
духе. И если внимательно посмотреть на 
фразу Ламарка, то мы увидим, что он говорит 
об уничтожении человеческого рода. Настало 
время страшных потрясений. 

— А как Ламарк отражен в вашем 
цикле? 

— Мысль Ламарка была важна, потому 
что важно задуматься: что же такое про-
изошло, что Ламарк в XIX веке, за 140 лет 
до создания атомной бомбы, сказал такие 
слова, почему? В цикле он связан с текстом 
Мандельштама, который ценил Ламарка и 
написал о нем стихотворение, особенное 
внимание прошу обратить на эти строки:

И от нас природа отступила
 Так, как будто мы ей не нужны,
И продольный мозг она вложила,
 Словно шпагу, в темные ножны.

И еще: 

Он сказал: «Довольно полнозвучья,
 Ты напрасно Моцарта любил,
Наступает глухота паучья,
 Здесь провал сильнее наших 

сил».

— Ваш цикл — тоже «песня вуду»?
— Мой цикл связан с проблемой цивили-

зации, где управляющей системой является 
государство. Об этом же говорит и Шекспир 

в «Гамлете». Об этом же и Девятая симфония 
Бетховена, в которую он вшил четыре фазы 
эволюции, вершина которой — объединение 
человечества и создание принципиально 
новой формы управления. Музыка подчер-
кивает, что человек не создан для земли. Так 
было всегда. В период великого оледенения, 
когда все было покрыто коркой льда, какая-то 
неведомая мощная сила вытолкала первых 
людей из Африки, где им было тепло и ком-
фортно. Они пошли на север осваивать новую 
землю. Им было очень тяжело: палеонтологи 
говорят, что это были дети, они не доживали 
до 14 лет. Питались травой, которая тогда 
была скрыта подо льдом. Холодно, есть не-
чего, а они все шли и шли. Им грозила гибель 
со всех сторон, но они все равно освоили 
новую землю! Потому что природа не хотела, 
чтобы человек жил в комфорте, и все время 
посылала его осваивать новые пространства. 
И следующий этап — это космос. 

— Как музыка может помочь человеку 
выйти в космос? 

— Дело в том, что музыку человек не 
изобрел, она жила в природе всегда — пе-
ние птиц, вой волков. Эти сигналы говорят о 
проблемах, чтобы коллективное сообщество, 
птицы или волки, знало об этих проблемах и 
реагировало, создавая какое-то коллективное 
решение. Опять вспоминаю Юнга, который 
назвал это коллективным бессознательным, 
которое умножает коллективные возможно-
сти. Пример — перелетные птицы, которые 
поодиночке не справятся с задачей улететь 
на юг, только коллективно. Музыка занима-
ется тем же, только в более разработанном 
виде, ведь она же и есть информация о том, 
как строить коллективные решения. Но му-
зыковеды, увы, ничего не знают об этом и о 
нейронауке. А ведь музыка подсказывает че-
ловеку, куда двигаться. Я прослеживал связь 
между музыкой и эволюцией и вот к какому 
выводу пришел. Все, что мы слышим — это 
музыка, обращенная не к человеку, а к его 
мозгу. Как говорит нейронаука, человек ис-
пользует только 5% мощности своего мозга. А 
по расчетам одного математика, количество 
ассоциативных связей между нейронами, 
что определяет способность к мышлению, 
памяти, поведению, более чем число ато-
мов во вселенной. Представляете масштаб? 
Мы не можем вообразить эту цифру! Гете 
писал: «Под каждым могильным камнем по-
коится вселенная». Но люди совершенно не 
контактируют со своим мозгом, пользуются 
ничтожной его частью. Это приводит к тому, 
что в последние два века люди перестали 
понимать, что такое музыка. Обсуждают ее 
стили, жанры, философские проблемы. Но у 
мозга все намного проще: он воспринимает 
только то, что ему нужно, не совершает лиш-
ней работы, заботясь о выживании человече-
ства в целом. Мозг делит музыку на нужную 
и ненужную. Первую запоминает, вторую — 
отбрасывает. Классику мозг запоминает на-
долго, потому что она ему нужна для работы. 
Приведу пример: первая музыка, которую 
человек запомнил, — это тема «День гнева», 
Dies irae, которую сочинил неизвестный монах 
в XIII веке. Мелодия «Дня гнева» встречается 
у многих композиторов в сочинениях — Мо-
царта, Листа, Чайковского, Рахманинова и 
многих других. Но социально-нравственная 
сторона музыки сейчас мало кого волнует. 
Человек сегодняшний клипировал свой мозг, 
ему стала интересна ритмическая и однооб-
разная музыка, танцевальная. Но мозгу она не 
нужна. Это привело к кризису в музыкальном 
мире — композиторы пишут незапоминаю-
щуюся и ненужную мозгу музыку. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Величавая походка 
монарха. 4. Студент, осиливший вуз за один 
год. 10. Прием пищи в окружении монахов. 11. 
Коса, снабженная бензиновым двигателем. 
13. Деревня, где нет интернета и газа. 14. Да-
мочка из Кракова. 15. Мороз, пробирающий 
до костей. 16. Крестьянская коммуна с наде-
лом земли. 18. Забег, длившийся несколько 
секунд. 20. Титул жены декабриста Трубец-
кого. 22. Птичка «во фраке», поселившаяся 
под крышей. 23. Любимый цитрус жонглеров. 
24. Запасной приют для самолета в непого-
ду. 27. Стишок, выбирающий водящего. 30. 
«Рожки» телевизора из советского прошлого. 
32. Пацан, который мало каши ел. 34. «Вечно 
мерзнущая» певчая пташка. 35. Тонкий свите-
рок под пиджаком. 36. Травма неосторожного 
пиромана. 38. Охапка, подсыхающая в овине. 
39. Писатель, воспевающий свою Родину. 40. 
Разработчик главенствующей линии партии. 
41. Крепкий бульон из дичи. 42. Потоп в де-
ревне после недели ливней.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдуманная причи-
на для личного визита. 2. Башня под рукой 

гроссмейстера. 3. Высокая шапка к бурке 
чабана. 5. Прибор с «залипшей» на севере 
стрелкой. 6. Разговор пустозвонов с пере-
сказом сплетен. 7. Дьявольские отродья, вы-
лезающие в Хеллоуин. 8. Муж, вкалывающий 
как папа Карло. 9. Звание героя Гостюхина в 
одноименном фильме. 10. «Морщина», ползу-
щая по фасаду дома. 12. Квадратные «пель-
мени» в итальянском ресторане. 17. Машина 
с дефибриллятором в салоне. 19. Проверка 
мягкости живота у пациента. 20. Железная 
«клюка», стоящая около камина. 21. Юркая 
мастерица сбрасывать хвост. 25. Круглый 
ломтик свинины в ресторане. 26. Главное 
качество лучшего снайпера. 27. Новость о 
том, что аутсайдер стал чемпионом. 28. Игра, 
в которой скип — это капитан. 29. Учитель, 
рассказавший о реформах Петра Великого. 
31. Критически настроенный пессимист. 33. 
Число участников собрания, достаточное для 
признания его правомочности. 34. Уход и вни-
мание, оказываемые больному. 37. Линия пути 
судна от поворота до поворота. 38. «Монолог» 
гитариста в музыкальной композиции.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россыпь. 4. Всадник. 10. Поролон. 11. Приступ. 13. Овод. 14. Грог. 
15. Викторина. 16. Труппа. 18. Варвар. 20. Лунатик. 22. Ларингит. 23. Астролог. 24. Про-
ектор. 27. Пародист. 30. Поверье. 32. Молния. 34. Гнездо. 35. Чахохбили. 36. Куст. 38. 
Ложа. 39. Телепат. 40. Легавый. 41. Гулянье. 42. Заминка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Робость. 2. Свод. 3. Плотва. 5. Сустав. 6. Друг. 7. Кенгуру. 8. Инстинкт. 
9. Оперетта. 10. Покупка. 12. Правило. 17. Посиделки. 19. Аккордеон. 20. Логотип. 21. 
Кутюрье. 25. Реалист. 26. Ревность. 27. Парабола. 28. Связной. 29. Смокинг. 31. Добавка. 
33. Ячмень. 34. Гитара. 37. Темя. 38. Лыжи.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru
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куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

На 81-м Венецианском кинофестива-
ле состоялись премьеры классиков. 
74-летний испанский режиссер Педро 
Альмодовар представил в конкурсе 
«Соседнюю комнату» и поднял вопрос 
об эвтаназии. 86-летний французский 
мэтр Клод Лелуш задумался о том, как 
в радости провести остаток дней. Его 
фильм хотя и называется «Финал», но 
снят со вкусом к жизни. 

Клод Лелуш, чья кинокарьера насчитывает 
более 60 лет, удостоен в Венеции почетной 
премии «Золотой лев». В историю мирового 
кино он навсегда вошел с фильмом «Мужчина 
и женщина», снятым в 1966 году, где главные 
роли сыграли Анук Эме и Жан-Луи Трентиньян. 
В 2019-м Лелуш сделал ее продолжение «Муж-
чина и женщина: Лучшие годы». На Каннском 
кинофестивале, где он периодически бывает, 
приходилось наблюдать, как захлопывали его 
поздние фильмы, и теперь на венецианскую 
премьеру его «Финала» пришло не так много 
людей. Никто не занимал очередь за три часа. 
В основном интерес к новой картине француз-
ского ветерана проявило старшее поколение 
зрителей и журналистов. Главную роль в «Фи-
нале» сыграл популярнейший французский 
актер, комик и телеведущий алжирского про-
исхождения Кад Мерад. Его непосредственный 
герой отправляется в путешествие из серии 
«куда глаза глядят». Он и сам толком не знает, 
где окажется через несколько часов. Он во-
все не стар, учитывая, что Каду Мераду — 60, 
но пришел вдохнуть момент полной грудью, 
вырваться из суеты, делать все, что пожелает 
душа. Например, можно в одежде прыгнуть в 
бассейн, который окажется частной собствен-
ностью, уснуть в хлеву, а утором выпить кофе с 
милой хозяйкой фермы, наврать про себя с три 
короба, представиться порнорежиссером. 

В 1967 году у Клода Лелуша вышел фильм 
«Жить, чтобы жить» с Ивом Монтаном и Анни 
Жирардо. Очень подходящее название и для 
«Финала». Жизнь полна радостей и удоволь-
ствий, даже если ты, как герой Монтана, многое 
пережил, прошел вьетнамскую войну и оказался 

в плену. И теперь у Лелуша побеждает жизнь 
ради жизни и радость бытия. В «Финале» тоже 
снимались прекрасные французские актеры — 
Сандрин Боннер, Эльза Зильберштейн, Мишель 
Бужена, Барбара Прави, Франсуаза Жиллар. У 
многих из них небольшие, но яркие эпизоды. 
Лелуш снимает в своем стиле, не претендуя на 
открытия, снимает так, как снимал всю жизнь, 
с некоторыми поправками на возраст.

 «Соседняя комната» испанского клас-
сика Педро Альмодовара — один из самых 
ожидаемых фильмов Венеции, англоязычная 
проба пера и, как говорит сам режиссер, 
новая точка отсчета для него. Многие прочат 
ему главную награду. Снималась картина в 
Нью-Йорке по роману «Что ты пережива-
ешь» американской писательницы Сигрид 
Нуньес. 

 Главные героини встречаются после 
долгого необщения, когда одна из них узнает 
о тяжелой болезни другой. Успешную писа-
тельницу Ингрид сыграла Джулианна Мур. На 
презентации своей книги она случайно узнает, 
что дни Марты (Тильда Суинтон) сочтены, и на-
вещает ее в больнице. Как почти всегда бывает 
у Альмодовара, это отчасти и история из цикла 
«все о моей матери». В этот раз у героини Су-
интон полное непонимание с дочерью. 

Марта в прошлом военный корреспондент 
The New York Times, хотя в романе ничего по-
добного нет, но именно такой факт биографии 
был важен Альмодовару. Мы видим Марту в 
Ираке, где она выглядит совсем нелепо, как 
ряженая. Возможно, отголоски воспоминаний 
должны сообщить зрителю об истоках болез-
ни. Марта продумала свой уход. Она хочет 
провести свои последние дни в уединении. 
Вместе с Ингрид они уезжают в загородный 
дом, где героиня Тильды Суинтон и прибегнет 
к эвтаназии. От ее подруги требуется одно — 
ждать, когда дверь, ведущая в комнату, где 
все и свершится, окажется закрытой. Это знак 
того, что все произошло. Для героини Мур это 
непростой выбор, но она его делает, невзирая 
на возможные проблемы с полицией. Как того 
и следовало ожидать, они возникнут. 

Тильда Суинтон сыграла и дочь своей ге-
роини, не воспринимавшую мать как мать. Она 
появится уже только после ее смерти. 

Мур и Суинтон, в отличие от своих фе-
стивальных предшественниц Николь Кидман 
и Анджелины Джоли, не страшатся морщин, 
не боятся выглядеть на экране некрасивыми. 
Они и есть главное украшение фильма. На их 
диалогах и строится фильм. 

Любопытно, что герой внеконкурсного 
фильма «Фантосмия» филиппинского режис-
сера Лав Диаса, обладателя «Золотого льва» 
Венецианского кинофестиваля за «Женщину, 
которая ушла» по мотивам Льва Толстого, тоже 
стал заложником своего прошлого. Всю свою 
жизнь сержант отдал военной карьере и те-
перь не может вернуться к нормальной жизни. 
Его преследуют воспоминания и загадочная 

болезнь фантосмия, связанная с фантомными 
запахами войны. Он все время закрывает по-
вязкой рот и нос, пытается бороться с болезнью 
и воспоминаниями, посещает сеансы психо-
терапии, но психологические травмы сложно 
преодолеть. Попытки найти себе применение в 
мирной жизни, самую простую работу на кухне, 
ни к чему не приводят. Только возвращение 
на военную службу хоть как-то стабилизирует 
жизнь. 

Про войны — сегодняшние и прошлые — в 
Венеции много фильмов. Один из них — до-
кументальный «Почему война» — снят самым 
знаменитым израильским режиссером Амосом 
Гитаем. Это некое размышление о войне. Среди 
его героев — Альберт Эйнштейн в исполнении 
Миши Лекота и Зигмунд Фрейд — Матье Амаль-
рик. Они тоже пытаются ответить на вопрос, 
почему нет конца военным конфликтам, пишут 
друг другу письма, чтобы в эпистолярном жанре 

сформулировать ответ на этот вопрос. В белом 
капроне блуждает по современному Израилю 
Ирен Жакоб, тоже пытающаяся понять суть 
происходящего в мире. Виды современного 
Тель-Авива сменяются реконструкцией исто-
рических ристалищ. Как и у Альмодовора, это 
лишь обозначение происходящего в мире. 

В день премьеры «Соседней комнаты» в 
Венеции невыносимая тридцатиградусная 
жара внезапно сменилась дождем. Альмодовар 
появился на звездной дорожке в невероятном 
розовом костюме с золотым пером на лацкане. 
Джулианна Мур была в золотом платье, а Су-
интон, считающаяся иконой стиля, появилась в 
почти бесцветном, слегка серебристом брюч-
ном костюме. Вместе они представляли собой 
нечто несочетаемое, хотя часто выходящие на 
звездную дорожку группы продумывают дета-
ли костюмов, чтобы произвести эффект. А на 
экране у Альмодовара, как обычно, полыхали 

АЛЬМОДОВАР И ЛЕЛУШ 
ЗАДУМАЛИСЬ О ФИНАЛЕ 

На Венецианском кинофестивале
поговорили о жизни и смерти

Кад Мерад 
в фильме 
«Финал».

Композитор 
Дашкевич 

рассказал о связи 
между нотами 
и нейронаукой

СПАСЕНИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
Му   ыкальный рецептМу   ыкальный рецепт

этом году композитору Владимиру Дашкевичу исполнилось 90 лет. За плечами — 
десятки лет творчества, три оперы, мюзиклы, симфонии и другие сочинения. Широкой 
публике его музыка знакома благодаря таким кинолентам, как «Шерлок Холмс 
и доктор Ватсон», «Собачье сердце», «Зимняя вишня» и другие. Сейчас композитор 

работает над новым сочинением, вокальным циклом. Корреспонденту «МК» удалось одним 
из первых прослушать новое сочинение и разузнать подробности.

Джулианна Мур, 
Педро Альмодовар 
и Тильда Суинтон.

яркие цвета, но не было привычных приемов 
и шуток. На сцене же Альмодовар назвал свой 
фильм напоминанием о смерти. Тильда Суин-
тон напомнила о том, что человеку свойственно 
не задумываться о том, что будет после жизни, 
каким будет его уход. «Мы много говорим и 
снимаем кино о жизни и не готовы к разговору 
о смерти. Мы мало что знаем о ней и можем 
говорить об умирании», — сказала она.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Министр спорта России Михаил Дегтярев 
в рамках Восточного экономического 
форума (ВЭФ) заявил, что Россия будет 
добиваться возвращения в олимпийскую 
семью, на Олимпийские игры, а меж-
государственные форматы «мы будем 
инициировать». И кулаками трясти надо 
прекращать.

Эта сессия в рамках Восточного эконо-
мического форума вызывала интерес еще 
до ее старта. «Смена вех в мировом спорте. 
Формируя наш ответ». О чем — понятно. Как 
жить-поживать и да, обойдемся без лукавства 
— в сегодняшних условиях выживать — на-
шему спорту. Говорить о настоящем, оно же 
будущее, надо, что называется, стопудово. 
Намечать пути — тем более. 

Главное, конечно, не заговориться. Хотя и 
понятно, что слова — не действия. Но второго 
без первого тоже не бывает: что проговорил 
вслух, то и в разные уши влетело, и на бумаге 
зафиксировано. 

Министр спорта РФ Михаил Дегтярев 
заявил, что Россия будет добиваться возвра-
щения на Олимпийские игры, а все межгосу-
дарственные форматы «мы будем иницииро-
вать». Что существенно — эти форматы будут 
«исключительно в дополнение к основным, к 
Олимпийским играм». То есть министр снова 
уточнил: альтернативу Олимпийским играм, 
как часто можно было слышать в последнее 
время от «горячих голов», никто искать не 
будет.

«Может быть, мы последние хранители 
олимпийских ценностей, последний свет для 
многих за рубежом. Возвращаться будем в 
Международный олимпийский комитет и 
Олимпийские игры, а остальные форматы — 
развивать», — заявил Дегтярев.

Правда, тезис о возвращении встретил 
ответную реакцию олимпийской чемпионки 
Вероники Степановой: «Возвращаться надо, 
но куда? Почему мы ориентируемся только 
на Запад?» Степанова — и это ее неизменная 
позиция — считает, что России необходимо 
ориентироваться на те соревнования, где все 
готовы видеть нас «с флагами, гимнами, без 
какой-либо политической составляющей». Так 
на то и свобода дискуссии, чтобы озвучивать 
даже те вопросы, на которые пока еще нет 
жизненно способных ответов. 

«Я уверен, мы вернемся в олимпийскую 
семью, мы дверью не хлопаем, — сказал 

министр спорта. — Хватит оскорблять друг 
друга и трясти кулаками, надо спо-
койно работать сначала по восста-
новлению членства ОКР, потом 
федераций, своими руками мы 
изолироваться не будем».

Затронул министр и 
многострадальную тему 
возвращения полных прав 
РУСАДА. (Спортивный арби-
тражный суд в декабре 2020 
года частично поддержал 
иск WADA к РУСАДА и лишил 
РУСАДА статуса соответствия 
Всемирному антидопинговому ко-
дексу за то, что российская сторона не 
обеспечила передачу WADA достоверных дан-
ных LIMS (Laboratory Information Management 
System). Дегтярев признал, что над «антидо-
пингом тоже работаем», не все там просто, 

есть «дорожная карта», мы ей следуем. И, 
«со своей стороны, мы не всё выполнили, но 
выполним». Сам же он, будучи министром 
спорта, считает: надо сделать все, чтобы «это 
зло — допинг — искоренять, тут мы союзники 
с WADA в том числе». 

Говоря о возвращении к нормам спортив-
ной жизни, руководитель подчеркнул: РУСАДА 
вернет свою аккредитацию. Рассказал, что не-
формально «товарищи оттуда» признают: это 
«самое лучшее агентство». Правда, публично 
об этом не говорят, но «мы добьемся, чтобы 
юридическое решение тоже было принято».

● ● ●
Как добьемся и как возвращаться будем к 

нормам, уточнению в таких дискуссиях обычно 
не подлежит. Но очевидно, что работа должна 
вестись по любым направлениям и абсолютно 
всеми, кто в теме и в деле.

И, кстати, зачастую самыми есте-
ственными для тех же спортсменов 

способами. Об этом рассказал 
уже олимпийский чемпион по 

спортивной гимнастике Ни-
кита Нагорный. Спортсмен 
признал, что смотреть Олим-
пийские игры в Париже было 
тяжело. Сложно было и пере-
силить желание не смотреть 

их. Но многие спортсмены-
участники прошли путь по ми-

ровым помостам вместе с Нагор-
ным, за них он и переживал. 
Кто-то из соперников о наших гим-

настах на Олимпийских играх тоже вспоминал. 
Например, двукратный олимпийский чемпион 
Парижа-2024 Карлос Юло (вольные упраж-
нения и опорный прыжок) написал Никите, 

что наш гимнаст был на пути к медалям его 
мотиватором. А после разрешения ситуации 
с российским спортом Карлос мечтает вы-
ступить с Нагорным на одном помосте. 

Писали слова благодарности Никите, 
вспоминая совместные выступления и кон-
куренцию, и другие гимнасты. «Я пригласил 
их всех к нам», — заявил Нагорный, говоря о 
подготовке к Играм дружбы. И уточнил, что в 
2025 году есть планы пригласить топ-10 лиде-
ров спортивной гимнастики, «которые готовы 
к нам приехать». Да, под вопросом какие-то 
спортсмены окажутся, но не все.

И такая народная спортивная дипломатия, 
кстати, видится в теории одной из действен-
ных частей «нашего ответа». Пока нет другой 
возможности, будем собирать соперников, что 
называется, на личном обаянии, мастерстве 
и уважении к нашим чемпионам.

Семикратная олимпийская чемпионка 
Светлана Ромашина также считает, что именно 
сами спортсмены должны стать теми людьми, 
кто должен быть вовлечен в международные 
процессы. Светлана тоже вела переговоры со 
спортсменами об участии в Играх дружбы. 

А двукратная олимпийская чемпионка по 
фехтованию Яна Егорян вспомнила прекрасно 
прошедшую матчевую встречу с французами 
во времена без всяких отстранений и препон. 
Яна уверена, что сейчас после прошедших Игр 
«у нас новый виток поднятия олимпийского 
духа». И мы все «снова можем подружиться, 
мы не злопамятные и готовы принять у себя 
всех».

Министр спорта же призвал всех спор-
тсменов не молчать, а говорить о наболев-
шем. «Нас много, но мы почему-то молчаливое 
большинство, а должны стать громким боль-
шинством, мы над этим работаем». Дегтярев 
обратился к спортсменам напрямую: у каждого 
есть друзья, бывшие и нынешние конкуренты 
по всему миру, на каждом континенте. И нужно 
снизу начинать движение по высказыванию 
недовольства проводимой политикой между-
народных федераций и МОК.

И уточнил: не министерство или госу-
дарство, а именно спортсмены должны вы-
сказываться по поводу возвращения россиян 
к международным соревнованиям. «У всех 
есть WhatsApp, Telegram по всему миру. Вы 
там шуры-муры всё, а надо высказываться 
за Родину». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

На теннисных кортах последнего в этом 
сезоне турнира Большого шлема US Open 
приключилась неприятнейшая история. 
Экс-россиянка Юлия Путинцева, с 2012 
года выступающая под флагом Казахста-
на, в матче против пятой ракетки мира из 
Италии Ясмин Паолини сорвала всю свою 
злость за откровенно плохую игру на де-
вушке, подающей теннисные мячи.

А дело было так. Проигрывая по ходу 
встречи и, скорее всего, понимая, что матч 
она не вытянет, 29-летняя москвичка ни с 
того ни с сего демонстративно отказалась 
принимать мячи от бол-герл. Приняв позу, 
что ей все должны и обязаны, Путинцева с 
ракеткой в руках стояла и смотрела, как бедная 
девочка подает ей один за другим мячи. А в 
ответ — полное безразличие ко всему проис-
ходящему. Видео отвратительного поведения 
теннисистки моментально разлетелось по 
Интернету. И никого не оставило равно-
душным: «Неуважение, тоже мне звез-
да», «Да за такое дисквалифицировать 
мало», «Ноль воспитания», — писали 
возмущенные любители тенниса.

К многочисленным возмущенным 
комментаторам присоединился и шести-
кратный победитель турниров Большого 
шлема немец Борис Беккер, который в 
бытность теннисистом хоть и был далеко 
не пай-мальчиком, но такие выходки себе 
не позволял. А недавно и вовсе отсидел в 
тюрьме за сокрытие активов в сотни ты-
сяч фунтов стерлингов после того, как его 
объявили банкротом.

«Кем себя возомнила Путинцева?! 
Ужасное поведение по отношению к бол-
герл», — возмутился Беккер в своих соци-
альных сетях. Известного ловеласа поддер-
жал американский теннисный комментатор 
Брэд Гиберт, заявив, что ребят и девчонок, 
подающих мячи, не следует оскорблять, по-
скольку много бывших игроков тоже когда-то 
выступали в этой самой роли. Не прошла мимо 

и экс-первая ракетка мира из Австралии Ренне 
Стаббс. По ее словам, неуважение и отврати-
тельное поведение очень типичны для Юлии 
Путинцевой. Представительница Зеленого 
континента припомнила бывшей россиянке 
их конфликт во время Открытого чемпионата 
Австралии три года назад. 

Тогда свыше 50 игроков, прилетевших 
на Australian Open-2021, оказались запер-
ты из-за коронавируса без возможности 
общаться со своими тренерами, в том чис-
ле скандалистка Путинцева. Она не стала 
молчать и устроила разнос организаторам 
турнира: «При подготовке к соревнованиям 
необходимо много денег, времени и всего 
остального. Я бы не приехала и за сто тысяч 
австралийских долларов, если для этого 
нужно было растерять форму и сидеть 14 
дней в номере, да еще и с мышами, бе-
гающими мимо тебя». Австралийка Стаббс 
нашла что ответить на выпады заносчивой 
экс-россиянке: «Я, как и многие другие, 
провела две недели на карантине и выжила! 
Ты можешь отдать эти деньги на 

В МХТ им. А.П.Чехова состоялся сбор 
труппы перед началом сезона — 127-го по 
счету. Худрук театра Константин Хабен-
ский почтил память тех, кто ушел из жиз-
ни, поздравил юбиляров и именинников, 
а также рассказал, какими премьерами 
порадует своего зрителя Художествен-
ный театр в 127-м театральном сезоне. 

Прямо в день открытия сезона театр 
представляет первую премьеру, спектакль 
«Самоубийца» по пьесе Николая Эрдмана. 

— Все знают о непростой и довольно 
трагической судьбе этой пьесы, что в 1931 году 
уже была попытка на сцене МХТ осуществить 
постановку. Все знают, чем это закончилось 
для многих. Спустя 92 года мы решили риск-
нуть, и мне кажется, что время и силы, которые 
мои коллеги потратили на репетиции и на 
выпуск этого спектакля, были совсем не зря, 
— прокомментировал Хабенский. 

А история была следующая. Пьесу запре-
тили почти сразу после создания, еще в 1930 
году, но за нее заступились Станиславский 
и Горький. А вот Сталин, сославшись на Ре-
пертком, сказал, что пьеса «пустовата и даже 
вредна», но все же разрешил к постановке. 
Параллельно с Художественным театром 
постановкой занялся и Мейерхольд. Но едва 
мейерхольдовцы показали фрагмент буду-
щего спектакля, «Самоубийцу» запретили. А 
автора пьесы Николая Эрдмана в 1933 году 
арестовали. 

Худрук продолжил:
— 30 ноября. Антон Павлович Чехов. «Чай-

ка». Режиссер Константин Хабенский. Всё. По-
сле чего зал взорвался аплодисментами. 

Весной МХТ сделает подарок своим зри-
тельницам к 8 Марта. Алла Сигалова займет-
ся постановкой «8 любящих женщин» по пьесе 
французского драматурга Роберта Тома. 

«Пьеса не раз ставилась, мы знаем, но 
Алла Михайловна предложила мне такой 
звездный состав, что я просто развел руками 
и не смог ничего сказать», — сказал о поста-
новке Хабенский. Но что это за состав, нам 
пока что остается лишь догадываться. 

Не обошелся сбор труппы и без серьезной 
интриги от худрука. Хабенский анонсировал, 
что весной на дружественной площадке состо-
ится еще одна премьера театрального проек-
та: «Это будет не совсем обычный формат для 
театральной премьеры. Я готовлю маленькую, 
может быть, выходящую из-под контроля теа-
тральную сенсацию. Могу сказать только одно: 
название проекта «Жил. Был. Дом».

Не оставят без внимания важнейшую 
дату 2025 года — 80-летие Победы. Поста-
новкой «20 дней без войны» по киносценарию 
Константина Симонова займется Марина 
Брусникина, которая сейчас готовится к по-
ездке на Байконур.

По количеству новых постановок экс-
периментальная Новая сцена в этом году не 
уступит Основной. «Есть большое желание 

составить репертуар Новой сцены таким об-
разом, чтобы туда простому зрителю было не 
попасть, чтобы стояли очереди, был ажиотаж 
и пошло бы такое соображение: «Ладно, не 
попали на Новую. Значит, пойдем на Малую 
или на Основную, бог с ним!» — пошутил (а 
может, и нет) Хабенский. 

В этом году покорять Новую сцену будут 
два спектакля проекта «АРТХАБ» — лабора-
тории, в которой ищут новую драматургию 
и неожиданные режиссерские решения, а 
также открывают новые режиссерские та-
ланты. Курируют проект режиссер Марина 
Брусникина и театровед Павел Руднев. 

Ближайшая премьера Новой сцены — 
спектакль по пьесе Олжаса Жанайдарова 

«Флешбек», постановкой занимается Вера 
Попова. Спектакль — победитель проекта 
«АРТХАБ» в прошлом сезоне.

«Фантазия на тему, как повернулась 
бы жизнь, если бы можно было изменить 
прошлое», — с особенным акцентом на ча-
стицу «бы» прокомментировал постановку 
Хабенский. Второй премьерный «выпускник» 
— «Русалка» Пушкина, режиссер Максим 
Маламедов, который, по словам Хабенского, 
«участвовал в двух «АРТХАБах» и в обоих 
очень серьезно себя зарекомендовал». 

Режиссер Андрей Гончаров попытается 
ответить на вопрос, куда уходит любовь и в 
чем ее тайна, спектаклем «Рассказы о браке. 
Осень» по рассказам Августа Стриндберга. 
Для Гончарова это третья по счету работа в 
МХТ имени Чехова. Премьера запланирована 
на март. 

«А следующий его заход будет уже на 
Основную сцену», — сказал Хабенский. 

В этом году режиссер Андрей Калинин 
поставит пьесу Вампилова «Старший сын». 
Для него это будет первая работа в Художе-
ственном театре. На Малой сцене в этом году 
сосредоточатся в основном на премьерах 
прошлого сезона и репертуарных спектаклях. 
Но все же будет одна новинка — «Морж, учи-
тель и поэт», постановкой занимается Саша 
Золотовицкий. По словам худрука, «возраст-
ной ценз 6+ накладывает особую ответствен-
ность» на создателей спектакля. 

В октябре традиционно раздадут «чаек» 
— памятные драгоценные значки, которые 
вручают сотрудникам театра за многолетнюю 
преданную службу в театре. В этом году на-
граду, со слов худрука, получит Нина Гуляева, 
которая подарила Художественному театру 
70 лет жизни. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

СПОРТУТРАТА

БОГЕМА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 5.09.2024
1 USD — 88,9288; 1 EURO — 98,0725.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Фредди Меркьюри (1946–1991) — один из 
величайших рок-певцов, автор песен, лидер 
рок-группы Queen
Андриян Николаев (1929–2004) — космо-
навт, дважды Герой Советского Союза
Юлия Пересильд (1984) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Михаил Швыдкой (1948) — искусство-
вед, телеведущий, медиаменеджер, обще-
ственный, государственный и культурный 
деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 

днем 20…22°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер северо-восточный, восточ-
ный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца — 19.12, 
долгота дня — 13.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
благотворительности
1919 г. — трагически погиб Василий Чапаев, 
герой Гражданской войны в России, начальник 
дивизии Красной Армии
2014 г. — подписан Минский протокол в Мин-
ске в здании «Президент-отеля», предусма-
тривавший, в частности, прекращение огня на 
территории Донецкой и Луганской областей 
Украины
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
7 сентября с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, 
рядом с администрацией
ХИМКИ, в парке им. Л.Н.Толстого, 
у выставочного комплекса «Артишок»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
8 сентября с 13.00 до 16.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
6 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
9 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к.1, 
у м-на «Спортмастер»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
6 сентября с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова
8 сентября с 9.00 до 16.00
м. «Коломенская», выход к кинотеатру «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
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ПОДПИСКА

2025

Хоккейный клуб ЦСКА сообщил о кончи-
не Александра Максимовича Фетисова, 
отца легенды мирового и отечественного 
хоккея. 

«Александр Фетисов воспитал двух та-
лантливых хоккеистов. Старший сын, Вячеслав 
Александрович, стал легендарным защит-
ником ЦСКА и сборной СССР. Его младший 
брат Анатолий, чья карьера трагически пре-
рвалась на самом взлете, тоже выступал за 
армейский клуб», — говорится в сообщении 
пресс-службы армейской команды. 

Двукратный олимпийский чемпион и трех-
кратный обладатель Кубка Стэнли Вячеслав 

Фетисов в связи со смертью не полетел на 
Дальний Восток и пропустит матч между ле-
гендами хоккея и участниками Восточного 
экономического форума (ВЭФ), который про-
шел 4 сентября во Владивостоке. 

«Александр Максимович очень любил 
хоккей, старался не пропускать ни одного 
матча в старом ледовом армейском дворце на 
Ленинградском проспекте и воспитал одного 
из лучших игроков в истории. Вячеслав Фети-
сов нас попросил посвятить эту игру его папе. 
Поэтому мы постараемся показать лучший 
хоккей в память о папе Вячеслава Алексан-
дре Максимовиче», — сказал олимпийский 
чемпион Валерий Каменский. 

Редакция газеты «Московский комсо-
молец» приносит свои самые глубокие и ис-
кренние соболезнования родным и близким 
Александра Максимовича Фетисова.

Отдел спорта.

— Нравятся мне открытые люди!
— А вы кто?
— Я хирург.

Если самка богомола не съедает самца 
после спаривания, это делает ее мама.

— Привет! Подскажите, как найти девуш-
ку, если все время на работе, а свободно-
го времени еле хватает на элементарные 

домашние обязанности?
— А что ты собираешься делать с найденной 
девушкой? Водить с собой на работу?

Неудавшаяся кутья испортила настроение 
на поминках.

Я напился, потому что оказался в плохой 
компании. У меня была водка, а остальные 
пить не стали.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Певица Ольга Зарубина несколько лет на-
зад вышла на пенсию. Впрочем, исполни-
тельница хитов «Разлучница-разлука» и 
«На теплоходе музыка играет» продолжает 
работать и активно гастролировать. Звез-
да уверяет: прожить на свою пенсию без 
гонораров за концерты она не может. 

— Своей пенсией, конечно, я недоволь-
на, — говорит Зарубина. — У меня нищенская 
пенсия, смехотворная. На нее прожить нельзя. 
Но у меня есть возможность подработки и, 
слава богу, позволяет здоровье, поэтому мне 
повезло.

— Размер моей пенсии — 13 тысяч рублей. 
А если из них за квартиру 6 тысяч отдать, что 
остается? — продолжает Ольга. — Даже на еду 
не хватит, а уж о лекарствах молчу. Я, правда, 
получаю еще социальную надбавку, которую 
сделали всем москвичам. В общей сложно-
сти ежемесячно выходит 23 тысячи рублей с 
копейками. 

Зарубина знает, что многие ее коллеги 
получают солидную прибавку за звания. Но у 
певицы его нет. Говорит, что в свое время этим 
вопросом не занималась.

— В наше время можно было получить зва-
ние действительно по таланту, — уверяет Ольга. 
— Потом, в 90-х, уже начались другие течения. 
Чтобы получить звание в советское время, мне 
нужно долго было собирать разные бумажки. 
Я этого не делала. Поэтому со званием у меня 
проблема. Говорят, что сейчас это очень долгий 
и длительный процесс. И даже если соберешь 
документы, не факт, что дадут.

Зарубина считает: размер пенсии должны 
увеличить в несколько раз. В беседе с корре-
спондентами «МК» она назвала сумму, которой 
ей было бы достаточно.

— Я считаю, что пенсия должна быть не 
меньше 50 тысяч рублей в месяц, — считает 
Ольга. — На эти деньги можно прожить. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ХАБЕНСКИЙ ПООБЕЩАЛ ТЕАТРАЛЬНУЮ СЕНСАЦИЮ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СКОНЧАЛСЯ 
отец Вячеслава 
Фетисова
Александр Максимович 
Фетисов умер 
на 92-м году жизни

«НИЩЕНСКАЯ, 
СМЕХОТВОРНАЯ»
Певица Ольга Зарубина 
назвала размер пенсии

В МХТ появятся «Чайки», «моржи» и дома, которые 
жили-были

Министр спорта 
и олимпийские чемпионы 

поговорили об ответе России 
мировому спорту

Ушла в себя 
и не вернулась
Молодой теннисистке 
сходят с рук некрасивые 
выходки на корте

благотворительность. Это оценят». На том 
они и разошлись.

● ● ●
По всем законам тенниса Путинцевой дол-

жен был быть выписан штраф за неспортивное 
поведение. Но судья ее простил. Либо сделал 
вид, что ничего не было.

Юлия же, выдержав театральную паузу, 
все-таки извинилась перед бол-герл: «Хочу 
попросить прощения за то, что произошло. 
Честно говоря, дело не в ней. Очень зла на 
себя, что не выиграла гейм с брейк-пойнтом. Я 
была эмоционально опустошена, погрузилась 
в свои мысли, не была сфокусирована на том, 
что происходит, кто подает мячи. Все на этом 
турнире невероятно делают свою работу». 

Извинения не помогли. Они еще больше 
взбудоражили теннисную публику. А некото-
рые не поленились и припомнили ей все ее 
грехи: мат на корте, перебранки с тренером, 
неприличные жесты в адрес болельщиков и 
самый главный конфликт — с теннисисткой 
Викторией Азаренко.

Турнир в Дохе. 2022 год. Матч против бело-
руски. После нескольких неудачных розыгры-
шей Путинцева начала нервничать, материться, 
бить ракеткой о корт. Азаренко не выдержала и 
обратилась к судье. И снова — удача на стороне 
москвички. Ни тебе замечания, ни штрафа. По-
сле той игры Азаренко заявила, что Путинцевой 
«нужна помощь психиатра». 

Экс-россиянка в свое оправдание твердит 
только одно: она не бессовестная стерва, какой 
ее представляют многие болельщики. Просто 
периодически теряет на корте контроль надо 
собой: «Иногда я гангстер, иногда — клоун. За 
пределами корта я ангел! Во всяком случае, так 
мне говорит мама». 

Верится ей с трудом. Бесконечные выходки 
напоказ и показательные извинения всем уже 
порядком поднадоели. К советам она прислу-
шивается, продолжая делать все по-своему. 
Впрочем, это уже совсем другая история. 

Мария ПАТИ.

ХВАТИТХВАТИТ
ТРЯСТИ
КУЛАКАМИ

Выступление 
Дегтярева на ВЭФ.

Яна 
Егорян.

Юлия 
Путинцева.
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Чтобы увидеть и понять, как изменилась 
наша столица всего за пару десятилетий, не 
обязательно специально куда-то ходить и ис-
кать информацию — достаточно просто жить 
в этом городе. Однако площадки форума-
фестиваля «Территория будущего. Москва 
2030» дарят гостям небольшой экскурс в 
недавнее прошлое — и сразу после этого 
предлагают совершить увлекательное путе-
шествие в будущее, которое вот-вот настанет. 
Фестиваль продлится чуть больше месяца, с 
1 августа по 8 сентября, и объединит около 
35 000 мероприятий на 30 площадках в 170 
тематических зонах по всему городу.

«Посетители форума-фестиваля «Тер-
ритория будущего. Москва 2030» могут не 
только познакомиться с современными 

достижениями столицы, но и увидеть свои-
ми глазами воплощения стратегий развития 
и понять, каким наш город будет в будущем. 
Впервые Москва открывает двери в объекты 
инфраструктур ы с пропускным режимом: 
станции водоподготовки, очистные сооруже-
ния, центр управления комплексом городского 
хозяйства», — такими словами презентовал 
фестиваль председатель Комитета по туризму 
города Москвы Евгений Козлов. 

Комплекс социального развития Мо-
сквы занимает площадку в Гостином дворе 
— там представлены все важные аспекты 
социальной жизни города, от современного 
московского здравоохранения до выбора 
профессий. Парк искусств «Музеон» и ин-
новационный центр «Сколково» отражают 

принципы программы «Мой район». Ее идея 
— в том, чтобы создать равные возможности, 
условия и комфорт в каждом районе города. 

Одна из самых интересных площадок 
фестиваля — это «Станция Манеж. Москов-
ский транспорт 2030». Это выставочное про-
странство, посвященное развитию столичных 
коммуникаций. Настоящее и будущее москов-
ского метро, МЦД и электробусов и даже ско-
ростной поезд из Москвы в Санкт-Петербург 
— все это можно увидеть, узнать и испытать 
в «Манеже». Уже у входа гостей встречают 
самые новые вагоны подвижного состава: от 
экологичных электробусов до трехдверных 
поездов МЦД «Иволга 4.0», — каждый из них 
можно осмотреть изнутри и даже занять место 
машиниста. Это только начало: впереди — 
9 000 кв. м интерактивной экспозиции, кото-
рая позволит вернуться в прошлое, прожить 

настоящее и устремиться на скорости 400 
км/ч в будущее столичного транспорта. 
Здесь можно буквально побывать в про-
шлом — в совсем недавней нашей Мо-
скве нулевых годов. Видеоролики, актер в 
роли шофера микроавтобуса, декорации 
в полную величину: здесь все напоминает 
о городе, которого больше нет и не будет, 
столица так изменилась и выросла, что о 
лебеде из покрышек и толкучке в очереди 
к маршрутке остается рассказывать басни 
и анекдоты. Наша эпоха — это Москва на-
стоящего. Благоустроенные площади возле 
станций метро, вежливый персонал транс-
порта, бесконтактные билетные терминалы 
и системы, которые работают как часы. Впе-
реди — будущее: это беспилотные трамваи, 
которые уже тестируют на улицах города и 
готовят к запуску осенью 2024 года. 

На территории «Лужников» царит спорт 
и не только. Например, там есть настоящая 
стройплощадка для самых маленьких го-
стей фестиваля — с профессиональными 
аниматорами, где можно будет буквально 
построить свой дом, а также лаунж-зона для 
родителей. Правительство Москвы пред-
ставило в «Лужниках» отдельный павильон, 
посвященный развитию экономики города 
и ее будущему. Здесь посетители смогут 
попробовать себя в роли городского управ-
ленца и узнать, какие перемены ждут город 
до 2030 года — уже известны многие планы 
на высокотехнологичный сектор экономики, 
предпринимательство, производство, науку, 
информационные технологии. Отдельный 
кластер там посвящен экологии. 

Дорога в будущее
Форум-фестиваль «Территория будуще-

го. Москва 2030» — это целый калейдоскоп 
интересных и увлекательных мероприятий, 
однако в их основе лежит грандиозная стра-
тегия развития города. О ней рассказал на 
своем официальном сайте мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

«Современная Москва — один из са-
мых благоустроенных и комфортных горо-
дов мира. Уютные дворы, зеленые парки, 

красивые набережные, безопасные улицы, 
яркий свет в вечернее время, безграничные 
возможности для отдыха и досуга создают 
комфорт повседневности для 13 млн москви-
чей и привлекают многочисленных туристов. 
Начиная с 2011 г. Правительство Москвы 
уделяет огромное внимание формированию 
качественной городской среды. Эта задача 
останется нашим приоритетом и на бли-
жайшие годы», — анонсировал мэр города.

По его словам, новый облик улиц и пло-
щадей — визитная карточка московской 

программы благоустройства, самый уз-
наваемый и успешный проект. Благода-
ря расширению тротуаров и ликвидации 
хаотичной парковки улицы возвращаются 
москвичам. Число пешеходов после бла-
гоустройства вырастет в 1,5–2, а на мно-
гих центральных улицах — даже в 4 раза. 

Формат комплексного благоустройства 
улиц предполагает качественное улучшение 

городской среды для пешеходов и автомо-
билистов путем благоустройства территории 
от фасада здания на одной стороне улицы до 
фасада здания на другой стороне.

Сергей Собянин объяснил, что в 2024–
2028 гг. планируется привести в порядок 
3 679 улиц в старых границах Москвы. Ана-
логичные проекты будут реализованы и в 
новых районах города. Отдельная большая 
задача — ремонт 19 основных вылетных ма-
гистралей. Реконструкция и благоустройство 
большинства из них были выполнены 8–10 
лет назад. Пора вернуться к ним — подно-
вить то, что обветшало, добавить зелени, 
деревьев, отремонтировать фасады домов и 
сделать художественную подсветку зданий. 
В ходе работ обновляется дорожное полотно, 
обустраиваются удобные подходы и подъ-
езды к жилым домам, новые пешеходные 
переходы, места для отдыха, устанавли-
ваются современные остановочные пави-
льоны, стелы навигации и другие элементы 
городской среды.

Форум-фестиваль «Территория будуще-
го. Москва 2030» — это отличная возмож-
ность принять участие в диалоге о будущем 
столицы, лично убедиться, что Москва оста-
ется интеллектуальным и промышленным 
центром и городом инноваций, увидеть 
фантастические проекты и, конечно, еще 
сильнее влюбиться в лучший город Земли! 
День города — лучший повод успеть это 
сделать. И знать: однажды, в 2030 году, мы 
будем отмечать 883-летие Москвы в еще 
более красивом, благоустроенном и дина-
мичном городе. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОСКОВСКИЙ 
 КОМСОМОЛЕЦ

Форум-фестиваль «Территория будущего. 
Москва 2030» завершается Днем города

День города Москвы в первые выходные сентября — прекрасная традиция, и 
877-й день рождения нашей столицы не станет исключением. Уже скоро, 
7–8 сентября, миллионы москвичей соберутся, чтобы поздравить столицу. 
День города станет завершающей страницей форума-фестиваля «Терри-
тория будущего. Москва 2030». Этот по-настоящему грандиозный проект 
вырос из Московского урбанистического форума, который наша столица 
благополучно проводила несколько последних лет. Но если МУФ был скорее 
отраслевым мероприятием для специалистов-урбанистов, то «Территория 
будущего. Москва 2030» охватила весь город — и приглашала на свои пло-
щадки абсолютно всех, чтобы люди могли своими глазами увидеть и оце-
нить путь столицы из прошлого в будущее, стратегию ее развития. И, конеч-
но, насладиться настоящим. 
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АГЕНТСТВО «МОСКВА»

В День рождения Москвы жители и 
гости столицы смогут принять участие во 
множестве мероприятий, которые пройдут 
в рамках главных городских фестивалей 
«Лето в Москве. Все на улицу!», «Территория 
будущего. Москва 2030», «Усадьбы Москвы» 
и «Московское чаепитие». Все эти фестивали 
радовали горожан летом, они продолжают 
работу и в сентябре.

«На всех флагманских площадках можно 
будет увидеть подготовленные интерактив-
ные стандарты, которые расскажут о разви-
тии Москвы и о будущей Москве. В Гостином 
дворе прозвучат песни о Москве и России. 
В «Манеже» можно будет познакомиться с 
профессиями будущего, в «Сколково» будет 
проходить «Конференция будущего» и свето-
вое шоу, флагманская площадка «Лужников» 
порадует спортивными активностями и ин-
терактивными событийными программами. 
Большое количество мероприятий будет на 
Болотной площади и в Парке Горького», — 
рассказал журналистам председатель сто-
личного комитета по туризму Евгений Козлов 
в ходе тематической пресс-конференции.

Гостей форума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030» ждут научные шоу, 
встречи с экспертами, лекции об инновациях 
и технологиях, финал Конференции буду-
щего, экскурсии на закрытые предприятия, 
инженерные прогулки и архитектурные про-
менады по ночной столице, знакомство с 
профессиями будущего и карьерные кон-
сультации, тренировки по фиджитал-спорту, 
а также множество мастер-классов для детей 
и взрослых. В выходные 7-8 сентября можно 
будет отправиться на одну из интереснейших 
экскурсий по столице, посвященных истории 
городской экономики. Например, на экскур-
сии «Москва торговая. Немецкая слобода» гид 
расскажет об истории создания иностранных 
торговых предприятий в старой Москве. Про-
гулка пройдет по Басманному району города, 
где с XVI века селились «немцы» — так в те 
времена называли всех европейцев, неза-
висимо от страны, из которой они приеха-
ли в Россию. Немецкую слободу населяли 
англичане, шотландцы, немцы, голландцы 
и прочие иностранцы, среди которых было 
много купцов и ремесленников.  Во время 

экскурсии «Москва практичная. Торговля пре-
выше всего» можно будет прогуляться по 
улицам Китай-города — Варварке, Ильинке 
и Никольской. Это самые «торговые» улицы 
старой Москвы, на которых располагались 
Биржа, Гостиный двор, купеческие предста-
вительства, ремесленные мастерские.

Чаепитие в усадьбах 
и многое другое
Активности в День города пройдут также 

в рамках фестивалей «Лето в Москве. Все на 
улицу!» и «Усадьбы Москвы». 

«Можно будет посетить кинопоказы в 
Екатерининском парке, там открыты также па-
вильоны «Городская дача», где можно съесть 
ягодное варенье и послушать старинные 
романсы, всего в рамках проекта «Усадьбы 
Москвы» будет проведено более 115 меро-
приятий. У нас продолжается один из самых 
крупных, пожалуй, мировых фестивалей этого 
года «Лето в Москве. Все на улицу!». Там на 
более чем 600 площадках будут проходить 
различные активности, а всего в эти выходные 
пройдет более 1,8 тыс. мероприятий», — по-
яснил Евгений Козлов.

Фестиваль «Усадьбы Москвы» минувшим 
летом объединил порядка 40 усадеб как в цен-
тре города, так и на окраинах, запланировал 
на эти дни более 115 мероприятий. Одним из 
важнейших остается спецпроект «Городская 
дача», благодаря которому москвичи могут 
почувствовать себя отдыхающими за горо-
дом, не покидая центра.  В сентябрьские вы-
ходные площадками «Городской дачи» станут 
Екатерининский парк или усадьба Михалково 
— гостей там научат варить варенье, плести из 
бисера, играть в любимые дореволюционные 
игры помещиков. 

На Тверской площади — у подножия па-
мятника Юрию Долгорукому, в самом-самом 
московском месте — продолжается фести-
валь «Московское чаепитие». Там можно по-
пробовать необычный московский ледяной 
чай, узнать больше о столичной культуре 
чаепитий, а заодно проголосовать за один 
из пяти купажей, участвующих в конкурсе на 
будущее звание чая «Москва». 

От трамвая до речных 
вокзалов
Руководитель Департамента торговли 

и услуг города Москвы Алексей Немерюк 
рассказал о том, что в День города в рамках 
фестивалей «Лето в Москве. Все на улицу» и 
«Территория Москвы 2030» будут подведе-
ны итоги трех мероприятий. Много людей 
приняли участие в конкурсе «Камень. Нож-
ницы. Бумага», и 7 сентября на Площади 
Революции с 20 до 22 часов будут подведе-
ны его итоги и определен победитель. На 
Манежной площади 8 сентября с 18 до 19 
часов состоится церемония награждения 
финалистов масштабного гастроконкурса. 
Будет названо самое лучшее из 48 блюд, 
представленных московскими ресторана-
ми, выбранное по результатам голосования 
горожан и гостей столицы. Также 8 сентября 
на Тверском бульваре объявят победителя 
конкурса по лучшему арт-объекту граффити, 
за которые голосовали более 1900 человек. 
Можно прийти и поддержать финалистов.

Руководитель Департамента культуры 
города Москвы Алексей Фурсин расска-
зал, что много интересных мероприятий в 

рамках празднования Дня города пройдет 
в Зарядье. 

«У нас 7 сентября пройдет фестиваль 
джаза под руководством Игоря Бутмана. 
Москвичи и гости могут прийти в «Зарядье» 
и послушать музыку совершенно бесплатно. 
В воскресенье покажут семейный мюзикл 
о Москве, который будет интересен как и 
взрослым, так и детям», — сказал Фурсин.

Вход на мероприятия свободный. Также 
гостей парка приглашают посмотреть на 
20 диджитал-инсталляций, которые специ-
ально для фестиваля и парка были созданы 
медиахудожниками из России и зарубежных 
стран. До конца месяца в «Зарядье» пройдут 
мероприятия, посвященные и кино, и моде, 
и дизайну. 

Также Фурсин добавил, что 72 площадки 
городских музеев 7 и 8 сентября будут рабо-
тать бесплатно, посетить их сможет любой 
желающий. Визит в музей был и остается 
одним из самых популярных у москвичей 
вариантов досуга в День города — и столица 
идет навстречу. 

Большую программу на Северном и Юж-
ном речных вокзалах подготовили в рамках 
форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва 2030». Об этом сообщил заместитель 

мэра Москвы по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов — по его словам, 7 сентября 
горожан ждут бесплатные леденцы и мо-
роженое, мастер-классы и интерактивы, 
выступление хедлайнера и многое другое.

«Мы развиваем Северный и Южный реч-
ные вокзалы как центры притяжения жите-
лей и туристов по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина. Недавно здесь состоял-
ся масштабный Театральный фестиваль. 
Также на постоянной основе организуем 
кинопоказы, мастер-классы, бесплатные 
спортивные тренировки и многое другое. Уже 
в эти выходные на речных вокзалах пройдут 
мероприятия в рамках форума-фестиваля 
«Территория будущего. Москва 2030», — от-
метил Максим Ликсутов.

Кроме того, на ВДНХ в субботу, 7 сентя-
бря, состоится парад исторических и совре-
менных московских трамваев. Ретровагоны в 
12:00 пройдут от улицы Сергея Эйзенштейна 
до Останкино и обратно, после чего до 17:00 
на территории трамвайного депо им. Н. Э. 
Баумана состоится выставка ретротран-
спорта и концерт.

«По поручению Сергея Собянина, мы 
продолжаем развивать столичный трамвай 
и знакомить жителей и гостей столицы с 

его богатой историей, — отметил Максим 
Ликсутов. — В год 125-летия московского 
трамвая проведем уже третий парад этого 
вида транспорта. Благодарим партнеров 
мероприятия и приглашаем всех желающих!»

В праздничной выставке ретротран-
спорта примут участие автомобили Музея 
Гаража особого назначения ФСО, Россий-
ской автомобильной федерации, автоспор-
тивного общества «Наследие», автоклубов 
«Москвич» и «Волга М-21». Свои новинки 
покажет и возрожденный завод «Москвич». 
Концертную программу украсят участники 
проекта «Музыка в метро» и Академический 
хор Московского метрополитена — напом-
ним, московский трамвай с 2021 года явля-
ется подразделением Мосметро. Звездой 
программы станет Виктор Салтыков. По тра-
диции фестивалей исторической техники, 
на площадке будет работать фотозона и 
полевая кухня.

Во имя тех, 
кто нас защищает
Несмотря на празднование 877-летия, 

Москва ни на секунду не забывает о поддерж-
ке участников СВО и жителей новых регио-
нов — им будет уделено особое внимание в 
плане мероприятий 7-8 сентября, подчеркнул 
Евгений Козлов. 

«На площадках форума развернуты 
пункты городской благотворительной ак-
ции «Москва помогает», куда все желающие 
могут передать гуманитарную помощь. Про-
должат работу 27 домиков добра, в них мы 
собираем гуманитарную помощь для детей, 
проживающих на новых территориях, и для 
военнослужащих», — рассказал Козлов.

В свою очередь, Алексей Немерюк доба-
вил, что в этот раз в городе не будет каких-то 
больших шоу, фейерверков, салютов, гран-
диозных гала-концертов. Празднование про-
ведут спокойно и сдержанно.  

Евгения НИКИТСКАЯ.
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Мэр Москвы Сергей 
Семенович СОБЯНИН:
«Современная Москва — один 
из самых благоустроенных и 
комфортных городов мира. 
Уютные дворы, зеленые 
парки, красивые набережные, 
безопасные улицы, яркий свет в 
вечернее время, безграничные 
возможности для отдыха и досуга 
создают комфорт повседневности 
для 13 млн москвичей и 
привлекают многочисленных 
туристов. Начиная с 2011 г. 
Правительство Москвы 
уделяет огромное внимание 
формированию качественной 
городской среды. Эта задача 
останется нашим приоритетом 
и на ближайшие годы».

Мероприятия, посвященные Дню 
города, пройдут в столице 7 и 8 
сентября. В этом году столица не 
только отметит 877-летие — День 
города станет завершающим и 
самым важным этапом масштабно-
го форума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030», красивым 
финальным аккордом. Побывать на 
концертах и мастер-классах, своими 
глазами увидеть потенциал города 
и просто насладиться атмосферой 
прекрасной сентябрьской столицы 
смогут все желающие. Природа 
подарит нам хорошую погоду в эти 
выходные, а город — множество 
интересных мероприятий и развле-
чений. Все это вместе — настоящее 
московское счастье. Как отметят 877-летие столицы

«С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
МОСКВА!»

ЭТИ СЛОВА:

ЦЕЛИ ЯСНЫ, ЗАДАЧИ ПОСТАВЛЕНЫ, ЦЕЛИ ЯСНЫ, ЗАДАЧИ ПОСТАВЛЕНЫ, 
СЛЕДУЮЩАЯ ОСТАНОВКА — МОСКВА 2030!СЛЕДУЮЩАЯ ОСТАНОВКА — МОСКВА 2030!

Фестиваль 
«Территория 

будущего.
Москва 2030» 

завершается 
в День города
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Возможность быстро и без пробок пере-
мещаться между разными частями города — 
«от Алтуфьево до Пражской лишь на первый 
взгляд далеко» — вот секрет, который дела-
ет метрополитен самым важным элементом 
городского транспорта в Москве. По мере 
того как российская столица становится из 
просто большого города, скроенного по 
лекалам ХХ века, одним из крупнейших 
мегаполисов Евразии нынешнего века, 
этот каркас усиливается наземными же-
лезнодорожными линиями, реконстру-
ируемыми по стандартам подземки. 

Но и сами линии метро при этом 
растут невиданными в истории, завид-
ными даже по советским меркам тем-
пами. Так, в 2023 году была полностью 
пущена в эксплуатацию рекордная по 
длине в мире 70-километровая Большая 
кольцевая линия (БКЛ). Продолжается стро-
ительство сразу нескольких хордовых линий, 
обновление подвижного состава и улучшение 
пассажирских сервисов — ведь сохранить свое 
первенство среди мировых метрополитенов 
можно только непрерывно совершенствуя все 
компоненты этой сложной системы.

Линии жизни
В августе был проведен технический 

пуск первой очереди новой Троицкой 
линии метро — она готова к началу 
пассажирского движения. На участке 
длиной в 8,3 км — пять станций, рас-

положенных в районах Обручевский, 
Коньково, Теплый Стан, Мосрент-

ген. Попасть на первую очередь 
Троицкой линии можно будет по 

пересадке с БКЛ. 
Всего же на Троицкой 

линии строится девять стан-
ций: помимо открывающихся 

«Новаторской» (пересадочная), 
«Университета Дружбы народов», 

«Генерала Тюленева», «Тютчевской» и 
«Корниловской», готовятся открыть две-

ри «ЗИЛ», «Крымская», «Академическая», 
«Вавиловская». Проектная же длина линии 
составит 43 километра — она соединит цен-
тральную часть Москвы с Троицком, пройдя 

через Южный, Юго-Западный и Новомо-
сковский округа. По ней ежедневно будут, 
по расчетам транспортников, ездить до 300 
тысяч пассажиров. 

Вторая линия, которая сейчас строится 
высокими темпами, — Рублево-Архангель-
ская. От Москвы-Сити она через Кунцево, 
Хорошево-Мневники, Строгино выйдет за 
МКАД. Для этой линии при помощи 10-ме-
трового проходческого щита строится второй 
Серебряноборский тоннель.

Помимо этих — наиболее масштабных 
— метрополитеновских строек, в городе 
продолжают развиваться и другие транс-
портные узлы. С 2011 года в столице введено 
свыше 160 километров линий и 75 новых 
станций метрополитена, построено и ре-
конструировано 12 электродепо. Так, вскоре 
будет сдана пересадка между станциями 
«Авиамоторная» Калининской линии и БКЛ.  
А станция «Потапово» Сокольнической линии 
станет первой в истории московского метро 
наземной отапливаемой платформой.

От «номерных» 
к «календарным»
Чтобы сохранить позиции, нужно быстро 

бежать — эта мудрость применительно к метро 
относится не только к линиям, но и к подвиж-
ному составу, то есть непосредственно к «под-
земным экспрессам». С самого начала истории 
метро, в 1930-х годах, московские вагоны были 
устроены и оборудованы по последнему слову 
техники. Это верно и сейчас — на большинстве 
линий поезда советской конструкции (так на-
зываемые номерные), выпущенные в 1990-х и 
начале 2000-х, уже заменены современными. 

Вслед за первыми кондиционированными 
составами типа «Русич», инновационными 
для конца 2000-х поездами «Ока», где когда-
то дебютировал сквозной проход через весь 
поезд, пришли — и тут же стали основным 
подвижным составом — поезда типа «Москва». 
Постоянные технические усовершенствования 
стали причиной добавления к этому названию 
«календарной» составляющей: вслед за просто 
«Москвой» (образца 2019 года) пошла в про-
изводство и на линии «Москва-2020», а сейчас 
в Московский метрополитен поставляется 
новейшая «Москва-2024». 

Новые составы идут в этом году не 
только на вновь открывающиеся линии: «Мо-
сква-2024» планово заменяет старые «номер-
ные» вагоны на Замоскворецкой линии, где те 
работали с 1980 года. В депо «Сокол», обслу-
живающем линию, появилось уже более 20 
таких поездов. Контраст с пожилыми поездами 
советской разработки особенно разителен, 
но и с обычной «Москвой» предыдущих лет 
разница очень заметна: у новой версии двери 
на треть шире, чем раньше. Кроме того, лучше 
шумоизоляция, мощнее климат-контроль и 
больше зарядок для мобильных устройств — 
они стали в последние годы необходимостью 
для пассажиров. 

Полностью заменить «номерные» на За-
москворецкой линии планируется к 2026 году. 
А пару лет спустя, как рассчитывают транспор-
тники, весь метрополитен будет работать на 
подвижном составе, разработанном в XXI веке. 

Особенно отрадно, что в разработку и 
строительство оборудования для московского 
метро вовлечены столичные заводы и кон-
структорские бюро. Так, в Москве разработаны 
микропроцессорные системы нового поколе-
ния для управления светофорами, стрелками 
и шлагбаумами на железнодорожных путях 
и станциях — они уже установлены на Коль-
цевой линии метро, в трех электродепо БКЛ и 
на 18 станциях МЦД. На одном из московских 

предприятий разработаны и выпускаются со-
временные считыватели для карт и валидато-
ры — программное обеспечение тарифной 
системы тоже, заметим, сделано в столице.

Хайтек, искусство 
и музыка 
Метрополитен, как уже говорилось, для 

Москвы куда больше, чем эффективный и 
быстрый транспорт. Это еще и общегородская 
«витрина» инноваций и эстетики — опять-та-
ки на всем протяжении истории метро. Наи-
более очевидный пример — архитектурное 
оформление станций: именно они всегда де-
монстрировали москвичам и гостям столицы 
образцы актуальных архитектурных стилей, от 
ар-деко на станциях первой очереди (старый 
участок Сокольнической линии) до современ-
ного хайтека. 

«Вдохновляющую» функцию станций под-
земки в Москве недавно актуализировали, за-
пустив проект «Искусство в метро»: более 200 
художников получили возможность исполь-
зовать станции метрополитена для этюдов. 
Единственное ограничение — безопасность 
и отсутствие помех пассажирам. Живопис-
цы и графики работали на «Парке культуры» 
Кольцевой линии, «Достоевской» и «Римской» 
Люблинско-Дмитровской линии, «Киевской» 
Арбатско-Покровской линии. А благодаря про-
екту «Музыка в метро» — к нему за несколько 
лет уже успели привыкнуть пассажиры и сами 
музыканты — переходы и вестибюли станций 
стали прекрасной репетиционной и концерт-
ной базой для молодых, а иногда и известных 
авторов и исполнителей.

В наши дни метро остается и «локомо-
тивом» московской цифровизации — имен-
но сейчас, например, здесь по-настоящему 
популярными становятся биометрические 
сервисы. Этот наиболее современный, удоб-
ный и безопасный способ оплаты проезда 
уже сейчас делает пользование биометрией 
массовым среди москвичей — с его помощью 
совершено уже более 118 миллионов поездок.

Мы действительно привыкли к метро 
как к неотъемлемому элементу жизни — по-
жалуй, Москва один из самых «метрофици-
рованных» в этом смысле городов мира. В 
метрополитене сейчас даже играют свадьбы 
— на исторических станциях уже заключены 
десятки браков. И потому особенно приятно, 
что подземка растет и модернизируется вме-
сте со столицей — значит, метро не отстанет 
от города и останется с нами в будущем.

Антон РАЗМАХНИН.

Вот уже почти 90 лет — с момента открытия в 1935 году 
первой очереди Московского метрополитена — его 
красотой и техническим совершенством гордятся не 
только москвичи, но и жители всей страны. Метро в Мо-
скве не только в первые же годы стало ядром системы 
общественного транспорта, но и покорило (и продол-
жает покорять) пассажиров архитектурной красотой. 
Так было, так есть — и так будет впредь: метрополитен 
продолжает строиться и развиваться, чтобы соответ-
ствовать растущему мегаполису XXI века.
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ТРАНСПОРТ

С заботой о «легких» 
столицы  
 В столице проводится колоссальная рабо-

та по озеленению улиц, магистралей, дворов, 
зон отдыха, что, кроме красоты и уюта, способ-
ствует укреплению и поддержанию «легких» 
города в высоком тонусе. Уже несколько лет 
успешно реализуется масштабная программа 
озеленения Москвы. По-настоящему зеленым 
стал центр столицы, чем городские власти 
особенно гордятся, — это Садовое кольцо, 
Якиманка, Новый Арбат и многие другие исто-
рические улицы.

Только за 2023 год было высажено более 
4 000 деревьев на 12 московских магистра-
лях. Больше половины из них — липы. Дере-
вья красивые, неприхотливые, устойчивые 
к ветрам, морозам и другим особенностям 
климата Москвы. Для озеленения столичных 
магистралей используются взрослые деревья 
— липы, вязы, клены, декоративные яблони, 
черемуха, березы, дубы и ивы. Липы, клены, 
вязы и яблони теперь украшают Рублевское 
и Можайское шоссе, Нахимовский, Волго-
градский, Балаклавский и Севастопольский 
проспекты, а также другие дороги. «Назло 
всем скептикам и маловерам, новые деревья 
хорошо прижились даже на тех улицах, по 
которым ежедневно проезжают десятки тысяч 
автомобилей, — отметил Сергей Собянин. — А 
городские службы накопили огромный опыт 
высадки и ухода за крупномерами». 

Мэр Москвы пообещал, что работа эта бу-
дет продолжена, и осенью 2024 года городские 
службы высадят еще свыше 3 000 деревьев на 
более чем 10 магистралях и крупных улицах. 
Поздняя осень — наиболее благоприятное 
время для высадки новых деревьев. 

Глава столицы отметил, что результаты 
нынешнего масштабного озеленения маги-
стралей москвичи в полной мере увидят до 
конца нынешнего года: «Тысячи новых больших 
деревьев добавят Москве красоты, уюта и 
чистого воздуха». 

Вторая жизнь столетних 
особняков
Заместитель мэра Москвы по вопросам 

жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков сообщил, что с на-
чала года специалисты комплекса городского 
хозяйства капитально отремонтировали 400 
фасадов многоквартирных жилых домов. Все-
го на 2024 год запланировано обновить 900 
фасадов. При этом, что важно отметить, для 
каждого типа фасада разрабатывают специ-
альную технологию, которая позволяет восста-
новить технические характеристики и внешний 
облик здания. 

Подчеркнем, что столичная программа 
капремонта, которая реализуется с 2015 года, 
— один из самых значимых проектов модер-
низации жилья вообще в мире. В ее списках 
— более 29 400 зданий площадью свыше 290 
миллионов квадратных метров. За девять лет 
существования проекта работы проведены 
почти в 14 000 многоквартирных домов, то 
есть выполнена уже половина плана, который 
рассчитан еще на 20 лет — до 2044 года. 

Свой вклад в великолепный облик столицы 
вносят и новые нарядные фасады старинных 
особняков и домов, которые возрождаются 
друг за другом буквально как птица Феникс 
из пепла. По состоянию на осень 2024 года 
вторую жизнь обрели почти тысяча домов стар-
ше 100 лет! Каменным свидетелям истории 
Москвы, выполненным в разное время в разных 
стилях — и неоклассицизма, и модерна, и 

конструктивизма, и эклектики, — вернули их 
первозданный облик и обновили инженерные 
системы. Московские власти очень трепетно 
относятся к историческому наследию столицы 
и стремятся его сохранить.

Вот только несколько примеров. В 2022 
году воссоздан исконный облик Дома на улице 
Волхонке, который был построен в 1917 году 
зодчим Никитой Лазаревым в стиле столич-
ного модерна. Здание известно как бывший 
доходный дом купца К.Г. Лобачева. Архитек-
турные и декоративные элементы строители 
восстанавливали с использованием новейших 
технологий. 

Засиял новыми красками и дом на Пре-
чистенской набережной, тоже 1917 года 
постройки. В 2023 году специалисты вос-
становили фасад, крышу, подвал, заменили 
поврежденные элементы кирпичной кладки 
и привели в порядок архитектурный декор. 
Для работ применяли самые современные 
технологии реконструкции зданий. В том же 
2023 году возродился усилиями строителей 
и дом в Большом Кисловском переулке, кото-
рый был построен в неоклассическом стиле 
в 1913 году по проекту архитектора Николая 
Чернецова.  

Отдых у воды — 
новый уровень
И, конечно, набережные Москвы обнов-

ляются все больше с каждым днем, украшая 
столицу и становясь все более привлекатель-
ными местами отдыха и прогулок горожан с 
детьми. А ведь еще десять лет назад ситуация 
с набережными была плачевной. Жителей 
города отделяли от Москвы-реки либо транс-
портный поток, либо отсутствие спуска. В 2014 
году в Москве было 44% неблагоустроенных 
набережных. 

Но потом власти города приступили к 
реализации масштабного проекта — разви-
тие территорий у Москвы-реки, и столичные 
набережные уже изменились до неузнавае-
мости и продолжают преображаться. При их 
обустройстве были поставлены следующие 
задачи: чтобы была создана экосреда, чтобы 
они максимально были насыщены функциями, 
чтобы москвичи могли по ним гулять в любой 
сезон.  

С 2010 по 2023 год были облагорожены 
порядка 70 километров 42 набережных Мо-
сквы-реки. В прошлом году привели в порядок 
Воробьевскую набережную с Аллеей спортив-
ной славы на Воробьевых горах, набережную 
вдоль Южного речного вокзала и Пресненскую 
набережную неподалеку от делового центра 
«Москва-Сити». Общая протяженность благо-
устроенных участков — четыре километра. 
«Эта работа продолжается, и в текущем году 
приведем в порядок еще больше 27 киломе-
тров», — отметил в июле Сергей Собянин. 

В планах до конца года — закончить бла-
гоустройство семи объектов. Речь идет о Ка-
дашевской набережной со Старомонетным и 
Пыжевским переулками, участке от МКАД до 
Строгинского моста, прибрежных территори-
ях Большого и Малого Строгинских затонов, 
Серебряного бора, а также Пушкинской на-
бережной в Парке Горького и Коломенской 
набережной. Кроме того, специалисты пла-
нируют укрепить берега рядом со стадионом 
«Спартак».  

В этом сезоне также будет благоустро-
ено около 20 км набережных реки Яузы. «В 
течение нескольких лет занимаемся поймой и 
набережными реки Яузы, — рассказал Сергей 
Собянин. — Это огромная работа, которую мы 
проводили последние лет пять. Вот дошла 
очередь до впадения Яузы в Москву-реку, 
укрепления набережных, их ремонта и созда-
ния благоприятной и комфортной среды для 
пешеходов и автомобилистов». Завершить 
благоустройство берегов Яузы планируют 
в третьем квартале 2024 года. В результате 
москвичи получат новые возможности для 
отдыха и прогулок у воды.

Грандиозные планы 
Всего до конца 2024 года в столице пла-

нируется благоустроить свыше 2,5 тысячи 
объектов. Среди них, например, Парк Горького, 
парк «Сокольники» и музей-заповедник «Ко-
ломенское». На этих объектах продолжается 
первый этап работ. 

Будут приведены в порядок 20 крупных 
общественных пространств в центре и других 
административных округах города. Благо-
устройства также ожидают более 700 улиц, 
свыше 1,7 тысячи дворов, территории 125 объ-
ектов образования, более 20 водных объектов, 
включая 2-й Николо-Хованский пруд, Оленьи 
пруды, пруд на Черноморском бульваре, пруд 
Быково Болото. 

Новый современный облик приобретут и 
территории около 41 транспортного объекта, 
и в их числе 10 станций Московского метропо-
литена, 10 станций Московских центральных 
диаметров, пять транспортных хабов. 

И это только часть проектов…
За прошедший год внешний облик сто-

лицы невероятно преобразился, а сколько 
еще планов по благоустройству предстоит 
воплотить в жизнь!

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В любом крупном городе — Москва, 
конечно, не исключение — дорож-
ные строители «бегут наперегонки» 
с пробками. Много десятилетий в 
Москве заторы, увы, выигрывали, 
а дорожная сеть по разным причи-
нам отставала. В наше время город 
строит дороги рекордными за всю 
свою историю темпами — и можно 
уверенно сказать: дорожники справ-
ляются с приведением московского 
транспортного каркаса к стандартам 
нашего века.

Сеть дорог и улиц города-миллионника 
прошлого века — а именно по стандартам 
ХХ столетия Москва строилась до 2000-х 
годов — однородная и одноранговая: по 
представлениям прежних планировщиков, 
плох тот переулок, который не мечтает стать 
широким скоростным проспектом. Это было 
оправдано в середине прошлого века и при-
емлемо в его второй половине — но сейчас 
откровенно устарело. 

Дорожная сеть современного мегапо-
лиса двухуровневая: состоит из улиц со спо-
койным и небыстрым движением, перехода-
ми-зебрами, велодорожками и тротуарами 
и внеуличных скоростных бессветофорных 
магистралей.

Превратить одну дорожную систему в 
другую — непростая задача, но именно за 
ее решение взялись в начале 2010-х годов 
московские проектировщики и строители. 
На городских улицах поэтапно идет благо-
устройство и тонкая подстройка организа-
ции дорожного движения, успокаивающая 
трафик, а параллельно  для перемещения 
между частями города и транзитных потоков 
строятся новые выделенные магистрали, 
прежде всего эстакадные. 

Основными задачами московских стро-
ителей остаются как создание комфортной 
и сбалансированной городской среды, так 
и развитие транспортной и инженерной 
инфраструктуры. 

Хорды, рокада, диаметр
Например, этой осенью планируется 

сдать в эксплуатацию новую развязку МКАД 
с Алтуфьевским шоссе. Это финальный этап 
грандиозного проекта реконструкции МКАД, 
занявшего у московских дорожников более 
10 лет. С 2012 года обновлена 21 развязка, 
в наиболее загруженных местах появились 
дублеры — всего на этом проекте построено 
180 километров дорог.

Продолжается строительство другого 
важного объекта современной дорожной 
сети в Москве — Южной рокады; в этом году 
в рамках этого проекта была открыта раз-
вязка МКАД с улицей Верхние Поля, сейчас 
там завершаются дополнительные работы.

Юг старой Москвы — а в наши дни 
географический центр столицы — осо-
бенно активно наращивает транспортный 
каркас, чтобы соответствовать растуще-
му потоку пассажиров и грузов. Строится 
сразу несколько хордовых магистралей, 

дублирующих перегруженные участки МКАД 
и создающих удобные межрайонные связи.  

МСД продолжает «пробиваться» на юг, 
соединяясь с трассой Солнцево — Бутово 
— Варшавское шоссе. В ЮВАО возводится 
соединение МСД с 2-м Грайвороновским 
проездом. Получившаяся скоростная маги-
страль значительно облегчит транспортную 
ситуацию на МКАД. 

В Новой Москве продолжается и стро-
ительство дублера Калужского шоссе — в 
сентябре сдаются два участка этой дороги.  
Первый протянется от трассы Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе до автодороги 
Середнево — Марьино — Десна (трасса 
Мамыри — Пенино — Шарапово), второй 
— от станции метро «Тютчевская» Троицкой 
линии до Проектируемого проезда № 7502.

Новые внутригородские скоростные 
трассы — еще одно приоритетное направ-
ление дорожного строительства в Москве. 
Помимо недавно построенного проспекта 
Багратиона, за последнее десятилетие в сто-
лице появилось уже несколько таких трасс. 
Важнейшие из них — Северо-Восточная 
и Юго-Восточная хорды — объединены в 
уже упомянутый Московский скоростной 
диаметр (МСД), обеспечивающий самый бы-
стрый и удобный проезд между важнейшими 
федеральными трассами: М11 «Нева», М12 
«Восток», М4 «Дон», М2 «Крым». Близится к 
завершению строительство МСД на южном 
участке, общая длина трассы составит 68 
километров. В перспективе запланировано 
строительство и новых внутригородских ско-
ростных трасс, в частности на севере города.

Мосты строятся
Дорожное строительство продолжается 

и в северной части столицы. Там строится, 
к примеру, сразу два путепровода через 
железнодорожный диаметр МЦД-1. Пер-
вый соединит Инженерную улицу с улицей 
800-летия Москвы, второй — улицу Хача-
туряна с Проектируемым проездом 2236. 
Обе эти межрайонные связки крайне вос-
требованы. Москва преодолевает одну из 
застарелых проблем всех крупных городов 

мира: железные дороги перестают быть не-
преодолимой преградой. 

В последние годы в столице возобнови-
лось и активное строительство мостов. Так, 
сейчас завершается сооружение восьмипо-
лосного 109-метрового в длину моста через 
Битцу — малую реку на юге города. Этот 
мост станет ключевым элементом строя-
щегося участка Московского скоростного 
диаметра. Он будет соединен с Симферо-
польским шоссе и трассой Солнцево — Бу-
тово — Варшавское шоссе. Строительство 
моста находится на финальном этапе. 

Еще один крупный мост — шестипо-
лосный — возводится через Москву-реку 
на западе города, около Национального 
космического центра имени Хруничева. Он 
соединит районы Пресненский, Филевский 
парк и Хорошево-Мневники и, по планам 
строителей, будет открыт в 2025 году. 

Строить и поддерживать
Темпы дорожного строительства в ны-

нешней Москве строители 1930-х годов с 
радостью назвали бы рекордными.  В 2025–
2026 годах построят около 180 километров 
дорог, 40 искусственных сооружений и бо-
лее 50 пешеходных переходов. 

Одновременно городские службы с вни-
манием относятся к содержанию уже по-
строенных мостовых сооружений: в этом 
году, например, обновляется знаменитый 
Лефортовский тоннель, построенный в начале 
2000-х годов, самый протяженный в Москве. 

Да, современное дорожное хозяйство 
— и те сооружения, что возводятся сейчас, 
и те, что построены в недавнем прошлом — 
требует регулярного ухода, и московские 
власти об этом помнят, закладывая этот 
уход в ежегодные планы работ. Но эти вло-
жения — то, что оправдывается сторицей: 
только современная, с высокой пропускной 
способностью дорожная система делает 
мегаполис по-настоящему эффективно ра-
ботающим. Если дороги — это кровеносная 
система агломерации, то пусть эти сосуды 
будут как можно шире и чище.

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА: СЕГО ДНЯ

МЕТРОПОЛИТЕН:

АГЕНТСТВО «МОСКВА»

Подземка меняется, чтобы остаться основой транспортного каркаса столицыПодземка меняется, чтобы остаться основой транспортного каркаса столицы

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Город мечты — это город, где созданы красота, уют, 
современные дороги, зоны для отдыха и прогулок. Благо-
даря политике столичных властей последних лет таким 
городом все в большей мере становится Москва. Впро-
чем, такой и должна быть столица нашей Родины, которая 
уже давно превзошла по уровню комфорта для жизни 
европейские столицы. Некоторые итоги последнего года 
в области благоустройства Москвы — в материале «МК».

ГОРОД-СКАЗКА, ГОРОД-МЕЧТА

ПО РЕЛЬСАМ В БУДУЩЕЕ

Москва становится комфортнее и зеленеет год от года 

Дорожная сеть Москвы растет 
и обновляется вместе с мегаполисом

ЧЕРЕЗ ГОРОД,
ЧЕРЕЗ РАССТОЯНЬЯ

ДОРОГИ

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл 
после реконструкции развязку на 
пересечении МКАД с ул. Верхние Поля.
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Программа реновации в Москве, 
стартовавшая с подачи Сергея Со-
бянина в 2017 году, стала одной из 
самых важных инициатив городской 
власти. Масштабный проект, направ-
ленный на обновление жилого фонда, 
охватывает 80 процентов районов 
и поселений столицы и затрагивает 
миллионы москвичей. Реновация — 
это шанс переосмыслить будущее 
мегаполиса, где каждый новый дом 
должен стать не только простран-
ством для жизни, но и отражением 
надежд и стремлений его жителей.

Строим на высоком уровне

Одним из ключевых преимуществ ренова-
ции стала возможность переселения жителей 
из старых пятиэтажек в новые квартиры с 
улучшенной инфраструктурой. Новые дома 
строятся с учетом современных стандартов, 
что обеспечивает высокую энергоэффектив-
ность и безопасность. Это означает не только 
улучшение жилищных условий, но и доступ 
к современным опциям — благоустроенным 
дворам, детским площадкам и спортивным 
зонам.

Первые этажи зданий в домах делают 
нежилыми. Здесь располагаются лифтовые 
холлы, вестибюли, почтовые ящики, колясоч-
ные, кладовые для уборочного инвентаря и 
технические помещения. Также предусмо-
трены помещения под объекты социальной и 
коммерческой инфраструктуры с отдельными 
входами с улицы — здесь открываются мага-
зины, аптеки, кафе.

В каждом корпусе устанавливают совре-
менные лифты с визуальными и тактильными 
средствами информации. Входы в корпуса, 
полы вестибюлей и лифтовых холлов на пер-
вых этажах делают на одном уровне с землей, 
чтобы родители с колясками и маломобиль-
ные жильцы смогли попасть в подъезд без 
посторонней помощи. Плитка с шероховатой 
поверхностью возле входа не позволит по-
скользнуться в любое время года.

Кроме того, реновация способствует раз-
витию городской инфраструктуры: рядом с 
новыми жилыми домами появляются шко-
лы, детские сады, магазины и медицинские 
учреждения, что делает жизнь в районе более 
комфортной и удобной. Программа создает 
рабочие места в строительной отрасли, что 

положительно сказывается на экономике 
города.

Десять миллионов 
«квадратов» — не предел

«С начала реализации программы ренова-
ции в городе построили 311 жилых комплексов 
площадью 4,4 миллиона квадратных метров, 
в которых расположено 76,3 тысячи квартир. 
Это позволит расселить свыше одной тыся-
чи пятиэтажек старого фонда. В планах на 
текущий год — ввести в эксплуатацию око-
ло 1,7 миллиона квадратных метров нового 
жилья, это порядка 100 домов, а суммарный 
объем построенного по программе ренова-
ции жилья к концу 2024 года превысит шесть 
миллионов квадратных метров», — сообщил 
заместитель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства 
Владимир Ефимов. 

С 2017 года 158 тысяч горожан заклю-
чили договоры с городом на новые кварти-
ры по программе реновации. Еще более 11 
тысяч человек осматривают предложенное 
столицей жилье и оформляют документы для 
переезда.

Жилые помещения оснащены качествен-
ной отделкой, выполненной в соответствии 
с современными стандартами программы, 
и расположены в 298 жилых комплексах. Для 
строительства новых домов создан значитель-
ный резерв: в стадии проектирования и строи-
тельства находится более 470 объектов.

«До 2027 года планируется обеспечить 
ввод в эксплуатацию около 10 миллионов ква-
дратных метров жилья и начать переселение 
еще свыше 300 тысяч человек», — отметил 
Владимир Ефимов.

Суперсервис облегчает 
суперпереезд

По инициативе Сергея Собянина Москва 
активно увеличивает темпы строительства 
жилья и переселения граждан в рамках про-
граммы реновации. В последние годы в рамках 
федерального проекта «Жилье», который явля-
ется частью национального проекта «Жилье и 
городская среда», объем строительства и вво-
да в эксплуатацию жилых объектов в столице 
удвоился с трех миллионов до впечатляющих 

пяти-семи миллионов квадратных метров 
ежегодно. Это значительное достижение под-
черкивает стремление города обеспечить 
комфортные условия для своих жителей.

Программа реновации не имеет аналогов 
в мире по своим масштабам и социальной 
значимости. Новое комфортное жилье получит 
почти один миллион москвичей.

С 2020 года на портале mos.ru функцио-
нирует суперсервис «Переезд по программе 
реновации», созданный для поддержки ново-
селов. Этот онлайн-ресурс предоставляет 
доступ ко всем необходимым услугам и ин-
формации о переезде.

Пользователям доступны девять элек-
тронных сервисов, включая оперативные 
уведомления о процессе переселения, воз-
можность отправки документов онлайн и 
оформление переезда без необходимости 
посещать центр информирования. Можно за-
писаться на осмотр квартиры, заключение до-
говора, встречу с нотариусом, а также подать 
заявки на сервисную помощь, грузоперевозку 
и услуги рабочих при переезде.

Где счастливые москвичи 
ждут переселения

В последние месяцы в десятках райо-
нов города началось строительство домов 
по программе реновации. Так, в Гольянове, 
на Байкальской улице по индивидуальному 
проекту возводятся два корпуса. Ввести их в 
эксплуатацию планируется в 2026 году. Всего 
здесь будет 653 квартиры с улучшенной от-
делкой по стандартам программы реновации, 
пять из них оборудуют для маломобильных 
жильцов.

«В Головинском районе в рамках про-
граммы реновации построят жилой дом. Пре-
дельная площадь здания составит 63 тысячи 
квадратных метров. Дом возведут на Онеж-
ской улице, в зеленом районе со множеством 
парков и выделенными велодорожками. Это 
станет большим преимуществом для молодых 
семей, поддерживающих здоровый и актив-
ный образ жизни», — сообщила председатель 
столичного Комитета по архитектуре и градо-
строительству Юлиана Княжевская.

Кроме того, прекрасные дома для пере-
селенцев строятся: в районе Фили-Давыдково, 
на улице Клочкова; в Дмитровском районе, на 
Дмитровском шоссе; в Люблине, на Ставро-
польской улице и на Верхних Полях; в Ярослав-
ском районе, в бывшей промзоне Северянин, 
и на других территориях Москвы.

Виктория КРЮКОВА.

Среди множества общественных 
явлений, которые породил город, 
спорт — одно из самых ярких. При-
чина проста: только горожанин имеет 
достаточно свободного времени, но 
большую часть дня лишен физиче-
ской активности. А значит, спорт — 
это не только интересное и полезное 
времяпрепровождение, но и бук-
вально медицинская необходимость. 
Именно поэтому в Москве, одном из 
крупных и важных мировых центров 
урбанизации, спорт превратился в 
мощную индустрию.

Быть современным и быть спортивным — 
практически одно и то же: вот уже несколько 
десятилетий модный образ жизни для го-
рожанина любого возраста подразумевает 
хорошую физическую форму. Таким образом, 
при сформированном культурном образце 
дело лишь за инфраструктурой для массо-
вого спорта. Это неотъемлемый компонент 
городской среды, который может мотиви-
ровать жителей заниматься собой и вести 
физически активный образ жизни, а может 
и отвращать от этого. 

Москвичам памятны разные периоды в 
недавней истории города. В 90-е годы про-
шлого века постепенно деградирующая физ-
культурная отрасль не слишком располагала к 
вовлечению в массовый спорт обычных горо-
жан; следом настал период, когда современ-
ные решения и технологии в этой сфере были 
доступны, но далеко не для всех. Примета на-
шего времени — то, что здоровый и активный 
образ жизни, а значит, высокотехнологичная и 
дружественная спортивная инфраструктура, 

в Москве доступны без ограничений всем 
горожанам. 

Стратегия развития спортивной отрасли 
в столице оформлена в городскую целевую 
программу «Спорт Москвы», в рамках кото-
рой уже построено и реконструировано бо-
лее 200 спортивных объектов, от районных 
физкультурно-оздоровительных комплексов 
до всемирно известных — таких как комплекс 
«Лужники» и большие футбольные стадионы. 
Главная цель этой программы — восстановить 
инфраструктуру для массового спорта, от-
расль отбора в спорт профессиональный и, 
следовательно, сделать московское общество 
здоровым, а городской спорт высоких дости-
жений — конкурентоспособным в мировом 
масштабе. 

Основание пирамиды

Спорт в большом городе — не только 
чемпионы и их именитые тренеры. Прежде 
всего это вещь куда более прозаичная и 

необходимая: миллионы людей, ежедневно 
выходящих на разминку, пробежку, в календа-
ре которых каждую неделю есть хотя бы одна 
строчка «тренировка». В Москве таких людей 
(раньше их называли физкультурниками) свы-
ше шести миллионов, сообщил недавно мэр 
Сергей Собянин со ссылкой на городскую 
статистику. 

«Это вдвое больше, чем еще десять лет 
назад, — подчеркнул градоначальник. — Это-
му всемерно способствует развитие в городе 
доступной спортивной инфраструктуры».

Места, где можно заниматься спортом 
на продвинутом или даже профессиональ-
ном уровне, должны быть в каждом районе, 
плотность их должна расти, именно такова 
цель городской программы. Базовая еди-
ница спортивной инфраструктуры, она же 
наиболее универсальная — физкультурно-
оздоровительный комплекс (ФОК): с 2011 
года их уже возвели более 150 штук по всему 
городу, а к 2030 году их число как минимум 
удвоится. 

Поскольку ФОКи стали повсеместно рас-
пространенным элементом городской сре-
ды, для них был создан городской стандарт 

— столь же высокий по мировым меркам, как 
стандарты московских школ и поликлиник. 
При строительстве новых и реконструкции 
имеющихся ФОКов выполняются особые тре-
бования к инженерным системам (вплоть до 
подготовки воды и пожаротушения). Приня-
та единая визуальная «фишка» спортивных 
объектов — ярко-красная, в цвете победы, 
входная группа. Разумеется, обновляют и 
оборудование: тренажеры, снаряды, беговые 
дорожки. 

Новые и обновленные ФОКи получают 
и прогрессивную входную систему, которая 
работает и по карточкам, и при помощи город-
ской биометрии (так же, как вход в городской 
транспорт). А также велопарковки, кафе и 
тому подобные милые, но важные мелочи 
городской среды. Мы редко задумываемся 
об этом, но именно подобные вещи делают 
реальность большого города дружественной 
к человеку. Как реконструированы ФОКи по 
новому стандарту, можно увидеть в районных 
спорткомплексах на улицах Габричевского, 
16-й Парковой, Рокотова и некоторых других. 
Помимо государственных спортивных школ 
и «разовых» посещений, ФОКи — это еще и 
арендные площадки для клубных занятий 
самыми разными видами спорта.

Спорт в будни и праздники

Итак, вопрос «где» применительно к мас-
совому спорту в Москве успешно решается. 
Остается — «когда»: физкультуру необходимо 
еще и включить в распорядок дня, недели, 

года. В этой сфере также есть хорошо про-
работанные и эффективно внедряемые в 
столице решения. 

На самом базовом уровне — «приглаше-
ния в игру» — действуют, например, програм-
мы «Спортивных выходных». Это бесплатные 
тренировки на открытом воздухе, прежде 
всего в московских парках, с профессио-
нальными тренерами. Состав площадок этого 
проекта расширяется — так, этим летом тре-
нировки проходят на реконструированных 
речных причалах в Нагатинском затоне, на 
Братеевской и Краснопресненской набереж-
ных. Сохранились и полюбившиеся горожанам 
прежние площадки — парк Победы, фудмолл 
«Депо.Москва», ДК «ЗиЛ» и другие. Всего же за 
четыре года число площадок выросло втрое, 
и сейчас их 72. 

«Спортивные выходные» действительно 
стали массовым явлением, в них участвует 
уже больше 113 тысяч человек. Это, в част-
ности, результат того, что проект интегри-
рован с центрами госуслуг «Мои документы»: 
там можно узнавать расписание занятий и 
регистрироваться на те из них, что требуют 
записи. Что же касается онлайн-участия, то у 
проекта — прежде всего за счет ежедневной 
«онлайн-зарядки» в 7 часов утра — более 1,7 
млн подписчиков. 

Для тех же, кто предпочитает трениро-
ваться самостоятельно — в своем графике 
и по индивидуальным планам — строятся и 
оборудуются многочисленные спортивные 
площадки: их множество в каждом районе 
Москвы, всего по городу счет идет уже на 

десятки тысяч. За последние годы эти площад-
ки стали элементом стандартной городской 
инфраструктуры: любой москвич знает, что в 
шаговой доступности от его дома есть такая 
площадка, и может строить планы «новой, ак-
тивной и спортивной жизни» с учетом этого. 

Также набирает популярность и формат 
спортивных фестивалей. В этом году в День 
города состоится городской Фестиваль тех-
нических видов спорта в Печатниках, финал 
Кубка России по регби, спортивные события 
в «Лужниках». Спортивные активности про-
исходят практически в каждые выходные, 
особенно в теплый сезон (впрочем, немало 
и зимних — например, связанных с лыжным 
и экстремальным спортом). Отдельная от-
расль — беговые марафоны разных уровней 
сложности, такие как открывающая сезон 
гонка «Апрель». 

Вперед, к рекордам

Третий элемент спортивной индустрии 
Москвы, делающий ее современной, — гиб-
кость и многоступенчатая структура. Система 
отбора позволяет человеку целеустремлен-
ному и имеющему способности стать про-
фессиональным спортсменом. А тренеру, 
ищущему многообещающих подопечных, — 
найти талантливую молодежь.

Система записи в московские спортив-
ные школы, получившие в последние годы 
новый импульс развития, сейчас работает на 
общей электронной платформе московского 
образования. А помимо удобного алгоритма 
записи в спортшколы, заработал еще и алго-
ритм тестирования на спортивные задатки 
— соответствующие инструменты есть на 
портале sport.moscow, объединяющем сто-
личные спортивные инициативы. 

Москва сегодняшнего дня — это город, 
где спортивные объекты, как мы уже гово-
рили, стали стандартом городской среды. 
А это значит, что уже в ближайшие годы и 
регулярные тренировки хотя бы в одном виде 
спорта станут привычным элементом жизни 
для каждого москвича. Таким же привычным, 
как походы в кино и театр, пользование би-
блиотеками и ресторанами. Тогда здоровый 
образ жизни станет самоподдерживающимся, 
а ожидаемая продолжительность жизни воз-
растет — в этом и есть главная цель спортив-
ной политики Москвы. 

Юрий СУХАНОВ.
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ДОМ ОБРАЗОВАНИЕ

Городская программа меняет облик столицы и создает 
комфортные условия для жителей

Москвич — это звучит 
спортивно

ЗДОРОВОЕ ТЕЛО
В ЗДОРОВОМ ГОРОДЕ

По поручению Владимира Путина в 
столице построены новые корпуса 
научно-исследовательского класте-
ра Московского государственного 
технического университета (МГТУ) 
имени Баумана. В середине августа 
мэр Москвы вместе с заместите-
лем председателя Правительства 
Российской Федерации Дмитрием 
Чернышенко осмотрел их. Основ-
ные работы по строительству были 
завершены уже к тому времени. Спе-
циалисты очень старались успеть к 
новому учебному году.

«Задача коллег — 
наполнить аудитории 
жизнью»
— Бауманка — одна из ведущих инже-

нерных школ нашей страны, которая обе-
спечивает технологическую независимость, 
— говорит Сергей Собянин. — По поруче-
нию Президента мы строим новый кампус 
Бауманки. Основные работы практически 
завершены. Построено 170 тысяч квадрат-
ных метров современных первоклассных 
зданий, сооружений, лабораторий, аудито-
рий, общежитий. И теперь задача за нашими 
коллегами — все это наполнить жизнью, 
найти оборудование и в сентябре 
приступить уже к учебе и ра-
боте. Хотел поблагодарить 
коллег, которые актив-
но работают с нами 
над этим проектом: 
помогают, сда-
ют технические 
задания.

В 2021–2024 
годах правитель-
ство Москвы со-
вместно с пра-
вительством 
России реали-
зовало проект 
комплексного раз-
вития МГТУ имени 
Баумана, включаю-
щий в себя строитель-
ство и реконструкцию 14 
зданий общей площадью 
около 170 тысяч квадратных 
метров.

Научно-исследовательский кластер 
расположен в непосредственной близости 
от исторических зданий университета на 
реке Яузе. В 2024 году завершились работы 
в центральном кластере (Бригадирский пе-
реулок, 13), который состоит из пяти зданий 
высотой от четырех до шести этажей, много-
функциональном технологическом и научно-
образовательном комплексе «Квантум-парк» 
и комплексе общежитий.

Как отметил ректор МГТУ имени Баумана 
Михаил Гордин, этот кампус и корпуса станут 
использоваться лучшим образом.

Научно-исследовательский кластер 
Бауманки — один из самых масштабных и 
амбициозных проектов в сфере строитель-
ства объектов высшего образования и ин-
новаций, написал в своем телеграм-канале 
Сергей Собянин:

«В наши дни Бауманка выпуска-
ет пять тысяч специалистов в год. Ведет 

переподготовку и повышение квалифика-
ции инженерных кадров по таким направ-
лениям, как робототехника и комплексная 
автоматизация, биомедицинская, ракетно-
космическая техника и другим».

Формируем космические 
технологии

Один из флагманских проектов МГТУ 
— создание центров инженерных компетен-
ций, индустриальными партнерами которых 
выступают крупные компании. В частности, 
подобная модель успешно реализуется в 

передовой инженерной школе «Си-
стемная инженерия ракетно-

космической техники».
Бауманка ведет 

формирование де-
сяти междисци-

плинарных иссле-
довательских и 

образователь-
ных кластеров 
по таким на-
правлениям, 
как космос; 
энергомаши-
ностроение; 
машиностро-

ение и мате-
риалы; оборон-

ные технологии; 
транспорт; робо-

тотехника; цифро-
вая трансформация 

и искусственный интел-
лект; фотоника, квантовые 

и флюидные технологии; наука о 
жизни и защита природы.

Цель научно-технологических проектов 
МГТУ — обеспечить паритет России в кри-
тических отраслевых технологиях и достичь 
мирового лидерства в сквозных межотрас-
левых технологиях.

Фасады превратились 
в математические 
формулы
Новый кампус университета выглядит 

необычно и отвечает задачам, поставленным 
перед учеными и студентами.

Как рассказали архитекторы, их основ-
ная задача состояла в том, чтобы визуально 
разделить разные функциональные направ-
ления построек, не нарушив общей гармо-
нии ансамбля. Стеклянные фасады решили 
детализировать в виде математических и 

физических формул — основы основ познания 
студентов. «Где-то уравнения видны четко, в 
других местах они даны в зеркальном изо-
бражении, а в помещениях с атриумными 
пространствами надписи могут и вовсе ис-
чезать в зависимости от угла обзора», — рас-
сказывают инженеры.

Центральный кластер включает в себя, 
в частности, инновационный хаб, конгресс-
центр, федеральный испытательный центр. 
Сердце площади кластера — «Дерево зна-
ний». Вокруг дуба размещается амфитеатр, 
где студенты и сотрудники университета мо-
гут заниматься делами или отдыхать. Вну-
тренний двор открыт для всех желающих, 
таким образом, он претендует стать новым 
местом притяжения горожан.

По тому же адресу, в Бригадирском 
переулке,13, построен еще один объект — 
многофункциональный технологический и 
научно-образовательный комплекс «Квантум-
парк». В пятиэтажном корпусе нашлось место 
для коворкингов, досуговых и выставочных 
зон, пространств-трансформеров для пре-
зентации научных разработок.

Авторы идеи рассказывают, что «Квантум-
парк» — одно из самых больших и архитек-
турно наиболее простых зданий в комплексе. 
«Дом света» — таким было его рабочее на-
звание: архитекторы стремились создать 
строение с эффектом свечения.

Третий объект — комплекс общежитий 
МГТУ имени Н.Э. Баумана — расположен на 
Госпитальной набережной, 4 и рассчитан на 
проживание 2300 студентов.

Здания общежитий выглядят тоже не 
банально. Они построены в виде граненых 
кристаллов. Зеркальный плоскостной фасад 
строения днем отражает окружающую среду 
— деревья, облака, солнце.

А еще специалисты благоустраивают 
пять гранитных набережных реки Яузы: Ле-
фортовскую, Головинскую, Госпитальную, 
Рубцовскую и Семеновскую. Завершить ра-
боты планируется уже осенью 2024 года. В 
результате москвичи, включая студентов и 
преподавателей Бауманки, получат новые 
возможности для отдыха и прогулок у воды.

■ ■ ■
Федеральный проект комплексного раз-

вития МГТУ имени Баумана был начат в 2022 
году по инициативе Министерства науки и 
высшего образования Российской Федерации 
в целях подготовки специалистов в области 
системного проектирования для решения 
прорывных задач ракетно-космической от-
расли. Кроме того, сотрудники и студенты 
вуза реализуют проекты в интересах высо-
котехнологических компаний, в том числе 
связанных с космосом и авиацией.

Виктория КРЮКОВА.

НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД ЗНАМЕНИТАЯ 
БАУМАНКА ВСТРЕЧАЕТ В НОВОМ КАМПУСЕ
Сергей Собянин: 
«Заканчивается создание 
научно-исследовательского 
кластера ведущего вуза 
страны»

КЛЮЧ К СОВРЕМЕННОМУ ЖИЛЬЮ
РЕНОВАЦИЯ —
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Подземка меняется, чтобы остаться основой транспортного каркаса столицы



Что такое кинокластер, спросят читате-
ли. Говоря простым языком, это несколько 
специальных мест, где сосредоточены раз-
ные аспекты киноиндустрии. Представьте 
себе районы, где находятся студии, киноте-
атры, школы для обучения кино и различные 
творческие пространства.

В кинокластере проходят показы филь-
мов, мастер-классы, фестивали, экскурсии, 
связанные с кино. Это место, где встреча-
ются кинематографисты, актеры и зрители.

С момента своего открытия кинокла-
стер активно развивает инфраструктуру 
для производства фильмов, обеспечивая 
современные студии, высококачественное 
оборудование и комфортные рабочие про-
странства. Здесь созданы все условия для 
реализации самых смелых идей — от съемок 
художественных фильмов до создания ани-
мации и документального кино. 

Можно ли сравнить московское кинопро-
изводство с голливудским или индийским? 
Вполне. По качеству — безусловно. По соста-
ву актеров — тем более. Ну а по масштабам 
российская столица со временем способна 
обогнать Голливуд с Болливудом.

Креативные индустрии, к которым, 
безусловно, относится кинопроизводство, 
растут быстрыми темпами и положитель-
но влияют на экономику. Широкая система 
поддержки этой сферы в российской столице 
стимулирует создание интересных проектов 
и снижает бюрократические барьеры для 
творческих людей.

Поддержку города (не только мораль-
ную, но и материальную — гранты в размере 
десяти миллионов рублей) еще в прошлом 
году получили несколько производителей, 
снимающих художественные фильмы и 

сериалы. Их количество постоянно растет. 
В частности, открытие кинопарка «Москино» 
в Троицком административном округе уве-
личило количество киносъемок в Москве и 
выручку киноиндустрии на 20%.

Сам себе актер
В столице проходят кастинги москви-

чей как на роли в фильмах, так и на участие в 
съемках в статусе режиссера. Например, 24 
августа в кинотеатре «Художественный» под 
лозунгом «От идеи до премьеры» показали 
фильмы, снятые при участии горожан. В про-
екте были задействованы почти две тысячи 
москвичей — в частности, учителя, врачи, сту-
денты, школьники. 35 из них жюри выбрало 
для главных и второстепенных ролей. Еще 
трое горожан придумали идеи и помогали в 
написании сценариев. Кинопоказ стал главным 
событием акции «Ночь кино» в преддверии 
Дня российского кино. 

Представленные ленты посвящены раз-
ным темам, но объединяет их место действия 
— Москва. Картина «Побег» повествует о жен-
щине средних лет, которая неожиданно узнает 
в водителе такси бывшего возлюбленного. 
Режиссер проекта Иван Таракан отметил, что 
работа с непрофессиональными актерами от-
крыла большие художественные возможности: 
артисты много импровизировали, благодаря 

чему проект получится живым и динамичным.
Фильм «Путь к себе» рассказывает об 

историке, работающем в офисе и потерявшем 
мотивацию к профессии. Герой находит в себе 
силы и уходит с нелюбимого места, открывая 
новые возможности в жизни. Съемки прохо-
дили 6 и 7 августа на стадионе «Динамо» и у 
Патриарших прудов.

Короткометражная картина «Яшка» по-
вествует о трогательной встрече пожилой 
москвички с роботом-курьером, который по-
могает женщине восстановить отношения 
с дочерью и внуком. Фильм сняли в районе 
станции метро «Бутырская».

Организаторы проекта рассказывают, что 
на первом этапе проекта «От идеи до премье-
ры» участники предлагали идеи, которые легли 
в основу сценариев короткометражек. Были 
выбраны три темы: любовь, успех и добрые 
дела в Москве. Народный кастинг стал вторым 
этапом. Его провели на четырех площадках мо-
сковского кинокластера: в Киностудии имени 
Максима Горького, кинотеатрах «Тула», «Факел» 
и «Спутник». Участвовать могли все желающие 
вне зависимости от опыта и образования.

Главная цель проекта «От идеи до пре-
мьеры» — дать москвичам возможность по-
чувствовать себя актерами, побывать на съе-
мочной площадке и познакомиться со всеми 
этапами кинопроизводства. Проект реализо-
ван при поддержке столичного Департамента 

культуры и московского кинокластера в рамках 
проекта «Москва — город кино». Съемки на-
родных короткометражек помогла согласовать 
кинокомиссия «Москино».

Каждый житель столицы 
имеет доступ к главному 
искусству
Кинокластер помогает развивать куль-

туру, дает возможность людям учиться и 
создавать что-то новое. В общем, это центр, 
где кино оживает и становится доступным 
для всех.

Стоит подчеркнуть, что кинокластер в 
Москве представляет собой важный проект 
не только для кинематографистов, но и для 
жителей города. Он вносит значительный 
вклад в культурную жизнь столицы, созда-
вая новые возможности для взаимодействия 
и творчества.

Первое — культурное обогащение. Ки-
нокластер становится центром культурных 
событий: здесь проходят фестивали, показы 
фильмов, выставки и мастер-классы. Жители 
могут наслаждаться разнообразными меро-
приятиями, знакомиться с новыми фильмами 
и участвовать в обсуждениях с режиссерами 
и актерами.

Второе — образовательные инициативы. 
Кинокластер предлагает образовательные 
программы и курсы для всех желающих. Это 
дает возможность местным жителям развивать 
свои навыки в области кино и искусства, а так-
же находить новые пути для самовыражения. 
Молодежь имеет шанс учиться у профессио-
налов и получать практический опыт.

Третье — экономическое развитие. Проект 
способствует созданию новых рабочих мест, 
что положительно сказывается на экономике 
района. Местные бизнесы, такие как кафе, ма-
газины и сервисы, получают дополнительные 
возможности для роста благодаря притоку 
людей на мероприятия.

Четвертое — сообщество и сотруд-
ничество. Кинокластер способствует 

формированию творческого сообщества. 
Жители могут находить единомышленников, 
участвовать в совместных проектах и обме-
ниваться идеями. Это создает атмосферу 
сопричастности и вдохновения.

И, наконец, пятое — доступ к искусству. 
Кинокластер делает искусство более до-
ступным для широкой аудитории. Множество 
мероприятий проводятся бесплатно или по 
символической цене, что позволяет людям 
из разных социальных слоев участвовать в 
культурной жизни города.

Так, почти 17 тысяч человек посетили 
мероприятия акции «Ночь кино» в столице. 
Показы проходили в городских кинотеатрах, 
культурных центрах, библиотеках, парках, 
театрах и музеях. Для гостей подготовили 
шесть сотен различных мероприятий: лекций, 
обсуждений, детских программ.

Главные площадки 
для съемок
Основанная в 1915 году киностудия име-

ни Горького (на улице Сергея Эйзенштейна) 
хорошо знакома и старшему поколению, и 
молодому. Первые знают ее прежде всего по 
производству любимых советских фильмов, 
вторые — больше как обновленный комплекс, 
попавший в надежные руки. Еще несколько 
лет назад студийный комплекс находился 
в аварийном состоянии. К счастью, в 2023 
году киностудия перешла в собственность 
Москвы, что дало новый толчок ее развитию.

Теперь в Москве появилась прекрасная 
площадка для производства кино- и ТВ-
контента, с современными павильонами и 
площадками для производства в том числе 
научно-популярного и детского кино.

А в марте прошлого года правительство 
Москвы начало перестройку территории ВНИИ 
МЕТМАШ на Рязанском проспекте. По задумке, 
территория реконструируется в три этапа. 
Первый уже завершен — это реконструкция 
десяти корпусов, в которых открыты павильоны 
для съемок кино и рекламы, крупнейший дом 
костюма и реквизита «Жар-птица», медиа-арт-
центр для проведения выставок, коворкинги, 
музей кино, киношкола, просмотровый зал. На 
площадке активно идут съемки нескольких 
кинопроектов.

Второй этап — реконструкция еще четы-
рех корпусов с шестью съемочными павильо-
нами — практически завершен. И третий этап 
— обустройство к 2026 году инновационного и 
ресурсного центров. В итоге общая площадь 
кластера ВНИИ МЕТМАШ превысит 210 тысяч 
квадратных метров.

И, наконец, самая, пожалуй, раскрученная 
площадка — кинопарк «Москино», входящий в 
число крупнейших в мире кинокомплексов. Он 
открылся в поселении Краснопахорском (Тро-
ицкий и Новомосковский административный 
округ) около года назад, 30 августа 2023-го. 
Соприкоснуться с волшебным миром кино 
может каждый — здесь регулярно проходят 
тематические экскурсии.

Одни из самых труднодоступных, но 
крайне востребованных мест для создателей 
фильмов — аэропорт и взлетно-посадочная 
полоса. Для получения разрешения на съемку 
приходится проходить девять кругов ада. Но 
в кинопарке «Москино» не нужно оформлять 
разрешения и прочие официальные докумен-
ты, чтобы попасть на такую площадку, — на 
территории есть собственный аэропорт со 
стойками регистрации и багажными лентами, 
а также — бинго! — настоящий самолет Ту-154. 
В 2023 году самолет, который, кстати, не по-
бывал ни в одной аварии, разобрали, чтобы 
собрать вновь уже на территории комплекса. 
До того как начать сниматься в фильмах, он 
успел сделать неплохую карьеру: прежде он 
возил в командировки Юрия Лужкова.

Любопытный момент: «тушку» снимают на 
фоне огромного хромакея, самого большого 
в Европе, причем синего — именно этот цвет 
лучше всего подходит для съемок на улице. 
Зеленые хромакеи используют в основном в 
помещениях. Чтобы обтянуть огромную кон-
струкцию тканью, понадобились 40 человек, 
которые следили за тем, чтобы она была рас-
пределена равномерно. Перед этим ткань 
пропитали специальным водоотталкивающим 
и противопожарным составом, а металл об-
работали силиконом, чтобы не заводились 
плесень и грибок.

Сейчас на фоне хромакея снимают фанта-
стический фильм «Девятая планета» с Ириной 
Старшенбаум и Юрием Борисовым в главных 
ролях, поэтому самолет пришлось временно 
отогнать на площадку неподалеку. Потом, 
после съемок, он вернется на свое место.

■ ■ ■
Московский кинокластер — не только 

производственная база, но и культурное 
пространство, где проходят фестивали, вы-
ставки и показы фильмов. Это место, где 
встречаются традиции и современные техно-
логии, создавая уникальную атмосферу для 
обмена идеями и вдохновения. В результате 
кинокластер в Москве становится важным 
шагом на пути к укреплению позиций России 
на международной кинематографической 
арене, открывая новые горизонты для от-
ечественного киноискусства.

Виктория КРЮКОВА.
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Московский кинокластер — яркий 
пример того, как культурные ини-
циативы могут преобразить город и 
создать уникальную экосистему для 
творчества и инноваций. Располо-
женный в столице, этот проект стал 
настоящим центром притяжения для 
кинематографистов, художников и 
творческих людей со всей страны и 
за ее пределами. И российские, и 
международные инвесторы, режис-
серы, актеры вкладывают всю душу 
в создание сериалов и кинофильмов, 
а власти Москвы обеспечивают не-
обходимые условия для успешного 
развития индустрии.
Можно смело утверждать: столица 
России в ближайшие годы станет ми-
ровой столицей кинопроизводства.

В столице возрождаются 
киностудии и создаются 
съемочные пространства 
с настоящими самолетами 
и городскими кварталами

МОСКВА СТАНОВИТСЯ САМЫМ 
КРУПНЫМ КИНОКЛАСТЕРОМ В МИРЕ

Новый комплекс больницы 
святого Владимира
Многопрофильный комплекс детской 

городской клинической больницы святого 
Владимира в Сокольниках (Рубцовско-Двор-
цовая улица, дом 1/3) готов более чем на 50 
процентов. Здание оснастят современной 
техникой, а медицинскую помощь здесь будут 
оказывать по высочайшим стандартам. От-
крытие запланировано на 2025 год.

Во время посещения больницы Сергей 
Собянин напомнил, что она откроется в следу-
ющем году, а сейчас идет монтаж инженерных 
коммуникаций, и вскоре начнутся отделочные 
работы. Три стеклянных атриума высотой 30 
метров, вертолетная площадка на крыше, 
кровати для мам, душ и телевизор в каждой 
палате наверняка помогут выздоровлению 
пациентов.

— Мы активно продолжаем программу 
модернизации стационарного звена — кли-
ник города Москвы. Здесь, на этой площадке, 
строится новый корпус детской клинической 
больницы святого Владимира — один из са-
мых ключевых объектов в области детского 
здравоохранения. Современный, комфорт-
ный, удобный, — рассказал мэр Москвы. 

По словам главного врача больницы 
Сергея Заварохина, медучреждение станет 
сверхсовременным и супероснащенным, с 
самыми удобными помещениями и палатами.

«В новом шестиэтажном комплексе под-
готовим комфортные палаты, где будет все 
необходимое для детей и их совместного 
пребывания с сопровождающим взрослым. 
Большие открытые внутренние простран-
ства и светлый холл со стеклянной крышей 
сделают новый корпус одним из самых кра-
сивых и уютных медицинских учреждений 
Москвы», — написал мэр Москвы в своем 
телеграм-канале.

Больница святого Владимира стала 
клинической базой Российской медицин-
ской академии непрерывного професси-
онального образования (кафедра детской 
хирургии), Московского государственного 
медико-стоматологического университета 
имени А.И. Евдокимова (кафедра педиатрии) 
и Научно-исследовательского клиническо-
го института оториноларингологии имени 
Л.И. Свержевского.

Приемное отделение 
Морозовской больницы
«Обновляем Морозовскую больницу, за-

вершили ремонт приемных отделений в пяти 
детских больницах. В Коммунарке открыли 
два новых детских корпуса. В планах — стро-
ительство еще одной большой больницы для 
детей», — пишет Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале.

В 2017 году пациентов принял новый ста-
ционарный комплекс Морозовской больницы. 
В 2021–2023-м были построены детский ин-
фекционный корпус, перинатальный центр 
и детский корпус в Московском многопро-
фильном клиническом центре «Коммунарка».

В 2011–2023 годах специалисты капи-
тально отремонтировали ряд корпусов ве-
дущих детских стационаров Москвы: Мо-
розовской больницы, больницы № 9 имени 
Сперанского (филиал № 2), городской кли-
нической больницы имени Кончаловского, 
Научно-практического центра специализи-
рованной медицинской помощи детям имени 
Войно-Ясенецкого.

В рамках программы по внедрению нового 
стандарта экстренной и неотложной помощи в 
Москве реконструировали приемные отделе-
ния пяти больниц, среди которых Морозовская 
детская больница, детская больница имени 
Н.Ф. Филатова, Научно-исследовательский 
институт детской хирургии и травматологии, 
детская больница имени Башляевой и детская 
больница № 9 имени Сперанского. Экстренную 
и неотложную помощь по новому стандарту 
получают и маленькие пациенты детского кор-
пуса в составе центра «Коммунарка».

Поликлиника 
в Академическом районе
Каждый год в московских поликлиниках 

фиксируется больше ста миллионов посеще-
ний. Если говорить языком статистики, один 
горожанин ходит в амбулаторные учреждения 
хотя бы раз в месяц. И понятно, что каждый 
человек вне зависимости от тяжести забо-
левания намерен получать обслуживание на 
самом высоком уровне — в чистых, уютных 
зданиях, оснащенных современным меди-
цинским оборудованием.

В российской столице отремонтировано 
больше двух сотен поликлиник. Фактически 
они стали новыми зданиями. Не все из них 
требовали капитальной реконструкции, но 
ремонт был нужен. Таким образом, до 2025 
года амбулаторный фонд Москвы должен 
быть полностью обновлен.

Москва, безусловно, занималась поли-
клиническим звеном и раньше, но в какой-то 
момент стало понятно: локальный ремонт не 
приведет к кардинальному улучшению. И тог-
да власти начали разрабатывать программу 
масштабной реорганизации амбулаторного 
звена.

Из последних открытий — строитель-
ство главного здания поликлиники № 11 в 
Академическом районе, на улице Вавилова 
(дом № 61а). Его осмотрел Сергей Собянин.

— Три года строили эту поликлинику. 
Она большая — более 10 тысяч квадратных 
метров, оснащена самым современным обо-
рудованием. Здесь набор врачей будет пол-
ный, и узких специалистов, и врачей общей 
практики, — сказал мэр Москвы. 

В семиэтажном корпусе площадью 11,5 
тысячи квадратных метров будут трудиться 
233 сотрудника, в том числе 100 врачей и 62 
работника среднего медицинского персона-
ла. На первом этаже разместили вестибюли, 
стойку информации, зоны лучевой диагности-
ки, приема анализов и введения инъекций, вы-
дачи больничных листов. Здесь расположили 
кафе здорового питания, аптеку, помещения 
охраны и дежурных врачей, посты пожарной 
сигнализации и зону ОРВИ.

На втором этаже находятся кабинеты 
унифицированного приема, участковых тера-
певтов и врачей общей практики, а на третьем 
— помещения для врачей-специалистов. На 
четвертом этаже оборудованы зона функцио-
нальной диагностики, отделение эндоскопии 
и дневной стационар, на пятом — отделение 
медицинской профилактики, кабинеты вра-
чей-специалистов, УЗИ и вакцинопрофи-
лактики. Шестой этаж отдали под отделение 
физиотерапии, зал лечебной физкультуры и 
административные помещения, а на седьмом 
разместили конференц-зал и другие адми-
нистративные кабинеты.

Головное здание поликлиники № 11 на 
улице Вавилова будет в шесть раз больше 
старого, сообщил Сергей Собянин. Оказание 
медицинской помощи будет организовано 
в соответствии с новым московским стан-
дартом. Городскую поликлинику оснастят 
современным медицинским оборудованием. 
Первых пациентов учреждение планирует 
принять до конца 2024 года.

Флагманский центр 
больницы имени Пирогова
В Москве завершается реконструкция 

флагманского центра городской клинической 
больницы № 1 имени Пирогова. Первых паци-
ентов там планируют принять до конца года.

Особенностью флагманского центра ста-
нет блок, включающий в себя 11 разнопро-
фильных операционных. В их числе гибридная 
операционная, где врачи смогут использовать 
телемедицинские технологии и проводить 
ангиографические вмешательства.

Во время осмотра ремонтных работ Сер-
гей Собянин напомнил, что Первой Градской 
исполняется в этом году 222 года. «Это одна 
из старейших клиник Москвы и нашей страны. 
Здесь сложился замечательный, уникальный 
коллектив профессионалов, людей, которые 
преданы своему делу. Тем не менее сами 
корпуса в основном расположены в памят-
никах архитектуры либо старых советских 
зданиях. Поэтому приняли решение о се-
рьезной реконструкции этой больницы. И вот 
первый и главный проект — это реконструк-
ция скоропомощного флагманского центра, 
где будет проходить 70% операций Первой 
Градской. Он оснащен самым современным 
оборудованием и до конца года примет своих 
пациентов», — рассказал мэр Москвы.

По словам главного врача городской 
клинической больницы №1 имени Пирогова 
Ильдара Хайруллина, после модернизации 
клиника будет соответствовать стандартам 
московских флагманских центров. Предусмо-
трено создание единого цифрового контура, 
который позволит работать в электронной 
медицинской информационной системе по 
принципу отказа от бумажных носителей. 

Каждый день в российской столице дежу-
рят более тысячи бригад скорой помощи. Они 
выполняют свыше четырех миллионов выездов 
в год. В столичные стационары ежегодно по-
ступают более миллиона экстренных пациен-
тов, что составляет 60% всех госпитализаций. 

Виктория КРЮКОВА.

ИНДУСТРИЯ

Современная Москва — оживленный 
и динамичный город, поэтому воис-
тину драгоценными кажутся оазисы 
природы, тишины и спокойствия, 
которые тут и там спрятаны посреди 
большого города, — парки Москвы. 
Измайлово или Сокольники, Коло-
менское или Царицыно, Михалково 
или Покровское-Стрешнево, Кузь-
минки или Кусково — с каждым из 
этих названий у москвичей обяза-
тельно связаны прекрасные воспо-
минания о том, как неспешно гуляли 
по аллеям, кормили уток в прудах, 
любовались памятниками архитек-
туры и, может быть, даже устроили 
однажды пикник или катались на ат-
тракционах. В городе следят за тем, 
чтобы парки всегда были ухожены, 
благоустроены и в хорошем состоя-
нии, чтобы радовать новые и новые 
поколения москвичей.

Чтобы провести время на свежем воз-
духе, москвичам не нужно уезжать далеко 
от дома и специально выделять на это целый 
день — в городе около сотни парков, огром-
ных и совсем небольших, так что фактически 
в каждом районе можно найти замечательный 
зеленый островок. 

Грандиозный фестиваль «Лето в Москве. 
Все на улицу!» сделал так, что у горожан и 
туристов даже не могло возникнуть вопро-
са, зачем идти в парк. Он объединил более 
600 площадок, и жители и гости столицы 
могут принять участие в спортивных трени-
ровках, мастер-классах, турнирах, играх, кве-
стах. Во всех округах проводятся концерты, 
танцевальные вечера, лекции, экскурсии и 
многое другое. Всего представлено 40 ви-
дов мероприятий на любой вкус и возраст. 
Главное — прийти в парк, а там уж найдется 
множество вариантов досуга. Сыграть партию 
в шахматы или освоить новую настольную 
игру? Пожалуйста! Выбрать потемневшую 
от времени брошку (точь-в-точь такая была, 
кажется, у бабушки) на винтажном маркете? 
Конечно, и приходите с подругой! Или, может 
быть, купить керамику или одежду, сделанную 
кем-то из молодых московских мастеров? На 
ярмарке найдется и такое. Можно послушать 
лекцию или посмотреть выставку под откры-
тым небом, заняться йогой или фитнесом, 
поплавать в бассейне — вариантов множе-
ство. Кстати, бассейны, которые работали в 
2024 году в нескольких столичных парках — в 
ландшафтном парке «Митино» (САО), Измай-
ловском парке, парке имени Юрия Лужкова, 
в парке 50-летия Октября (ЗАО), в парке «Хо-
дынское поле» (САО), в парке «Дубки» (САО), в 
парке «Сокольники» (ВАО) и в парке «Красная 
Пресня» (ЦАО), — окончательно закрепили за 
Москвой статус города-курорта, где можно 
не только гулять, но и загорать. Еще полтора 
десятка бассейнов открыты на фестивальных 
площадках «Московских сезонов» в разных 
районах нашей столицы.  

Фестиваль длится ровно сто дней — с 
1 июня до 8 сентября 2024 года. Это значит, 
что в первые сентябрьские выходные еще 
можно успеть принять участие в каком-нибудь 
классном мероприятии, отметив тем самым 
День рождения нашей любимой Москвы. 

Еще полтора столетия назад районы, 
которые мы считаем сегодня спальными окра-
инами, были настоящим Подмосковьем — и 
многие стремились иметь там загородную 
усадьбу. Бывшие царские резиденции Ко-
ломенское, Измайлово и Царицыно, принад-
лежавшие Шереметевым усадьбы Кусково и 
Останкино, литературная колыбель XIX века 
Остафьево и многие другие сегодня превра-
тились в любимые москвичами места для про-
гулок. Летом 2024 года фестиваль «Усадьбы 
Москвы» объединил 40 старинных усадеб, 
чтобы интегрировать их в культурную жизнь 
современной столицы. До середины сентября 
здесь можно смотреть спектакли под откры-
тым небом, изучать садово-парковое искус-
ство, слушать музыку, знакомиться с истори-
ей города и его достопримечательностями.  

Все это время горожан ждут в парках самые 
интересные развлечения — например, ста-
ринные игры вроде сенсо или крикета, увле-
кательные лекции об истории дворянского 
быта, мастер-классы по составлению букетов 
и бисероплетению и квесты. Особенным про-
ектом стала «Городская дача». 

Сад имени Баумана, который находится 
в буквально дышащем историей Басманном 
районе столицы, окружают сразу несколько 
старинных особняков, участвующих в фе-
стивале, — можно изучать их, а можно уютно 
устроиться под тенью раскидистого дерева 
в кресле-мешке и просто наслаждаться ти-
шиной и природой. В Екатерининском парке 
— тоже центральном, около здания, которое 
некогда занимал институт благородных де-
виц, — гостей учат варить варенье, вязать и 
вышивать. И, конечно, можно сфотографиро-
ваться с кружевным зонтиком или в шляпке 
— точно как тургеневская барышня.

Тех, кто хочет хоть одним глазком загля-
нуть в Москву XVII века, ждут бывшие царские 
резиденции Коломенское и Измайлово — там 
можно посмотреть на старые храмы, послу-
шать лекцию о быте и нравах допетровской 
Руси и, конечно, представить себе, как жили 
древние правители нашей страны. И все это 
— на фоне замечательных ландшафтов и 
пейзажей: в Коломенском в сентябре как раз 
созрели яблоки, так что впору отправляться на 
прогулку через яблоневые сады и овраги, за-
одно любуясь с обрыва видом на Москву-реку. 
Ну а Измайловский остров и вовсе окружен 
водой со всех сторон, так что самое красивое 
тут — ловить солнечные блики и отражения 
куполов древних церквей.  

Усадьбы — не единственное, что влекло 
москвичей в парки этим летом. В Москве 
состоялось много ярких культурных и спор-
тивных событий, объединивших горожан и 
туристов разного возраста. С 10 по 16 июня 
в столичных парках проходил фестиваль 
Moscow Jazz Festival 2024. На протяжении 
семи дней в городе выступали более 1000 
артистов из России и стран зарубежья. Одной 
из флагманских площадок фестиваля стал 
парк «Сокольники». 

В каждом парке нашлось какое-то инте-
ресное занятие. Музей-заповедник «Кузь-
минки-Люблино» стал площадкой для ху-
дожественного фестиваля «Арт-пристань», 
объединившего лучших художников из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Белгорода, Вол-
гограда, Сочи, Краснодара и других горо-
дов. Мастера расписали около 25 лодок по 
собственным художественным проектам. 
Изюминкой фестиваля стали лодки с созвез-
диями Московского планетария, арт-объект 
в виде летающей тарелки, которой управляет 
собака, и любимица Московского зоопарка 
— панда Катюша со своей мамой Диндин. 
Зрители при этом могли познакомиться с 

авторами и поучаствовать в росписи лодок. 
В музее-заповеднике «Коломенское» 

прошел Х Международный день йоги. Гостей 
ждали медитативные практики, а также лек-
ции и семинары по аюрведе. Присоединиться 
к празднику смогли все желающие, незави-
симо от уровня подготовки.

В Измайловском парке прошел самба-
фестиваль под названием «Громкий океан». 
В «морском» карнавальном шествии уча-
ствовали барабанщики и танцовщицы из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Кирова, Перми, 
Уфы, Владивостока, Екатеринбурга и других 
городов России. 

В конце августа на территории Воздуш-
ных садов музея-заповедника «Царицыно» 
прошло любимое событие москвичей и гостей 
столицы — VII Фестиваль исторических садов. 
Тема фестиваля в 2024 году — «Сады в ис-
кусстве», здесь рассказывали, как садовые 
мотивы вдохновляли архитекторов, живопис-
цев, графиков, композиторов и писателей в 
разные моменты истории.

В этом году исполнилось 85 лет ВДНХ 
— одному из самых больших, интересных 
и многогранных парков столицы. В честь 
юбилея там подготовили бесплатные экс-
курсии, лекции, мастер-классы и многие дру-
гие мероприятия. Особым проектом стало 
мозаичное панно, на котором изображен 
мальчик, запускающий в небо воздушного 
змея. Увидеть его можно будет у строения 
230 на Ялтинском участке.

Главное молодежное событие лета про-
шло в июне в парке «Ходынское поле» — это 
было праздн ование Дня молодежи. Фести-
валь под девизом «Объединяем Россию!» 
состоял из восьми тематических блоков.  

Ко Дню молодежи в саду имени Баумана 
на большом уличном экране показали фильм 
«Гостья из будущего», а на главной сцене сада 
«Ракушка» прошел концерт барабанной шко-
лы «А-драмс». Для гостей Таганского парка 
организовали выступления юношеских кол-
лективов и приглашенных артистов. В парке 
«Кузьминки» состоялся большой фестиваль 
«Книгочей». В усадьбе Воронцово на лекции 
«Сватовство, женитьба и развод. С чем при-
ходилось сталкиваться русскому дворянству» 
слушатели узнали, как велась подготовка к 
свадьбе, какие традиции и обычаи соблю-
дались при заключении брака и какую роль 
в этом играли свахи.

Московское лето 2024 года подошло 
к концу — и горожане вместе с туристами 
смогли убедиться в том, какой насыщенной 
и разнообразной может быть жизнь внутри 
столичных парков. Досуг здесь давно уж не 
ограничивается степенными прогулками по 
аллеям. Будем все вместе ждать следующего 
лета — Москва обязательно придумает, чем 
порадовать и удивить.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ОТДЫХ
Отдохнуть в зеленом 
оазисе посреди города — 
бесценно

СТОЛИЧНЫХ ПАРКОВ
ВЕЧНО ЮНЫЙ ЦВЕТ

ЗДОРОВЬЕ
Строительство и реконструкция больниц и поликлиник в 
российской столице идет из года в год. В медицинские 
учреждения поставляется современное оборудование, 
и мало кого из москвичей удивляют комфортные холлы, 
высокотехнологичные процедуры и вежливый персонал. 
В ближайшее время горожан ждет открытие новых кли-
ник, в том числе для детей.

БОЛЬНИЦЫ С ЛУЧШИМИ 
УСЛОВИЯМИ ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ

Столичные учреждения медицины 
строятся и развиваются
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